




C omo cada año, llegado el mes de 
diciembre, César Fernández Bui-
trón recorre la redacción de leono-
ticias con su maletín. Y dentro, los 
recuerdos olvidados. Su presencia 
tiene un aire a la memoria recupe-

rada y activa lo más profundo de lo vivido a lo largo 
de los últimos meses. Lo suyo es pausa en medio de 
una vorágine que se multiplica con la velocidad pro-
pia del tiempo inalterable y el frenesí de las noticias 
que brotan jornada tras jornada. 

Con él este periódico recupera instantes que, de lo 
contrario, parecerían de otro tiempo. Hoy, con el 
cuerpo recorrido por las cicatrices, los leoneses revi-
ven lo acontecido en los últimos doce meses gracias a 
un anuario que se ha convertido en todo un clásico 
de la prensa local. Es gratuito, sí, como la propia vida, 
y es al mismo tiempo una oportunidad extraordina-
ria para abrir los ojos y tirar la mirada hacia atrás. 

Estas 140 páginas que hoy llegan a su mano desde 
cualquier establecimiento de la provincia, que salen 
a su paso cuando menos se lo espera, son la perfecta 
hemeroteca del tiempo pasado. En ellas podrá en-
contrar los efectos de una pandemia que ha cambia-
do la sociedad, la empresa, la política y el entorno vi-
tal. Pero no solo eso, aquí también reviven los mejo-
res acontecimientos, irrepetibles, los actos más nota-
bles de una provincia abnegada, empecinada en revi-
talizarse, pero machacada y maltratada hasta conver-
tirse en una situación insoportable. 

Al pasar estas páginas el lector recuperará los mo-
mentos que marcaron 2021 y la herencia de los mis-
mos. No es fácil condensar en ese espacio finito tal 
cúmulo de acontecimientos de toda índole, tan dis-
tintos, tan oportunos, tan contradictorios en ocasio-
nes, vitales en todo caso. 

El anuario de leonoticias, en todo caso, es un pró-
logo. Está escrito como recuerdo pero también como 
anuncio de lo que ahora está por venir, aquello que 
se intuye en el horizonte y que aún no se ha conver-
tido en realidad. 

Y sí, en esta ocasión, lo que se adivina afecta a esta 
casa de forma directa. En 2022 leonoticias, una 
apuesta periodística formidable, cumplirá 15 años. 
No resulta nada sencillo que los nuevos proyectos in-
formativos se consoliden. Era todo un reto en 2007 y 
lo sigue siendo pasados tres lustros. Cada jornada, en 
un periódico, es una trepidante y excitante aventura. 

Hay historias que maravillan y la de este periódico 
es una de ellas pese a que la intensidad no permita 
disfrutar con toda la pasión. leonoticias es un hijo 
que crece sin parar y que siempre ha tenido suma-

mente claro por dónde no ha querido caminar. Y qui-
zá, esa clave forma parte nuclear de su éxito. 

En leonoticias nunca han valido los chantajes, las 
amenazas, los compadreos, los trajes a medidas o al-
guna que otra vomitiva insinuación. Ni siquiera las 
millonarias demandas que en más de una ocasión se 
han planteado con el único fin de silenciar el día a día 
de algo tan incómodo como hacer periodismo y solo 
hacer periodismo. 

15 años de vida en un periódico son 15 vidas, y 
cada una con su propio principio y con su final. 2022 
es también el año del compromiso, de la ilusión, de 
las ganas, de la garra. Cuando se soplen las velas la 
gente de leonoticias, la buena gente de leonoticias, 
pedirá el mismo deseo que ha presidido cada una de 
sus celebraciones: seguir informando cada día con ce-
leridad, prudencia, profesionalidad, saber hacer y li-
bertar. Libertad, esa maravillosa quimera. 

De ello se encargarán los profesionales de esta 
casa, a los que ‘solo’ (entre comillas) se les exige 
cumplir con su sagrado deber profesional, con su 
compromiso ético, y con una mejora diaria que les 
aleje de la apatía y la indiferencia. Un periodista sin 
pasión solo es un incómodo  estorbo. 

Resultaría extraordinario que cada lector pudiera 
conocer los desvelos que se hacen jornada tras jorna-
da en esta casa. Es tan duro mantener firme el timón 
que provoca admiración el ejercicio de malabarismo 
que, por ejemplo, Yolanda Barrientos ha realizado 
durante todo este tiempo en la dirección general. 
Gobernar un navío cuando realiza un crucero resulta 
de lo más placentero, no es lo mismo cuando surcas 
las aguas en medio de huracanes, ciclones y tifones. 
Y en el mundo del periodismo escasean los cruceros 
a islas vírgenes.  

En esta casa el despertador siempre suena muy 
pronto y las noches se hacen muy cortas. Los proble-
mas, los de verdad, acompañan las 24 horas y los éxi-
tos, que los hay, se resumen de forma sumamente 
efímera y desaparecen en solo un instante. La adre-
nalina y la vocación de servicio, en todo caso, ayuda 
a superar cualquier barrera. 

Leonoticias cumple muy pronto 15 años. Y eso es 
lo que está por venir, lo que espera. Hasta ese instan-
te, hasta ese momento, queda disfrutar de este anua-
rio y de la cita diaria con un medio que, con sus erro-
res -siempre humanos-, solo está al servicio de sus 
lectores. 

No hay otro objetivo: libertad, pasión e informa-
ción. Libertad para salir a la calle y empaparse de lo 
que sucede, pasión para contarlo y todo unido en la 
mejor información.

JAVIER CALVO
DIRECTOR

LO QUE ESTÁ 
POR VENIR
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ENERO

Durante más de seis meses 
el Palacio de Exposiciones 
de León fue el lugar en el 
que se convocó a los 
leoneses para su 
vacunación. Más de 60 
personas trabajaron a 
diario hasta finales de 
septiembre para colocar 
las 390.000 dosis con las 
que el 90% de la población 
diana estaba inmunizada. 
En noviembre se volvió a 
reabrir para las terceras 
dosis.

EL PALACIO  
DE LA ESPERANZA

El Palacio de Exposiciones se convirtió en  
2021 en el referente leonés de la lucha  
contra la pandemia. Las colas para  
vacunarse fueron el paisaje habitual  
durante más de medio año :: PEIO GARCÍA
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V acunación, variantes, 
restricciones, confina-
miento, toque de que-
da, cierre perimetral, 

olas, incidencia acumulada, tasa de 
transmisión, pandemia… palabras 
que un año atrás apenas se escucha-
ban marcaron el comienzo de 2021… 
y el resto del año. 

Después de un 2020 distópico 
arrancaba el año nuevo con el sue-
ño, casi el ansia, de que la nueva 
normalidad fuera lo más parecida a 
la que existía hasta marzo de 2020. 
No fue así, pero el avance de los me-
ses consiguió que, poco a poco, las 
restricciones se fueran relajando y 
se pudieran recuperar, no sin vai-

venes de ida y vuelta, sensaciones 
perdidas desde muchos meses atrás. 
Restricciones que estaban vigentes 
solo unos meses atrás pero que en 
esta vorágine de información pare-
cen mucho más lejanas en el tiem-
po. 

Las primeras vacunaciones ha-
bían llegado en las últimas horas 

del año viejo, pero fue en el arran-
que de 2021 cuando aumentaron 
las vacunas autorizadas y se fue co-
giendo una velocidad de crucero 
que con el paso de los meses demos-
traría que, aunque no se pudiera fre-
nar del todo la transmisión de la co-
vid, sí que se lograba mitigar la gra-
vedad de los síntomas y, con ello, 

El 4 de enero había 2.205 vacunados en León y el día 20 
celebraban tener ya la pauta completa los primeros leoneses

León respondió en masa a 
la llamada para vacunarse

 CÉSAR F. BUITRÓN
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los ingresos hospitalarios y los fa-
llecimientos. El primer paso para 
que todo volviera a ser como antes 
de que llegara la pandemia. 

Enero marcó el arranque de las va-
cunaciones que todavía no eran ma-
sivas. El 4 de enero se presumía de 
2.205 leoneses con la primera dosis 
inoculada. Apenas nada, pero sufi-
ciente para que empezara a vislum-
brarse un futuro con esperanza. En 
aquel momento la de Pfizer era la 
única vacuna aprobada y muchos mi-
raban con una cierta envidia a Azu-
cena y María Ángeles, las dos prime-
ras vacunadas de la provincia de León, 
que el 30 de diciembre de 2020 ha-
bían recibido su primera dosis en el 
centro San José. Ellas estaban a la es-

pera de completar la pauta –después 
se ha visto que serían necesarias más 
dosis de recuerdo- con la segunda do-
sis que les llegaría el 20 de enero. Y 
tras ellas irían el resto de residentes 
en las residencias de ancianos y sus 
trabajadores, más tarde el personal 
sanitario, las fuerzas y cuerpos de se-
guridad y cuando Moderna, Astra Ze-
neca  y Janssen aportaron más opcio-
nes para la vacunación, los profeso-
res y la población en general, empe-
zando por los más mayores hasta lle-
gar a los niños, y pendientes en la 
recta final del año de que los niños 
menores de 12 años se sumen tam-
bién a las lista de vacunados. 

Muchos meses de trabajo 
No fue un camino sencillo. A falta de 
vacunas que en enero y febrero lle-
gaban con cuentagotas, se recurrió a 
un cribado masivo para tratar de de-
tectar a enfermos asintomáticos. El 
1 de febrero comenzaba un cribado 
masivo en la capital leonesa. Fue un 
ensayo general para lo que se aveci-
naría después durante la vacunación. 
Fueron seis días en los que 45.646 
personas de León y su alfoz –casi un 
50% más de lo que esperaban las au-
toridades sanitarias- acudieron al Pa-
lacio de Exposiciones a someterse a 
la PCR que detectó 277 positivos, ape-
nas un 0,61% de las pruebas realiza-
das. Cualquier dato era bueno para 
seguir acercándose  a la normalidad. 

Aquellas pruebas diagnósticas, las 
olas que se sucedían, las restriccio-
nes que no cesaban y la evidencia de 
que la incidencia de la enfermedad 

se desplomaba en las residencias de 
ancianos una vez todos sus residen-
tes estaban vacunados, convencie-
ron a la mayoría de los que dudaban. 
Los primeros del año fueron meses 
para vencer las reticencias de quie-
nes no estaban por la labor de ser va-
cunados. Unos escépticos que eran 
muchos en el arranque del año y me-
nos a medida que las vacunaciones 
evidenciaban que los beneficios su-
peraban los riesgos inherentes a cual-
quier vacuna, pese al episodio de du-
das que dejó las reacciones iniciales 
atribuidas a Astra Zeneca que encen-
dió temporalmente las alarmas. El 
mejor resumen de esa evolución es 
que en la recta final del año los leo-
neses habían respondido masivamen-
te a las llamadas, aunque con cerca 
de un 10% de personas que habían 
elegido la opción de no recibir sus 
pinchazos. 

Una labor ingente para convencer 
a las personas de las bondades de las 

vacunas y para conseguir crear una 
maquinaria capaz de vacunar cada 
día a miles de personas. Los centros 
de salud, además de permanecer casi 
cerrados, eran insuficientes para dar 
respuesta a las necesidades creadas. 
En la capital leonesa se recurrió al 
Palacio de Exposiciones, y en Ponfe-
rrada al Hospital del Bierzo y al To-
ralín, para convertirlos durante más 
de medio año en unos enormes va-
cunódromos en los que se consiguió 
lo que parecía imposible, que las co-
las de un par de centenares de me-
tros avanzaran a un ritmo suficien-
te para que las quejas fueran míni-
mas. Una labor de coordinación y de 
trabajo que volvió a poner en valor 
la capacidad de los sanitarios que ya 
había quedado de manifiesto en los 
meses más duros de la pandemia. 

En el Palacio de Exposiciones de 
León más de 60 personas trabajaron 
a diario desde el 16 de febrero para 
colocar las 390.000 dosis con las que 
el 90% de la población diana estaba 
inmunizada. El 29 de septiembre se 
echaba el cierre a ese espacio, aun-
que no iba a tardar mucho en reabrir-
se. Menos de dos meses después, el 
25 de noviembre, la necesidad de dar 
un refuerzo a la pauta de vacunación, 
obligaba a montar de nuevo el ope-
rativo. Las colas volvían al Palacio en 
busca de esa tercera dosis o de la se-
gunda para quienes habían sido va-
cunados con la monodosis de Janssen. 
Un capítulo más para un guion toda-
vía por completar que cierra 2021 con 
ómicron como protagonista indesea-
ble y un alza de los contagios que hace 
complicado adivinar cuál será el fi-
nal y cuándo llegará.

Azucena Díez, de 90  
años, fue la primera 
vacunada contra la Covid  
en la provincia de León, 
abriendo una campaña 
a la que los leoneses 
se sumaron en 
masa. :: ICAL

El año 2021 comenzaba con 
el sueño de que la llegada 
de las vacunas devolvieran 
la normalidad perdida desde 
mediados de marzo de 2020 

La vacunación alcanzó una 
velocidad de crucero en 
todo el país al sumarse    
más opciones a la inicial     
de Pfizer

El Palacio de Congresos ha 
sido el epicentro de las 
vacunaciones de los 
habitantes de la capital 
leonesa y su alfoz 

Un cribado masivo al que 
respondieron más de 
45.000 leoneses  en seis 
días fue el ensayo general 
para el ‘vacunódromo’

IMATEC SE REINVENTA 
CON SUS MASCARILLAS 
QUIRÚRGICAS IIR 

 La pandemia ha obligado a reinventar-
se. Un ejemplo de esa necesidad de 
adaptarse a las nuevas exigencias lo 
dio la empresa leonesa Imatec, ubicada 
en Otero de las Dueñas con su proyec-
to ‘Mascarillas Clinic’, con el que puso 
en el mercado mascarillas quirúrgicas 
IIR de uso médico envasadas indivi-
dualmente,  con los más altos estánda-
res de calidad. En menos de un año, 
esta empresa que asesora, diseña y fa-
brica componentes plásticos para los 
sectores más exigentes (iluminación, 
‘packaging alimentario, construcción, 
automoción, etc...) ha logrado tener la 
capacidad para generar cinco millones 
de unidades de mascarillas al mes. «La 
inyección de plástico está muy relacio-
nada con esta fabricación, el equipo de 
I+D asumió el reto en marzo de 2020 y 
hemos estado a la altura. Estamos muy 
orgullosos al igual que muchos empre-
sarios de la Comunidad que se han vol-
cado en este desafío», asegura Justino 
Luengos, director general de Imatec.
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Todo parece muy lejano en 
el tiempo. Mucho más de 
lo que lo está en reali-
dad.Apenas a unos meses 

de distancia que en plena pandemia 
parecen eternos. Han sido muchos 
vaivenes desde que empezó el año 
con un toque de queda que obliga-
ba a cerrar las puertas de casa a las 
20:00 horas, que cerraba los bares y 
los abría para volver a cerrarlos has-
ta un punto de que nadie sabía si la 
normalidad de hoy era la misma de 
ayer. 

2021 no ha sido un año sencillo ni 
siquiera para seguir las restricciones 
que cambiaban en cada comunidad 
autónoma, en cada provincia y, en 
ocasiones, entre un municipio y el 
de al lado, aunque estuvieran a una 
distancia de los dos carriles que se-
paraban una acera de la de enfrente. 
Restricciones que dependían de los 
números de los contagios y los en-
fermos. 

En esa sucesión de ensayos y erro-
res en los que estuvieron enfrasca-
das las autoridades políticas, el ini-
cio del año venía marcado por el to-
que de queda que trataba de evitar 
botellones, reuniones sociales y con-

tactos fuera de los ámbitos familia-
res y los allegados que tan de moda 
estuvieron en las navidades. 

El año comenzaba con todo el país 
inmerso en un estado de alarma que 
había comenzado el 9 de noviembre 

de 2020 y que se iba a extender has-
ta el 9 de mayo. Un estado de alar-
ma que sería declarado ilegal por el 
Tribunal Constitucional en octubre, 
pero que sirvió para avalar el toque 
de queda y las restricciones a la mo-

vilidad que el gobierno de Castilla y 
León decidió endurecer adelantan-
do el toque de queda a las 20:00 ho-
ras. Era abiertamente contrario a lo 
dispuesto por el decreto que impul-
saba el estado de alarma y el 16 de 
febrero quedó claro. Se volvía a las 
22:00 horas como hora límite para 
llegar a casa antes de que la carroza 
se convirtiera en calabaza. Solo dos 
días más tarde, el 18 de febrero, se 
acababa con el cierre perimetral y 
poco después, el 8 de marzo, se po-
nía fin a otras restricciones sectoria-
les. Mejoraba la situación, pero no 
era definitivo. De cara a la Semana 
Santa y al puente de San José regre-
saban los cierres perimetrales. 

Pero más allá de esas restricciones 
de las que cada mes que pasaban es-
taban más perdidos los ciudadanos, 
el termómetro perfecto para evaluar 
la situación de la pandemia eran los 
bares en los que hasta el verano es-
tuvo prohibido consumir en las ba-
rras y el interior se cerró y se abrió, 
ampliándose el horario y permitien-
do desde julio el ocio nocturno, pri-
mero hasta la 1:30 de la madrugada 
y más tarde hasta su horario habi-
tual previo a la pandemia.

La Policía controló el toque de queda impuesto por la Junta. :: CAMPILLO

El año arrancaba con un toque de queda después declarado 
ilegal que aún fue más endurecido por el gobierno de la Junta

Del toque de queda a las 
restricciones en los bares

  CÉSAR F. BUITRÓN

Av. Alcalde Miguel Castaño, 28
Tel.: 987 251 156

Av. Reyes Leoneses, 6
Tel.: 987 223 255

Av. País Leonés, 5
Tel.: 987 223 256

midas.es*Según un estudio de mercado realizado por Midas España, el PVP Midas representa un ahorro frente al taller 
oficial de hasta 40%. En función de la ciudad, de la marca y del modelo este ahorro puede ser menor o mayor.
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EL MANTENIMIENTO 

CORREAS
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BATERÍAS
COCHE DE

SUSTITUCIÓN
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Ala espera de que las vacu-
nas empezaran a hacer su 
efecto, el año empezaba 
en León con 37 nuevos ca-

sos y cuatro fallecidos entre Noche-
vieja y Año Nuevo. Mucho menos de 
lo que había sido tristemente habitual 
en los meses más duros de la pande-
mia, pero suficientemente preocu-
pantes para que nada se pudiera rela-
jar, especialmente unos sanitarios que 
salvo unas pocas semanas el verano 
anterior, no dejaban de estar desbor-
dados. Los ambulatorios seguían ce-
rrados, consultar con un médico cara 
a cara era tarea casi imposible y los en-
fermos de las demás patologías veían 
peligrar sus tratamientos. 

Sin tantos fallecidos la percepción 
del estado de la pandemia no era tan 

preocupante al arrancar 2021, pero 
del 21 al 23 de enero se establecían 
tres récords consecutivos de casos de 
coronavirus detectados en una sola 
jornada, con 718 nuevos positivos por 
la covid-19 el día 23. Más que nunca. 
Y las hospitalizaciones no marcha-
ban mejor. El 25 de enero, León con-
taba con 412 hospitalizados por la co-
vid, superando con ello  el pico de in-
gresos de la segunda ola y  el Hospi-
tal de El Bierzo se encontraba al bor-
de del colapso con la UCI al 100% de 
ocupación, mientras que la de León 
estaba al 57%. En ese final de mes de 
enero caótico, el día 29, se reflejan 11 
fallecimientos, el peor dato de la ter-
cera ola y que colocaba a León a pun-
to de superar el millar de fallecidos, 
una cifra que se alcanzaba el 7 de fe-
brero. 

Unos números fríos que escondían 
un millar de dramas familiares y que 
obligaban al Hospital de León a con-
tinuas nuevas restricciones, a adap-
tar quirófanos y áreas de reanimación 
como improvisadas unidades de crí-
ticos. 

Las anulaciones de operaciones se-
guían sucediéndose hasta el mes de 
julio en los hospitales de la provincia 
y alcanzar la ansiada inmunidad de 
rebaño era la esperanza para evitar 
que ésa siguiera siendo la tónica en 
los meses siguientes. Y la inmunidad 
de rebaño se alcanzó. Fue el 18 de 
agosto. Ese día en León acababan de 
recibir sus segundas dosis los nacidos 
en los años 90 y, con ello, se supera-
ba el 70% establecido por los exper-
tos como umbral para evitar que la 
transmisión comunitaria siguiera des-
controlada, aunque para entonces la 
contagiosidad de las nuevas cepas ha-
cía prever que el nuevo ‘límite’ para 
la protección de grupo debería acer-
carse al 80%, nivel que se alcanzaba 
a mediados de septiembre. Más cer-
ca de una nueva normalidad que en 
León se lograba el 11 de octubre pen-
dientes de omicron y lo que venga.

Un mes de enero con 
muchos récords de 
positivos y de 
hospitalizaciones

Las UCI no vieron aligerar sus salas hasta que avanzó la vacunación y se acercaba la inmunidad de rebaño. :: EP

El primer mes del año dejaba a punto 
de rebasarse la barrera del millar de 
fallecidos en la provincia, un número 
que se iba a superar el 7 de febrero
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E l frío suele ser invitado 
habitual al comienzo de 
cada año. El invierno es 
así y más en una tierra 

como León, pero en 2021 las tempe-
raturas se desmoronaron mucho más 
de lo que es habitual. 

Como, además, las nevadas más 
importantes cayeron en Madrid, el 

eco de la borrasca bautizada como Fi-
lomena fue mucho mayor de lo habi-
tual en los últimos años cuando la ca-
pital de España queda al margen de 
los rigores invernales y los cortes en 
las carreteras que en todo Madrid se 
convirtieron en un caos sin preceden-
tes con el aeropuerto y todas las ca-
rreterar radiales intransitables y, con 
ello, incomunicando medio país, es-

pecialmente en el tránsito entre las 
dos mesetas. 

En León nevó y las carreteras, es-
pecialmente las del norte de la pro-
vincia, estuvieron complicadas la pri-
mera semana de 2021, pero en la ca-
pital leonesa y en gran parte de la pro-
vincia leonesa la nieve que cayó fue 
casi testimonial. 

En lo que León fue líder indiscuti-
ble fue en el registro de las tempera-
turas más bajas de todo el país. Un frío 
helador que alcanzó sus niveles más 
gélidos en los valles de Valdeón y Ba-
bia. Tanto que en la estación meteo-
rológica de Vega de Liordes, una ex-
tensa pradera situada en la parte alta 
del Macizo Central de Picos de Euro-
pa, se estableció un récord nacional 
al marcar el termómetro un registro 
mínimo de -35’6° en la madrugada 
del 6 al 7 de enero. Y no muy lejos se 
quedó la estación de Prado Veneiro, 
en la comarca de Babia, entre las lo-
calidades de Cospedal y Villasecino 
(gestionada por la Asociación Meteo-
rológica Noroeste Peninsular) que re-
gistraba ese mismo día -29.3ºC, unas 
temperaturas heladoras que eran el 
prelucio de la Filomena que iba a de-
jar bloqueado el país durante varios 
días. 

La imagen de lo que ocurría al lan-
zar al aire el contenido de una bote-
lla de agua caliente que se condensa-
ba de manera instantanea al contac-
to con una temperatura ambiente cer-
cana a los 30 grados bajo cero se hizo 
viral y asomó Prado Veneiro a los in-
formativos de casi todas las cadenas 
nacionales. 

La zona de Valdeón fue la más afec-
tada por la borrasca Filomena en la 
provincia, obligando al V Batallón de 
la Unidad Militar de Emergencias, con 
sede en El Ferral del Bernesga, a des-
plegarse en Posada de Valdeón para 
ayudar a la población a hacer frente 
a las grandes nevadas registradas en 
la zona Con campamento base en  
Boca de Huérgano, el V Batallón ha 
llevado a cabo tareas de limpieza de 
la nieve acumulada en los accesos a 
las poblaciones más afectadas, como 
son Los Llanos de Valdeón, Prada de 
Valdeón y Santa Marina de Valdeón. 
También han realizando labores de 
retirada de cornisas en zonas de trán-
sito en la población de Posada de Val-
deón. 

En León ‘Filomena’ dejó 
notar sus efectos más en    
el frío que en la nieve 

El Valle de Valdeón fue el 
que más sufrió la borrasca 
más famosa del año

La Catedral de Astorga se recorta sobre la imagen nevada del Teleno. :: PEIO GARCÍA

Las temperaturas más frías 
de España en plena Filomena 
se vivieron en León
Los termómetros bajaron hasta 35,6 bajo cero 
en Vega de Liordes y en Babia se llegó a -29,3
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:: CÉSAR F. BUITRÓN 

E l año empezaba con trage-
dia. El primer día del año, 
un alud en la zona de Rio-
frío, a cuatro kilómetros de 

la cima del puerto de San Isidro en su 
vertiente asturiana. Una máquina qui-
tanieves y varios vehículos quedaron 
atrapados  aunque la peor parte fue para 
la quitanieves. 

La rápida movilización de los bom-
beros del parque de Mieres y el ope-
rativo al que se sumaba el 112 de Cas-
tilla y León, la Guardia Civil, el Gre-
im de Mieres y los medios aportados 

por el Principado de Asturias y la Di-
putación de León no sirvieron más 
que para encontrar sin vida a uno de 
los operarios de la máquina que se 
localizó, ocho horas después del ac-
cidente, en la parte baja de la canal, 
tras ser arrastrada unos 200 metros 
por la nieve hasta llegar a una zona 
peligrosa y de difícil acceso. 

A la vez se iniciaba un rescate muy 
complicado del otro trabajador que 
se encontraba desaparecido. 30 días 
tardarían los medios de rescate en 
encontrar el cuerpo de Virgilio Gar-
cía. La borrasca no dio tregua aquel 

mes y en cada ventana meteorológi-
ca hábil para reiniciar la búsqueda se 
retomaban los trabajos que sirvieron 
para encontrarlo a 100 metros del lu-
gar en el que había  quedado la cabi-
na de la máquina quitanieves, en una 

zona en la que se tuvieron que des-
pejar cinco metros de espesor de nie-
ve y aún quedaban otros cinco me-
tros, lo que da idea de las complica-
ciones con las que tuvo que lidiar el 
equipo de rescate.

Dos muertos al ser 
sepultados por un alud en 
el puerto de San Isidro

Un mes se tardó en encontrar al operario desaparecido. :: NOELIA BRANDÓN

El accidente tuvo lugar el día de Año 
Nuevo, pero el cadáver del segundo 
operario de la máquina quitanieves no 
pudo ser rescatado hasta el 30 de enero
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En esta época en la que es 
complicado encontrar un 
rincón en el que no haya al-
guien grabando con su telé-

fono o no exista una cámara de segu-
ridad enfocando a cualquier parte, es 
fácil que cualquier accidente se con-
vierta en viral. Y eso fue lo que ocu-
rrió con el despiste del conductor de 
uno de los camiones municipales que 
trabajaban en la retirada de un árbol 
de Navidad. Al maniobrar derribaba la 
estatua que simboliza la unión, a tra-
vés de la tradición, de la iglesia con el 

pueblo de León. El momento del foro 
u oferta que simboliza las ‘Cabezadas’ 
acababa en el suelo. La popular escul-
tura situada en la plaza de San Isidoro  
presentaba daños de diversa conside-
ración que obligaron a su restauración 
y allí también apuntaba una de esas 
cámaras indiscretas. 

La mano que sujeta el cirio de un 
arroba bien fundida, elemento que el 
síndico entrega al cabildo isidoriano 
en esa histórica batalla dialéctica,  fue 
desprendida del representante muni-
cipal. Además, la peana que sostiene 

ambos elementos también acababa 
destrozada en el suelo. Y fue lo menos 
que pudo pasar porque un viandante 
pasó por el lugar en el que capó la es-
tatua apenas dos segundos antes. 

No era la primera vez que la esta-
tua de las ‘Cabezadas’ sufría daños, 
aunque nunca tan importantes ni ac-
cidentales, que atrajeron hasta San 
Isidoro a muchos curiosos que se acer-
caron a ver el estado en el que se en-
contraba la estatua cuando la imagen 
empezó a correr como la pólvora por 
los portales de noticias y las redes so-

ciales.  La escultura se encontraba frac-
cionada en varias partes, al igual que 
los dos módulos superiores de la pea-
na de piedra caliza de Boñar, al sufrir 
el impacto de la carga de un vehícu-
lo. 

Tras un primer estudio, la obra rea-
lizada en los años 90 por el escultor 
asturiano José Luis Fernández fue tras-
ladada al Centro de los Oficios donde 
trabajaron para recuperarla durante 
casi dos meses. A finales de marzo re-
gresaba a su peana ante la Basílica de 
San Isidoro.

Un despiste del conductor acabó 
con la obra en el suelo que fue 
restaurada en apenas dos meses en 
el Centro de los Oficios de León

Un camión derriba 
la estatua de las 
Cabezadas

La estatua que simboliza las Cabezadas, en el suelo. :: RUBÉN FARIÑAS
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El proyecto presentado por Endesa 
al Ministerio para la Transición 
Ecológica recoge una 
inversión para la planta 
berciana de Compostilla en 
la que se siguen 
realizando las labores de 
desmantelamiento de 
la central térmica, que 
contempla un 
electrolizador de 4 
MW y parques 
eólicos asociados 
dentro de un plan 
de desarrollo para 
toda España

INVERSIÓN PARA COMPOSTILLA

:: CÉSAR SÁNCHEZ

FEBRERO
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Eduardo Morán y su equi-
po de gobierno en la Di-
putación Provincial de 
León lograron sacar ade-

lante su segundo presupuesto. Fue 

en un pleno extraordinario inusual 
porque las restricciones que la pan-
demia imponía todavía en el arran-
que del año, obligaron a que fuera 
telemático, con la presencia míni-

ma imprescindible en el Palacio de 
los Guzmanes y el resto desde sus 
casas. 

Al final las nuevas cuentas salie-
ron adelante con el apoyo de PSOE 

y UPL, los socios de gobierno en la 
institución provincial y sin votos 
en contra porque el Partido Popu-
lar y Ciudadanos optaron por la abs-
tención. 

El Pleno extraordinario 
de la Diputación de León  
para la aprobación inicial  
del presupuesto para  
2021 se celebró  
telemáticamente. :: ICAL

Las cuentas fueron aprobadas con la abstención de los 
populares y Ciudadanos y el apoyo del PSOE y UPL CÉSAR F. 

BUITRÓN

La Diputación sacó 
adelante su presupuesto
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Las cuentas que presentaba el di-
putado de Hacienda, Santiago Do-
rado,  permitían a la Diputación 
afrontar alguno de sus retos, espe-
cialmente en inversiones. «Sin duda 
este será un año que supone para 
todos nosotros un reto muy impor-
tante, con la misión de revertir to-
das las consecuencias de la covid 
con grandes proyectos», aseguraba 
el alcalde de La Robla que definía 
el año como un tiempo «complejo 
que requiere soluciones con un sus-
tento realista y, por ello, hemos sido 
muy estrictos en las cifras para no 

crear falsas expectativas», asegura-
ba.  

A los casi 144 millones de euros 
con los que parte el presupuesto 
hay que añadir el gasto comprome-
tido en 2020 (55 millones) y la li-
quidación, que permitirá sumar los 
remanentes, pudiendo arrojar ci-
fras de inversión cercanas a los 250 
millones. «Se ha dicho mucho en 
anteriores mandatos que era un gran 
día para la provincia, pero hoy lo es 
de verdad», apuntó Santiago Dora-
do al festejar que la presentación 
de las cuentas provinciales hubie-
ran llegado a buen puerto.  

Esfuerzo extraordinario 
El presidente Eduardo Morán hizo 
bandera de que éste «es un presu-
puesto que refleja el compromiso 
firme que tenemos con los pueblos 
y sus gentes, donde vamos a agili-
zar las cosas en este año», y desta-
có que «durante los últimos diez 
meses, ante esta brutal pandemia, 
esta institución ha intentado estar 
a la altura del desafío, asumiendo 
competencias impropias y con la 
idea de incorporar el cien por cien 
de remanentes». En los 17 meses de 
mandato socialista, el presidente 
aseguró que «se han hecho grandes 
avances y se han trazado grandes 
relaciones, haciendo un esfuerzo 
extraordinario», apuntaba el polí-
tico berciano. 

La disección de las cuentas esta-
blecían un crecimiento del 34,13% 
la asignación al Servicio de Extin-
ción y Prevención de Incendios (Se-
peis), con 4.000.171,92 de inversión, 
creciendo un 1298,21% en personal 

a la espera de que 2021 pudiera ser 
el año en el que la Junta publique 
el decreto que marcará el funciona-
miento de los parques de bombe-
ros provinciales.  

Con una caída en la asignación 
de Protección Civil y Parque Móvil 
(-9,90%), las áreas controladas por 
Matías Llorente, Cooperación y 
SAM, aumentan en un 0,74% y un 
106,97% (debido en gran parte a la 
inversión en extender la cobertura 
4G y 5G en la provincia) respecti-
vamente.  

También destacaba en las cuen-
tas presentadas la ligera caída en la 
asignación a Turismo (un 14,33% 
menos), la falta de asignación del 
Parque de San Isidro y las caídas en 
las dos estaciones de esquí: San Isi-
dro (6,15%) y Leitariegos (34,08%).  

Dudas de la oposición 
Los recelos de la oposición las deja-
ba entrever el portavoz de los popu-
lares, Francisco Castañón, que defi-

nía los presupuestos como «cortos 
de miras y carentes de ilusión, les 
hace falta un empuje y una visión 
más amplia. Considero que el alto 
gasto en personal puede hipotecar 
el futuro de la Diputación». El popu-
lar echaba de menos  en los presu-
puestos «la ayuda a nuestras pymes 
y autónomos, encontrar los nichos 
de pobreza y ayudar a quien lo nece-
site», presentando 33 enmiendas a 
las cuentas. Otra de las peticiones 
de Castañón fue que «por fin se 
hicieran realidad los Parques de 
Bomberos que es un proyecto lleva 
un año parado». 

Por su parte, la portavoz de Ciu-
dadanos, Gemma Villarroel, comen-
zó haciendo un análisis de las cuen-
tas,  que consideró «muy ajustadas» 
en una administración que «tiene 
mucha grasa y poco músculo», ani-
mando a «corregir» la eficiencia.  
«No nos parece sensato presentar 
un presupuesto alternativo, sino 
propuestas acordes con la situación, 
realistas y acordes a la capacidad de 
la Diputación», señaló la portavoz 
liberal.  

Villarroel defendió la necesaria 
apuesta por la conectividad en la 
provincia, un plan covid a pymes y 
autónomos, un incremento de la 
asignación para la construcción de 
espacios deportivos en localidades 
sin ellos, un servicio de asistencia 
a personas mayores y más inversión 
para las asociaciones sociales. 

Críticas y defensas habituales que 
marcaron el camino a seguir en otro 
año complicado por todo lo que tra-
ía tras de sí la pandemia y las res-
tricciones sanitarias.

A los casi 144 millones con 
los que parte el presupuesto 
hay que añadir el gasto 
comprometido en el 
ejercicio de 2020 

Santiago Dorado, diputado 
de Hacienda: «Hemos sido 
muy estrictos en las cifras 
para no crear falsas 
expectativas»

La oposición se mostró 
crítica por la falta de apoyos 
en tiempos de pandemia a 
los autónomos y pequeñas 
empresas de la provincia 

Morán destaca que «ante la 
brutal pandemia, hemos 
intentado estar a la altura 
del desafío, asumiendo 
competencias impropias»

LOS PARQUES DE 
BOMBEROS AVANZAN 
PERO NO LLEGAN 

Ver convertidos en realidad los par-
ques de bomberos era un deseo pre-
sentado a comienzos del año 2021 
que no se verá convertido en realidad 
al menos hasta el ejercicio siguiente. 
El presidente de la Diputación de 
León, Eduardo Morán mostró su con-
vencimiento de que están ya en la 
recta final. Así lo aseguró en su visita 
a las obras de las instalaciones del Ser-
vicio de Prevención y Extinción de 
Incendios y Salvamento (Sepeis) ubi-
cado en Celada de la Vega. 
«Ya estamos en la fase final para po-
ner en marcha el Servicio de Preven-
ción y Extinción de Incendios y Sal-
vamento; una vez adjudicadas e ini-
ciadas las obras vamos a trabajar en 
cubrir esa plantilla tan amplia que 
necesitamos para poder dotar de 
todo el personal necesario para que 
este servicio esté funcionando, si es 
posible, en el próximo verano de 
2022», aseguraba el presidente.
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:: CÉSAR F. BUITRÓN 

L a Semana Santa nunca cae 
en el mes de febrero, pero 
en 2021 ése fue el mes cla-
ve porque fue cuando la Jun-

ta Mayor y las cofradías decidieron que 
por segundo año la prudencia que im-
ponía la pandemia obligaba a suspen-
der todos los actos en la vía pública. La 
decisión fue fácil de tomar porque la 
Junta no dio opción a las dudas de si era 
idonmeo o no sacar los pasos a las ca-
lles. A principios de febrero el repunte 
de los contagios era claro y, por ello, la 

Junta decidió que la Semana Santa no 
tuviera procesiones ni cualquier otro 
acto vinculado a este tiempo pasional 
que conlleve un acto multitudinario 
de público. La confirmación oficial lle-
gaba en una reunión entre la Comuni-
dad y las juntas mayores de cofradías, 
entre ellas la de León.  Sin las procesio-
nes, lo que se decidió mantener eran 
los actos de culto o de otro tipo, en el 
interior de templos y otros lugares en 
los que se podían controlar aforos. 

No hubo procesiones, pero lo que 
no puede faltar en ninguna Semana 

Santa es el cartel oficial. Y 2021 tam-
bién tuvo el suyo. Más especial que 
nunca porque fue el cartel de un año 
difícil de olvidar por esas restricciones 
que rodearon a la Pasión leonesa.  ‘Un 
cartel en tiempos de pandemia’ obra 
del artista paramés Alejandro Grande. 

Tampoco faltó el pregón y para re-
sumir los sentimientos de los cofra-
des, a los que les saben a muy poco os 
triduos, besapiés sin besos y demás li-
turgias que sí se realizaron en las fe-
chas de la Semana Santa, basta la fra-
se con la que el pregonero de 2021, 

Xuaxús González, cerraba su interven-
ción: «Reiniciaré la cuenta atrás has-
ta el 8 de abril de 2022. Viernes de Do-
lores. Cuando estaremos esperando a 
que la Morenica salga de su casa y sea 
de nuevo en León Semana Santa. He 
dicho». Dijo él y lo piensan miles de 
leoneses que cada año esperan con avi-
dez que se abra la puerta de la Iglesia 
del Mercado el Viernes de Dolores. No 
pudo ser en 2020, ni en 2021, pero sue-
ñan con un 2022 que sea normal, me-
tiendo el hombro junto a sus compa-
ñeros de paso.

Las cofradías leonesas decidieron con 
antelación que en 2021 tampoco habría 
desfiles ni ningún acto en la vía pública

León suspende por 
segundo año su 
Semana Santa y espera 
con ansia la de 2022

Presentación del cartel de Alejandro Grande. :: R. FARIÑAS



leonoticias.com 21

:: CÉSAR F. BUITRÓN 

N o era la primera vez que 
Masterchef llegaba a tie-
rras leonesas. El Castillo 
de los Templarios de Pon-

ferrada y la plaza de la Catedral de León 
fueron anteriores escenarios para los 
fogones del ‘talent show’ culinario 
más famoso de España y uno de los 
programas de televisión que cuenta 
con una ‘legión’ de seguidores más 
fiel. Esta vez el lugar elegido como im-
provisada cocina para los aspirantes a 
cocinero fue la Estación Invernal de 
San Isidro, más altos que nunca para 
poner a prueba a los participantes de 
este año en el concurso. 

Jordi Cruz, Pepe Rodríguez y Sa-
mantha Vallejo hicieron su entrada es-
pectacular en San Isidro con unas mo-
tos de nieve con las que llegaron al es-
cenario de la grabación descendiendo 
por una de las pistas de San Isidro. 

La grabación tuvo lugar el 10 de fe-
brero, con una temperatura de dos 
grados bajo cero, pero con una sen-
sación térmica de -12 grados centí-
grados, aunque la emisión del pro-
grama no llegó hasta tres meses des-
pués, el 11 de mayo, que fue cuando 
se pudo ver a los aspirantes cocinan-
do para 200 esquiadores que aquel 
día estaban disfrutando del esquí en 

las pistas de San Isidro y que estable-
cieron un récord de comensales para 
una de las pruebas de exteriores del 
concurso. 

Cocinaron recetas que reunían va-
rios productos con el marchamo de 
Tierra de Sabor , la marca de garantía 
para los productos agroalimentarios 
de calidad diferenciada de Castilla y 
León, que cuenta en la actualidad 
con cerca de un millar de empresas 
y cerca de 6.000 productos que pue-
den hacer lucir en sus etiquetas el co-
razón amarillo. Alimentos con ori-
gen y producción local, en los que las 
carnes, vinos, derivados de cereales, 
frutas, verduras y lácteos son, entre 
otros, los sectores en los que el sur-
tido es más extenso y varios de ellos 
pudieron asomarse a las televisiones 
de todo el país desde San Isidro. 

Una Menestra de invierno con cal-
do de garbanzos Pico Pardal y huevo 
poché; o una  caldereta de Lechazo 
de Castilla y León con boniato en tex-
turas fueron alguno de los platos pre-
parados por los aspirantes a chef.  Y 
como no podía ser de otra manera vi-
sitando la estación invernal de la Di-
putación Provincial de León, los pro-
ductos de León tuvieron un papel 
destacado, con la cecina como ingre-
diente estelar. 

Pepe Rodríguez, Jordi Cruz y Sa-
mantha Vallejo-Nágera se encarga-
ron de supervisar las elaboraciones 
de los aspirantes acompañados para 
la ocasión por uno de los cocineros 
leoneses con Estrella Michelín, el 
chef Juanjo Losada, del restaurante 
leonés Pablo, que fue el encargado 
de dar algunas pautas a los dos equi-
pos que cocinaban en busca de pasar 

al siguiente programa. Una emisión 
que acercó a muchos aficionados a 
los deportes invernales las bondades 
de la estación leonesa que contaba 
entonces con todas sus pistas abier-
tas en una temporada en la que la 
capa de nieve oscilaba entre el me-
tro y los dos metros y medio de es-
pesor. 

Lo que sí fue todo un récord fue 
cocinar a los 1.500 metros de altitud 
a la que tenía que desenvolverse todo 
el equipo de Masterchef. Los técni-
cos tuvieron que afanarse para ven-
cer al frío, que no es un buen aliado 
para las cámaras ni las baterías, pre-
parando un amplio plató de televi-
sión, con enormes bloques de nieve 
que servían de base para aquella im-
provisada cocina. 

Pepe y Jordi posan antes de la grabación del programa. :: ICAL

Los participantes en el popular concurso tuvieron 
que cocinar a más de 1.500 metros de altitud y 
con una sensación térmica de 12 grados bajo cero

Masterchef 
convirtió San Isidro 
en una gran cocina

El chef Juanjo Losada, del 
restaurante leonés Pablo, 
fue el encargado de dar 
algunas pautas a los dos 
equipos que cocinaban
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A unque oficialmente na-
ció el 11  de febrero, Sa-
turnino de la Fuente 
García celebra oficial-

mente su cumpleaños cada 8 de fe-
brero. Ese día fue el que nació. Él lo 
sabe bien y no tiene duda, aunque 
en aquella época era habitual ins-
cribir a los hijos unos días más tar-
de y con ello es el día 11 el que figu-
ra a todos los efectos. Así que él lo 
festejó el 8 de febrero y este año con 
112 años en su carnet de identidad, 
presumiendo entonces de ser el más 
longevo de España y el segundo del 
mundo hasta que en el mes de agos-
to fallecía el puertorriqueño Emi-
lio ‘Millo Flores, unos meses mayor 
que Saturnino de la Fuente, que pa-
saba a ser oficialmente reconocido 
por el Guinness World Record como 
la persona de más edad del mundo 
con los 112 años y 211 días que cer-
tificaba la popular publicación a fi-
nales de ese mes de agosto. 

Cuando celebraba su cumplea-
ños aún no era el hombre más lon-
gevo del mundo, pero el 8 de febre-
ro Saturnino festejó como siempre 
su fecha más esperada. No lo hizo 
rodeado de tanta familia como era 
habitual, ni con los medios de co-
municación ‘tomando’ su casa como 
lo habían hecho un año atrás. La si-
tuación sanitaria imponía la pru-
dencia así que la gran fiesta en casa 
del abuelo tendrá que esperar para 
2022, en esta ocasión fue celebra-
ción muy íntima, pero llena de emo-
ción con sus tres convivientes ha-

bituales -su hija, su yerno y un nie-
to-. «Desde que empezó todo este 
rollo no ha entrado nadie en casa», 
explicaba su yerno Bernardo que 
fue este año el encargado de hacer 

llegar a los medios que se la recla-
maron, la fotografía de la fiesta de 
Saturnino.  

Esta vez las videollamadas de sus 
hijas, de sus 14 nietos y de sus 23 

bisnietos, que sustituyeron a las vi-
sitas habituales en años anteriores, 
aunque la emoción que sintió Sa-
turnino no fue menor que la de los 
años anteriores. 

Fue un día que le sirvió para fes-
tejar más de un siglo de vida a un 
leonés que ha vivido dos guerras 
mundiales, la Guerra Civil Españo-
la de la que se libró de ir al frente 
por su baja estatura y miles de vici-
situdes en una vida dura como era 
la de aquella primera mitad del Si-
glo XX y de la postguerra española. 
Dura, pero feliz en la que compar-
tió sus mejores años con Antonina 
Barrio, con quien se casó el 29 de 
abril de 1933 y tuvo siete hijas y un 
hijo. 

De profesión zapatero, se instaló 
en el barrio de Puente Castro don-
de disfrutó de su familia y también 
de gran pasión, el fútbol, siendo uno 
de los fundadores del Puente Cas-
tro, en el que jugó como delantero 
en los primeros años de historia del 
equipo arlequinado.  

112 años que no le privan de se-
guir fiel a sus rutinas, a su pereza 
para levantarse y siempre cerca de 
su hija Angelines, que mima y cui-
da cada día a un leonés que ya figu-
ra en el Libro Guinness de los Ré-
cords como el hombre más longevo 
del mundo junto a Kane Tanaka, la 
mujer japonesa más anciana del 
mundo, que tiene 118 años y la fran-
cesa Jeanne Louise Calment, la per-
sona más longeva de la historia que 
vivió hasta los 122 años y 164 días.

Saturnino recibió el título Guinness de hombre más longevo del mundo. :: ICAL

El leonés Saturnino de la Fuente García recibió el título 
Guinness World Record de más longevo con 112 años y 211 días CÉSAR F. 

BUITRÓN

Saturnino, el hombre más 
longevo del mundo
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:: CÉSAR F. BUITRÓN 

E l suyo fue el primer caso 
de acoso, pero aconteció 
hace dos décadas y todo 
fue muy distinto a cómo 

se viviría hoy en día. Nevenka Fer-
nández denunció el acoso del alcal-
de de Ponferrada, pero los pájaros 
disparaban entonces a las escopetas 
y lo que se encontró fue con una ciu-
dad mayoritariamente en contra 
suya. Nevenka quedó estigmatiza-
da por su denuncia, todos cerraron 
filas en torno a Ismael Álvarez, que 
pese a convertirse en el primer po-
lítico español condenado por acoso 
sexual en España -tuvo que indem-
nizarla con 12.000 euros y a pagar 
una multa de 6.000, fue convertido 

en víctima mientras Nevenka Ferná
ndez quedaba cubierta por un man-
to de distancia y olvido. 

Han pasado dos décadas desde en-
tonces y lo que estaba en el olvido 
regresó este año al primer plano de 
la actualidad con el estreno de una 
producción de la plataforma digital 
Netflix: ‘Nevenka’ en la que aquella 
joven envuelta en la inocencia y el 
desconcierto hablaba por primera 
vez en primera persona recuperan-
do, con una puesta en escena que la 
identifica con la mujer que fue aco-
sada entonces, toda su historia, lo 
que vivió ante el tribunal en un jui-
cio de diez interminables jornadas 
en las que la tuvo que escuchar, en-
tre otras afirmaciones, la del fiscal 

que después sería apartado de su la-
bor, diciéndole que ella «no era la 
empleada de un Hipercor a la que su 
jefe toca el culo y soporta la situa-
ción porque tiene que llevar el pan 
a sus hijos». Una docuserie en la que 
Nevenka Fernández aportó detalles 
que hoy provocarían una ola de so-
lidaridad pero que entonces la seña-
laron con el dedo acusador. Una his-
toria única, dramática, de dolor y con 
un sinfín de secuelas -entre ellas la 
emigración ‘obligada’- vistas con la 
perspectiva y el poso que dan el paso 
del tiempo. 

El estreno de la serie documental 
devolvió a la actualidad y la dio a co-
nocer a muchos para quien era un 
episodio desconocido lo que se vivió 
en los pasillos y despachos del Ayun-
tamiento de Ponferrada, la historia 
de la primera mujer que se atrevió a 
denunciar al jefe acosador: un alcal-
de con enorme apoyo popular. Ismael 
Álvarez, que sigue viviendo en el 
Bierzo y que fue quien recibió el res-
paldo mayoritario de la sociedad ber-
ciana de la época en una manifesta-
ción en la que 4.000 personas le res-
paldaron y ‘lincharon’ a la víctima, 
que por mucho que ganara en el juz-
gado, su ‘victoria’ no se trasladó a la 
calle.Nevenka Fernández.

La berciana se puso por primera vez ante una cámara para 
recuperar la primera historia de acoso sexual en España por la 
que fue condenado el alcalde de Ponferrada, Ismael Álvarez

Netflix recupera la historia de acoso 
a Nevenka en un documental
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:: CÉSAR F. BUITRÓN 
León contará con un nuevo centro 
de salud cuya construcción ya se deja 
ver desde principios de este año en 
el Ejido, en la parcela cedida por el 
Ayuntamiento de León a la conse-
jería de Sanidad de la Junta de Cas-
tilla y León. La construcción de un 
ambulatorio es una de las grandes 
reivindicaciones históricas de este 
barrio, que al fin ha sido atendida. 
El nuevo centro de salud estará ubi-
cado en la calle José María Suárez 
González, al lado de la rotonda de 
La Granja en dirección a la de La Ser-
na. 

La obra cuenta con un presupues-
to inicial de cuatro millones euros, 
y cuenta con una superficie de casi 
5.000 metros cuadrados de los que 
el edificio ocupará un total de 3.200 
metros cuadrados. 

El nuevo centro médico permiti-
rá absorber unas 24.000 tarjetas sa-

nitarias correspondientes al centro 
de salud de José Aguado, que queda-
rá así liberando de su gran volumen 
de pacientes con el que cuenta, ade-
más de permitir a los residentes en 
el barrio del Ejido poder acudir al 
médico sin desplazarse tanto como 
lo tienen que hacer en la actualidad. 

El Centro de Salud del Ejido con-
tará, si se respeta el proyecto inicial, 
con 44 consultas en las que trabaja-
rán en torno a medio centenar de 
profesionales médicos y enferme-
ros. De ellas, 16 serán dedicadas a 
medicina general, otras tantas se-
rán para los servicios de enferme-
ría, cuatro serán consultas poliva-
lentes, seis serán para pediatría y 
dos para matronas, estas últimas in-
cluidas en la Unidad de Psiprofila-
xis Obstétrica, que dispondrá tam-
bién de una sala de usos múltiples 
en un ambulatorio que será el más 
moderno de la provincia. 

:: CÉSAR F. BUITRÓN 

La plataforma intermodal de 
Torneros-Grulleros es una de 
las esperanzas para el futuro 
de León. Un sueño que avan-

za, pero mucho más lento de lo que se 
esperaba cuando empezó a diseñarse 
hace una década. Es el problema de una 
necesidad de actuación institucional a 
varias bandas sin que haya un afán de-
cidido de impulsarlo, lo que ayuda a 
que la Junta de Castilla y León apunte 
al Gobierno y éste haga lo mismo con 
la Junta para explicar por qué no está 
ya más avanzado y por qué hay que se-
guir confiando en una obra que está to-
davía lejos de poner su primera piedra. 

Al menos no está parado y avanza 
con lentitud, pero sin pararse después 
de que el Gobierno adjudicara por 
151.250 euros la redacción del pro-
yecto de urbanización de este futuro 
centro logístico. 

El  Ministerio de Transportes, Mo-
vilidad y Agenda Urbana (Mitma), a 
través de la Entidad Estatal de Suelo 
(Sepes), aprobaba así la redacción del 
proyecto para urbanizar esta plata-
forma intermodal Torneros-Grulle-
ros, que cierra el año pendiente de 
que concluya el procedimiento de 
Evaluación de Impacto Ambiental 
Simplificada, ante la Consejería de 
Urbanismo y Medio Ambiente de la 
Junta de Castilla y León. Un trámite 
que debe servir para dar otro impul-
so a un proyecto que se desarrolla en 
virtud de los acuerdos instituciona-
les suscritos entre la Junta, los Ayun-
tamientos de Onzonilla y Vega de In-
fanzones y Sepes y cuya importancia 

se resume en varias cifras como su su-
perficie de 198 hectáreas, que pon-
drá a disposición de las empresas 
821.216 metros cuadrados de terreno 
neto, distribuido en 173 parcelas para 
usos empresariales. Un desarrollo el 
de esta plataforma logística que per-
mitirá  dinamizar la economía de la 
comarca y fijar población en una re-
gión especialmente castigada por la 
desindustrialización y la emigración 
a los grandes núcleos urbanos. 

Quien más crítico ha sido con la 
poca velocidad que está adquiriendo 
el proyecto es la UPL que llevó sus 
dudas al pleno de las cortes autonó-
micas haciendo referencia a su ori-
gen, «en el que se diseñó con la in-
tención de impulsar la actividad in-
dustrial de León y con una estima-
ción de creación de 3.000 puestos de 
trabajo mediante la implantación de 
350 empresas, para lo que se expro-
piaron 200 hectáreas, la declaración 
de impacto ambiental, tras lo que se 
paralizó por la propia Junta», asegu-
raba el procurador leonesista Luis Ma-
riano Santos. 

No era la única crítica dirigida con-
tra la Junta por la ‘paralización’ de Tor-
neros, poniendo como comparación 
la ‘fotocopia’ de su proyecto en el área 
urbana de Páramo de San Isidro, en 
Valladolid, en la que avanza la insta-
lación de un nudo logístico ferrovia-
rio que aspira a distribuir mercancías 
para todo el mundo. No son proyec-
tos incompatibles, pero mientras allí 
todo avanza, en la versión leonesa por 
el momento solo hay proyectos y pla-
zos de espera.Terrenos adquiridos para la Plataforma Intermodal de Torneros-Grulleros.

La adjudicación del proyecto de 
urbanización por 150.000 euros, la 
mejor noticia en otro año de esperas

La plataforma de  
Torneros avanza con 
demasiada lentitud

Empieza la construcción del 
centro de salud del Ejido
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unicajabanco.es

PUBLICIDAD

MÁS 
PLANES

4%
Trae tu Plan de Pensiones a 
Unicaja Banco y llévate una 

(1) de hasta el…

ADICIONAL (2)

si activas tus 

(1) La bonificación tiene consideración de rendimiento de capital mobiliario y está sujeta a retención a cuenta conforme la legislación fiscal vigente siendo ésta a cargo del cliente y al tipo vigente en el momento de su abono. Promoción válida desde el 19/11/2021 
al 14/01/2022, para traspasos de planes de pensiones recibidos, no bonificados en campañas anteriores, procedentes de otra entidad comercializadora. Para clientes origen Unicaja Banco, la promoción está limitada a un total de 300.000€ brutos en bonificaciones. 
Los planes de pensiones incluidos en la promoción son todos los gestionados por Unicorp Vida Compañía de Seguros y Reaseguros SA. Para clientes origen Liberbank, los Planes de Pensiones Individuales seleccionados para esta promoción son los siguientes: 
PPI Liberbank Equilibrado (riesgo 3), PPI Liberbank Dinámico (riesgo 5), PPI Liberbank Oportunidad (riesgo 6), PPI Tu Plan 2025 (riesgo 3), PPI Tu Plan 2035 (riesgo 4), PPI Tu Plan 2045 (riesgo 4), PPI Castilla-La Mancha Renta Fija Mixta (riesgo 3), PPI Castilla-La 
Mancha Renta Variable (riesgo 4), PPI Horizonte Previsión 2025 (riesgo 2), PPI Horizonte Previsión 2035 (riesgo 3), PPI Horizonte Previsión 2045 (riesgo 4). Bonificación bruta consistente en el 2% del traspaso con seis años de permanencia y un importe mínimo 
del traspaso para acceder a la bonificación de 5.000€, del 3% del traspaso con seis años de permanencia y un importe mínimo del traspaso para acceder a la bonificación de 15.000€ o del 4% del traspaso con ocho años de permanencia y un importe mínimo 
del traspaso para acceder a la bonificación de 15.000€. Máximo de bonificación total por cliente en todos los casos de 3.000€ brutos. Oferta no acumulable a otras bonificaciones por traspasos. La promoción se encuentra sujeta a las condiciones establecidas en 
el documento de permanencia y a la tributación en IRPF conforme la Legislación fiscal vigente. En caso de incumplimiento del compromiso de permanencia por producirse algunas de las condiciones que se detallan a continuación, en el caso de clientes origen 
Unicaja Banco, el cliente deberá reintegrar la parte proporcional del importe recibido de bonificación correspondiente al periodo de tiempo que medie entre la fecha de incumplimiento y la fecha de finalización del compromiso de permanencia adquirido en concepto 
de penalización a favor de Unicaja Banco; y en el caso de clientes origen Liberbank,  el cliente deberá reintegrar el importe bruto recibido de bonificación en concepto de penalización a favor de Unicaja Banco. Las condiciones a las que se hace referencia en este 
apartado son las siguientes: a) Que el partícipe realice el traspaso, total o parcial, de los derechos consolidados de alguno de dichos planes a otro Plan de Pensiones no comercializado por Unicaja Banco y gestionado por Unicorp Vida, compañía de Seguros y 
Reaseguros, SA, Liberbank Vida y Pensiones Seguros y Reaseguros SA, o CCM Vida y Pensiones de Seguros y Reaseguros, SA b) Para clientes origen Unicaja Banco, que el partícipe/beneficiario realice el rescate en forma de capital, total o parcialmente de los 
derechos consolidados de alguno de dichos planes por cualquiera de las contingencias o supuestos excepcionales de liquidez previstos en la legislación y en el Reglamento del plan. c) Para clientes origen Liberbank, que el partícipe/beneficiario realice cualquier 
tipo de rescate, total o parcialmente de los derechos consolidados de alguno de dichos planes por cualquiera de las contingencias o supuestos excepcionales de liquidez previstos en la legislación y en el Reglamento del plan.
(2) Promoción válida desde el 19/11/2021 al 14/01/2022, para aportaciones periódicas realizadas, no bonificadas en campañas anteriores. Para clientes origen Unicaja Banco, la promoción está limitada a un total de 50.000€ brutos en bonificaciones. Importe 
mínimo de la suma anual de las aportaciones periódicas para acceder a la bonificación: 1.440 euros. Bonificación bruta consistente en el 2% sobre la suma de las nuevas aportaciones periódicas realizadas durante 12 meses, sujeto a un compromiso de tres años 
de permanencia. Oferta no acumulable a otras bonificaciones por aportaciones periódicas. La promoción se encuentra sujeta a las condiciones establecidas en el documento de permanencia y a la tributación en IRPF conforme la Legislación fiscal vigente. En 
caso de incumplimiento del compromiso de permanencia por producirse algunas de las condiciones que se detallan a continuación, en el caso de clientes origen Unicaja Banco, el cliente deberá reintegrar la parte proporcional del importe recibido de bonificación 
correspondiente al periodo de tiempo que medie entre la fecha de incumplimiento y la fecha de finalización del compromiso de permanencia adquirido en concepto de penalización a favor de Unicaja Banco; y en el caso de clientes origen Liberbank, el cliente deberá 
reintegrar el importe bruto recibido de bonificación en concepto de penalización a favor de Unicaja Banco. Las condiciones a las que se hace referencia en este apartado son las siguientes: a) Que el partícipe realice el traspaso, total o parcial, de los derechos 
consolidados de alguno de dichos planes a otro Plan de Pensiones no comercializado por Unicaja Banco y gestionado por Unicorp Vida, compañía de Seguros y Reaseguros, SA, Liberbank Vida y Pensiones Seguros y Reaseguros SA, o CCM Vida y Pensiones 
de Seguros y Reaseguros SA. b) Para clientes origen Unicaja Banco, que el partícipe/beneficiario realice el rescate en forma de capital, total o parcial de los derechos consolidados de alguno de dichos planes por cualquiera de las contingencias o supuestos 
excepcionales de liquidez previstos en la legislación y en el Reglamento del plan. c) Para clientes origen Liberbank, que el partícipe/beneficiario realice cualquier tipo de rescate, total o parcialmente de los derechos consolidados de alguno de dichos planes por 
cualquiera de las contingencias o supuestos excepcionales de liquidez previstos en la legislación y en el Reglamento del plan. d) Que el participe anule la orden de aportación periódica objeto de esta bonificación. 
-Clientes Unicaja Banco: Se encuentran disponibles para su descarga y consulta en www.unicajabanco.es/es/particulares/ahorro-e-inversion/planes-de-pensiones/catalogo-de-planes-de-pensiones, los documentos con los datos fundamentales para el partícipe 
de todos los planes de pensiones, siendo la Entidad promotora: Unicorp Vida, Cía. de Seguros y Reaseguros, SA /Unicaja Banco, SA. Gestora: Unicorp Vida, Cía. de Seguros y Reaseguros, SA. Planes de Pensiones comercializados por Unimediación SLU, a 
través de la red de Unicaja Banco SA, Depositaría CECABANK, SA.
-Clientes Unicaja Banco origen Liberbank: Planes de Pensiones de Liberbank Vida y Pensiones depositados en CECABANK SA (nº registro DGSFP D0193) con CIF A86436011 y Planes de Pensiones de CCM Vida y Pensiones depositados en Unicaja Banco SA (nº registro 
DGSFP D0190) con CIF: A93139053. Gestora y Promotora de los fondos de pensiones Liberbank Vida y Pensiones Seguros y Reaseguros SA (nº registro DGS G0231) con CIF A74087081 y CCM Vida y Pensiones de Seguros y Reaseguros SA (nº registro DGS G0048) con 
CIF A16029191. Los documentos con los datos fundamentales de los planes de pensiones están disponibles en www.liberbank.es/inversion-y-ahorro/planes-de-pensiones. Productos comercializados por Unicaja Banco SA, en las oficinas de origen Liberbank.
Unicaja Banco SA, con CIF A93139053 y domicilio social en Avda. Andalucía 10 - 12, Málaga. 

2%
+

Este dato es indicativo del Plan de Pensiones y puede variar a lo largo del tiempo. Está calculado en base a datos simulados que, no obstante, pueden no constituir una indicación 
fiable del futuro perfil de riesgo del Plan. La información del perfil de riesgo de cada Plan está disponible en www.unicajabanco.es. La escala de riesgo de los planes de pensiones 
promocionados va desde el 1 hasta el 7. 

El cobro de la prestación o el ejercicio del derecho de rescate sólo es posible en caso de acaecimiento de alguna de las contingencias o supuestos excepcionales de liquidez 
regulados en la normativa de Planes y Fondos de Pensiones.

El valor de los derechos de movilización, de las prestaciones y de los supuestos excepcionales de liquidez depende del valor de mercado de los activos del Fondo de Pensiones 
y puede provocar pérdidas relevantes.  

Riesgo alto >><< Riesgo bajo

- Potencialmente menos rendimiento Potencialmente más rendimiento +

Unicaja Banco S.A. con CIF A93139053 y domicilio social en Avda. Andalucía 10 - 12, Málaga.
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MARZO
Tres años de trabajos han servido 
para reabrir al público la Tebaida 
de Lancia. En 2012 un estudio 
acababa con el error histórico que 
databa las Cuevas Menudas, un 
tesoro medieval excavado en la 
roca que sirvió de hogar a monjes 
eremitas en la Alta Edad Media, 
como prehistórico y declarado en 
1985 Bien de Interés Cultural

UN TESORO EN LA ROCA

:: ANA G. BARRIADA
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E n los últimos años el 8M 
se ha convertido en una 
de las fechas más espe-
radas por las mujeres. Un 

día para reivindicar las mejoras que 
quedan pendientes que después de 
ser centro de polémicas en 2020 por 
su celebración cuando la pandemia 
ya empezaba a asomar, en 2021 tam-
poco pudo celebrarse con normali-
dad por las restricciones que seguían 
vigentes. 

No hubo la manifestación mul-
titudinaria que hacían la fecha tan 
destacada, pero a cambio se realizó 
un acto emotivo en la Plaza de San-
to Domingo escenificada por 225 
personas, organizadas en tres gran-
des círculos concéntricos y separa-
dos entre ellos por lazos morados 
de 1,5 metros de longitud, que se 
dieron cita en el corazón de León 
con ese reto de reivindicar el papel 
de la mujer en la sociedad, poner en 
valor los avances conseguidos pero, 
sobre todo, remarcando con deter-
minación su enorme protagonismo 
en la sociedad y lo que queda por 
llegar.  

En el recuerdo estaban las mar-
chas masivas que teñían de mora-
do cada 8 de marzo las calles de León 
en aquellas jornadas de pancartas, 
de cánticos, de lemas coreados y de 
fiesta desde antes de arrancar la mar-
cha hasta los actos que la culmina-
ban. Este año hubo que cambiar de 
escenografía, pero permitió reivin-
dicarse con la fuerza de siempre y 
reuniendo entre quienes ocupaban 
los tres círculos realizados en tor-
no a la fuente de la Plaza de Santo 
Domingo una representación de 
mujeres de todas las edades, jóve-
nes, niñas, adultas y ancianas; ma-
ridos, hermanos, nietos y amigos, 
se ‘daban la mano’ a través de un 
cordón morado para mantener la 
distancia y formar un abrazo colec-
tivo. «Es necesario que sigamos rei- Concentración con motivo del 8M. :: CAMPILLO

Las limitaciones impuestas por la pandemia obligaron a 
cambiar la manifestación habitual por una concentración CÉSAR F. 

BUITRÓN

Un 8M distinto, pero con las  
mismas reivindicaciones
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vindicando nuestro papel», comen-
taban a leonoticias las allí presen-
tes, a la vez que aseguraba que se 
sentía «muy segura y sin miedo a 
ningún contagio porque todo es 
muy seguro».  Y es que las medidas 
de seguridad, como no podía ser de 
otra manera, marcaron las concen-
traciones del 8 de marzo de 2021, 
tanto la de la capital leonesa, siem-
pre la de referencia en la provincia, 
como el resto de las decenas que tu-
vieron lugar en la provincia para 
hacer entender que «reivindicación 
y seguridad no está reñido. Nos quie-
ren señalar, quieren señalar al mo-
vimiento feminista porque duran-
te todo el año se han hecho otras 
manifestaciones y no ha habido el 
problema que ha habido con este 
día», explicaba otra de las partici-
pantes.  

Lo que no faltaban eran las pan-
cartas habituales todos los años y 
que volvieron a tener un papel fun-
damental en la concentración re-
cordando ‘a las que ya no están’ y 
pedían, en letras moradas, que ‘nos 
queremos libres, unidas, en reivin-
dicación y en acción’. 

Esculturas ‘vestidas’ 
La pandemia obligó a las organiza-
doras de la jornada del 8M a rein-
ventarse y una de las novedades de 
este año fue vestir de morado varias 
esculturas de la capital leonesa. Una 
iniciativa con la que se pretendía 
visibilizar a las mujeres que la pan-
demia ha golpeado de forma más 
fuerte. «Mujeres olvidadas por las 

instituciones, pero que levantan y 
sostienen día a día nuestras casas, 
ciudades y pueblos: nuestras vidas», 
asegura un cartel que mantienen 
pegadas las esculturas.  

La familia situada en el avenida 
Burgo Nuevo ha sido una de las pro-
tagonistas de esta iniciativa en la 
que se puede ver el reflejo de  una 
mujer pensionista empobrecida y 
una mujer desempleada sin recur-
sos. Una llamada de atención para 
una situación que viven muchas 
mujeres y de las que León no es aje-
no. 

El Día Internacional de la Mujer 
servía de este modo para poner el 
foco en aquellas que en muchas oca-
siones han sido invisibilizadas por 
la sociedad en medio de una pan-
demia que ha empobrecido aún más 

a quienes menos recursos tenían.  
La escultura de la familia no fue la 
única, ya que  la conocida obra del 
padre y el hijo que descansan a los 
pies de la Catedral de León se ha 
convertido este 8 de marzo en una 
mujer migrante explotada. para re-
clamar la atención sobre ellas.  

Reivindicaciones de las que no 
quisieron apearse en este año raro 

por la pandemia los sindicatos. «Este 
año más que nunca tenemos que 
estar en la calle», explicaba a leo-
noticias Rosa Castro Fonseca, des-
de Comisiones Obreras, ya que «la 
pandemia nos está devolviendo a 
los hogares». Las cargas familiares 
de las mujeres son cada vez mayo-
res y la corresponsabilidad no es 
efectiva en todos los hogares.  

Además, desde los sindicatos cri-
ticaban que la generalización du-
rante muchos meses del teletraba-
jo también está suponiendo una 
nueva brecha en la desigualdad ya 
que según explica Castro «hay es-
tudios que muestan que nos esta-
mos relegando al teletrabajo y te-
nemos datos de que esta situación 
significa una  triple carga para la 
mujer». 

Las organizadoras de los 
actos del Día Internacional 
de la Mujer tuvieron que 
reinventarse para seguir 
alzando la voz 

La Plaza de Santo Domingo 
acogió el acto central del 8 
de marzo con más de        
200 personas distribuidas 
en tres círculos

Las esculturas se ‘vistieron’ 
de morado para visibilizar      
a las mujeres invisibles 

«Este año más que nunca, 
por la situación que vivimos 
debemos estar en la calle»

La jornada del 8M siempre deja mensajes para la reflexión. :: ANA G. BARRIADA
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Pocos lugares como León pue-
den presumir de Historia. En 
esta tierra no hay que inven-
tarla, ni traducirla, ni apro-

piarse de nada ajeno, ni imaginar un 
pasado que no existió. León es Histo-
ria e historias. Como la de ser la cuna 
del parlamentarismo moderno, o de 
contar con alguna de las obras cumbres 
del mundo de casi todos los estilos ar-
quitectónicos, y hasta de algo de lo que 
presume la letra del Himno de León: 
Reyes. 

El Ayuntamiento ha querido apro-
vechar el espacio peatonal ganado en 
Ordoño II después de su remodelación 
para instalar un aula didáctica perma-
nente para poner en valor esos reyes 
que en la recta final del primer mile-
nio y en los albores del segundo diri-
gieron la Reconquista y pusieron el ger-
men de lo que hoy es España cuando 
el Reino de León ocupaba pácticamen-
te la mitad de la Península Ibérica y era 
uno de los ‘imperios’ más importantes 
de aquellos tiempos convulsos. A Or-
doño II  regresó no solo el monarca que 

da nombre a la avenida -el segundo de 
los Reyes de León (914-924)-, sino cada 
uno de la veintena de los monarcas que 
dirigieron la historia del Reino de León, 
desde García I que reinó en el año 910 
hasta Alfonso IX, que concluyó su rei-
nado en 1230. Nombres como los del 
propio Ordoño II, Urraca I, Ramiro II o 
Alfonso V que suenan a casi todos los 
habitantes de León, pero sin que casi 
nadie sepa decir de ellos mucho más 
que fueron reyes, y que ahora se po-
drán conocer un poco mejor. Lo mis-
mo que los visitantes, que transitan 

por Ordoño II y se encuentran con unos 
monolitos de piedra en los que pueden 
encontrar códigos QR para acceder a 
una completa información gráfica y 
textual sobre aquellos monarcas leo-
neses.  El proyecto se complementa 
con una selección de obras de esculto-
res leoneses que han convertido la ca-
lle en un museo al aire libre y una lla-
mada a los más pequeños con el guiño 
a los juegos de antaño, desconocidos 
para las nuevas generaciones, mucho 
más proclives a lo digital que a jugar pi-
sando las calles.

El Ayuntamiento de León inicia la 
instalación de los monolitos que 
formarán parte del aula didáctica 
sobre los reyes leoneses

Una lección de 
historia de León 
en pleno Ordoño II

Ordoño II acoge un aula didáctica dedicada a los reyes de León. :: CAMPILLO
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U n chalet de Cembranos 
fue el escenario de uno 
de esos sucesos que sue-
nan a película, pero que 

son tristemente reales y que esta vez 
se vivió muy cerca de la capital leo-
nesa. Una concatenación de hechos 
rocambolesca desde que se dio avi-
so de la muerte accidental de una 
mujer que al llegar los sanitarios de-
terminaron que era violenta. 

Y a partir de ese momento, dos 
personas detenidas -un hombre de 
55 años que amenazó estando en la 

cárcel de Villahierro a la mujer de 21 
también en prisión provisional-; una 
orden de alejamiento y el traslado 
del sospechoso a la prisión de Topas; 
y para completar el círculo, la con-
tratación por el presunto asesino de 
Marcos García Montes como aboga-
do para llevar su defensa, lo que es 
tener asegurada la movilización me-
diática. 

Un guion con todos los argumen-
tos para centrar los focos y que to-
davía tiene por escribir el final que 
dictará el juez cuando se celebre un 
juicio que aún no tiene fecha. 

Por el momento la titular del juz-
gado de Instrucción número 2 de 
León ha ordenado un auto de proce-
samiento contra el principal acusa-
do por el crimen de Cembranos al 
entender que el acusado principal a 
la espera de lo que se dictamine cuan-
do se sustancie el caso de la muerte 
violenta, es presunto culpable de 
otros delitos que serían la obstruc-
ción a la Justicia así como el de ame-
nazas a la otra detenida, una prosti-
tuta de origen paraguayo, durante el 
tiempo que ésta lleva en prisión, y 
que según su letrado sufrió un hos-

tigamiento por parte del otro dete-
nido con el que se pretendía ame-
drentarla con el fin de rubricar una 
autoconfesión como actora princi-
pal del suceso, como se había autoin-
culpado en las horas posteriores al 
crimen.  

Grabaciones 
Igualmente la juez estima un posi-
ble delito de amenazas en base a gra-
baciones realizadas en prisión y en 
las que se puede escuchar como el 
acusado presiona a su excompañe-
ra: «Si no te declaras culpable te voy 
a enterrar con las zanahorias», se es-
cucha en esas grabaciones.  

Un caso pendiente de juicio en la 
Audiencia Provincial que comienza 
el 17 de marzo cuando los sanitarios 
de Emergencias fueron requeridos 
para acudir a Cembranos. El acusa-
do llamó al 112 requiriendo el auxi-
lio de un médico por una situación 
de asfixia de una mujer, aunque 
cuando llegaron los sanitarios se en-
contraron con una situación muy 
distinta. Allí estaba una mujer de na-
cionalidad paraguaya sin posibilidad 
real de reanimación y en un entor-
no que dejaba ver un comportamien-
to violento previo y signos de gol-
pes y un posible estrangulamiento 
en la fallecida.  

Requerida desde el 112 la Guardia 
Civil, se personó en el chalet y de-
tuvo al hombre de 55 años y a una 
mujer de 21 que estaba oculta en el 
interior de un armario en la propia 
vivienda. Esa mujer se iba a declarar 
en un primer momento autora de los 
hechos. 

Un caso que aún tiene lagunas que 
deben ser resueltas en el proceso de 
instrucción pero que fue el primer 
suceso violento de un año que en 
León todavía tendría más episodios 
de violencia con resultado de muer-
te para una mujer.

Un chalet de Cembranos fue el escenario de un crimen todavía por juzgar. :: JAVIER CASARES

La Guardia Civil detuvo al 
hombre de 55 años que 
había avisado al 112 y a una 
mujer de 21 años que estaba 
encerrada en un armario

Una mujer asesinada en 
Cembranos tras una fiesta 
que se les fue de las manos
Dos detenidos, la orden de alejamiento y amenazas 
del acusado a la otra imputada aderezan el caso
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R iaño es una de las loca-
lidades que más decidi-
damente está apostan-
do por atraer el turismo. 

Enarbolando la bandera de hacer de 
la necesidad virtud, en Riaño llevan 
años decididos a no lamentarse de 
la inundación del valle que sepultó 
bajos las aguas del pantano la vieja 
localidad de Riaño. 

Se dio un argumento para acercar-
se a Riaño con la puesta en marcha 
del ‘crucero’ que se puede hacer por 
sus aguas -en peligro por las nuevas 
directrices que pretende imponer la 
Confederación Hidrográfica del Due-
ro en el nuevo plan hidrológico del 
Duero del periodo 2022-2027 que 
han quedado aplazadas, pero no sus-
pendidas-. Y Riaño da ahora otro mo-
tivo a los visitantes para elegir Ria-
ño con otro atractivo que ha cauti-
vado a leoneses y forasteros en sus 
primeros meses, el columpio más 
grande de España que vigila Riaño 
desde lo alto y que no deja de regis-
trar colas para sentarse unos momen-
tos en su asiento. 

El Ayuntamiento de Riaño ha 
vuelto a tirar más de ingenio que de 
medios económicos para presentar 
su nuevo atractivo, el columpio que 
forman las dos grandes tijeras de ro-
ble de unos 8 metros de altura, y la 
viga en horizontal que lo corona en 
todo lo alto y de la que cuelgan las 
cadenas que sujetan el sillín para co-
lumpiarse con la singularidad de es-
tar en un columpio único por su al-
tura.  

El estreno del columpio lo ha con-
vertido en una visita obligada para 
quien se acerca a la zona y que ha 
sido uno de los grandes reclamos fo-
tográficos del año en la provincia 
leonesa por quienes subieron al Alto 
de Valcayo, donde está ubicado el co-
lumpio y desde el que se pueden di-
visar unas vistas espectaculares del 
pueblo y de las montañas que rodean 
Riaño. Un columpio que por sus di-
mensiones se ve desde el casco ur-
bano de Riaño. 

Jeidi y Chitu 
Para completar el atractivo para los 
más pequeños se acompaña el co-
lumpio de una versión leonesa de 
Heidi ya que la ‘dueña’ del colum-
pio, es Jeidi -la de León-, diseñada 
por el ilustrador leonés Carlos Puer-
ta Reguera (TitoCÁ). 

«Nuestra Jeidi montañesa, que al 
parecer es prima de la otra Heidi sui-
za, ya que unos parientes emigraron 
hace muchos años al país alpino, tie-
ne una mascota, un perro de raza ca-
rea leonés, al que llama Chitu», ex-
plicaban con humor desde el Ayun-
tamiento de Riaño al estrenar el co-
lumpio «en el que a Jeidi le encanta 
columpiarse con Chitu y soltar las 
madreñas al aire, mientras los jatos 
pastan a su alrededor». 

Un acierto más de Riaño que, ade-
más, marcó el camino a otras locali-
dades para presentar iniciativas si-
milares con las mismas característi-
cas de ser grandes y, por encima de 
todo, fotogénicas.

La iniciativa de Riaño atrajo a miles de visitantes que querían 
fotografiarse en el columpio de ocho metros de altura CÉSAR F. 

BUITRÓN

El columpio más alto de 
España, reclamo turístico

El columpio de Riaño ha sido uno de los reclamos turísticos del año.
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L a Fundación Centro de Su-
percomputación de Casti-
lla y León, Scayle, y la Uni-
versidad de León firmaron 

un acuerdo para la mutua cesión de 
espacios del edificio CRAI-TIC del 
Campus de Vegazana, que permitirá 
un incremento de la superficie des-
tinada al supercomputador Caléndu-
la, lo que facilitará la ubicación de 
nuevos equipamientos para ampliar 
su capacidad de cálculo. 

El objetivo del acuerdo es la am-
pliación de los espacios que ocupa el 

Scayle desde el año 2017, así como la 
compartición por ambas institucio-
nes del sistema de generación foto-
voltaico de electricidad y del nuevo 
centro de transformación que la Fun-
dación financiará en los próximos me-
ses para mejorar la eficiencia energé-
tica del edificio.  

Esa instalación de paneles fotovol-
taicos en la cubierta del edificio per-
mite a partir de ahora a la Fundación 
autogenerar parte de su consumo eléc-
trico, considerablemente elevado 
como consecuencia del número de 
equipos informáticos que utiliza y de 

sus especiales necesidades de refrige-
ración. A su vez, el centro de trans-
formación será redimensionado para 
poder dar servicio a las ampliaciones 
de la potencia de cálculo previstas por 
Scayle. Ambas mejoras redundan en 

beneficio tanto del Centro de Super-
computación como de la Universidad 
de León, ya que permite generar aho-
rros, reducir la huella de carbono y 
favorece las infraestructuras sosteni-
bles y la ‘transición verde’.

Firma del acuerdo entre Junta y Universidad de León.

El supercomputador instalado en la Universidad 
de León mejora su capacidad de cálculo y se hace 
más sostenible tras las mejoras alcanzadas

Caléndula  aumenta 
su capacidad y se hace 
un poco más verde
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S ARS-CoV-2 León. 365 días 
después’. Leonoticias pre-
sentó los días 13, 14 y 15 
de marzo de 2021 una se-

rie documental de tres capítulos pro-
ducida por Sandra Santos. 365 días 
después representa las historias que 
protagonizaron alguno de los más de 
37.000 leoneses afectados por la co-
vid en León y en las que se pueden 
ver reflejados muchas más personas 

que sus protagonistas porque mu-
chas situaciones fueron comunes a 
mucha gente anónima que sufrió los 
rigores de la pandemia. 

Más de 1.100 fallecidos en los hos-
pitales y hasta 2.000 si se suman los 
que murieron en domicilios parti-
culares y residencias de ancianos de 
la provincia. Una pandemia mundial 
que paró el mundo y golpeó de lle-
no a León que leonoticias recoge en 
testimonios que cuentan en prime-

ra persona algunos de los momen-
tos más complicados de este año. Un 
trabajo audiovisual concentrado en 
una serie documental de tres capí-
tulos «en la que hemos querido con-
tar todas las historias personales de 
la gente que ha estado en primera li-
nea frente al covid. Ha pasado un año 
y creo que todavía no somos cons-
cientes de lo que esta pandemia está 
implicando en diferentes niveles.  
‘365 días después’ son más de 30 tes-

timonios, con casi 11 horas de graba-
ción más todas las imágenes recopi-
ladas en estos 365 días, podremos 
ver historias conmovedoras con imá-
genes que todos tenemos grabadas 
a fuego en nuestra memoria», expli-
ca Sandra Santos que definía lo que 
recogía la serie como «historias rea-
les, historias de gente que de una 
manera u otra manera lucha contra 
el covid y ha estado en primera li-
nea, ya sean sanitarios, fuerzas y 
cuerpos de seguridad, personas que 
lo han sufrido porque han perdido a 
un familiar, o porque han estado ellos 
mismo en la UCI. Creo que se van a 
encontrar historias conmovedoras 
que les van a llegar al corazón y les 
harán reflexionar».  

Un trabajo emotivo 
Sandra Santos destaca el trabajo del 
departamento audiovisual de leo-
noticias desde la declaración del es-
tado de alarma. Sus ojos fueron los 
ojos de los leoneses durante meses 
de encierro y aquellas semanas du-
ras se reflejan en esta serie docu-
mental capaz de emocionar «porque 
escuchar testimonios tan duros hace 
complicado ponerte en su piel. No 
eres un sanitario, no sabes lo que es 
estar en una UCI. No sabes lo que es 
ser un enfermo de la covid-19 y no 
recordar un mes de tu vida. Nadie 
se puede poner en su piel, pero a tra-
vés de estas entrevistas y estas his-
torias consigues empatizar con ellos. 
‘365 días después’ ha sido un apren-
dizaje a todos los niveles, a nivel de 
profesional y a nivel emocional. La 
gente ha hablado desde el corazón 
y desde su recuerdo y se nota por-
que se emocionan al recordar el pa-
sado, lo mal que lo han pasado. Y lo 
que hemos intentado es que esa 
emoción traspase las pantallas y la 
gente se va a emocionar con ello», 
remataba la productora de esta se-
rie documental.

Casi 11 horas de grabación y 
todas las imágenes 
recopiladas en estos 365 
días dan forma a la serie 
documental de leonoticias

Sandra Santos dio forma a una serie documental para el recuerdo. 

’365 días después’, una serie 
documental de leonoticias 
sobre un año imborrable
El  documental repasa en tres capítulos un año 
que cambió a León y a los leoneses  para siempre, 
con historias conmovedoras vividas desde cerca
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C uatro fallecimientos por 
cada nacimiento. Este es 
el duro dato que ha vivi-
do la provincia de León 

durante el último año, con casi 8.000 
defunciones por poco más de 2.200 
nacimientos, concretamente son 
2.267 los nacimientos que dejan al 
descubierto un problema de natali-
dad que apunta a tener consecuen-
cias a medio y a largo plazo. 

Según las datos ofrecidos por el INE, 
la provincia ha vivido un repunte de 
un 30% de las muertes, incremento 

en buena parte debido a la incidencia 
de la pandemia de la covid-19 en la 
misma.  

Con el dato de los decesos condi-
cionados por los efectos de lo que se 
vivió en los últimos meses del año, 
especialmente entre marzo y junio, 
lo más preocupante sigue siendo la 
mengua en el número de los naci-
mientos que apunta a ser aún peor en 
las próximas anualidades porque el 
dato del mes de enero de 2021 indica 
que los nacimientos cayeron en León 
un 28,6% respecto al mismo mes del 
año anterior. 

En total, en León se han produci-
do 7.936 fallecimientos, 1.800 más 
que en el pasado 2019, con la clara in-
cidencia de la covid-19 en el mismo. 

En cuanto a los nacimientos, la pro-
vincia ha registrado tan solo  2.267 
nuevos, en torno a 100 menos que el 
2019, lo que supone una caída supe-
rior al 4%, unos datos que obligan a 

hacer una reflexión que se suma a 
otros números muy poco halagüeños 
para el futuro de León, como la pér-
dida de autónomos que se cifra en 
585 trabajadores por cuenta propia 
menos en un año, un descenso del 
1,6% que solo empeoran en España 
las provincias de Huesca, Zamora y 
Cuenca.

La provincia registra casi cuatro 
fallecimientos por cada nacimiento, con 
8.000 defunciones y solo 2.267 partos

La sangría 
demográfica se 
agrava en León

Los nacimientos siguen cayendo en León.

Tecnologías de la Información

proconsi.com     987 281 906 info@proconsi.com

Ciberseguridad
 24/7 negocio

Las Soluciones en Ciberseguridad 
24/7 que tu negocio necesita



ABRIL

Tras recibir una profunda 
rehabilitación las letras más 
famosas de León regresaron 
a la Plaza de Regla, pero 
cambiando su 
emplazamiento. Un acierto 
porque ahora permiten que, 
en esas fotos que nunca 
faltan en las redes sociales de 
los visitantes, se pueda ver 
tras el cartel, el símbolo de la 
ciudad, la Catedral.

LAS LETRAS MÁS FAMOSAS

:: JOSÉ MENDOZA
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N o hay año que León se 
escape de la lacra de la 
violencia de género. En 
2021 la víctima fue una 

mujer de 36 años de edad, Paula M.M., 
que moría asesinada por su ex pareja 
en Mansilla de las Mulas.  Fue un caso 
que conmocionó no solo a la locali-
dad en la que vivía la víctima, sino 
también a la capital leonesa, donde 
trabajaba el acusado, donde era muy 

conocido tanto como futbolista afi-
cionado -había sido expulsado de su 
último equipo por su comportamien-
to violento- como por su trabajo en 
un conocido establecimiento de hos-
telería de la capital leonesa. 

La mujer, muy conocida por ser hija 
de un hostelero de la localidad era 
muy querida en la localidad en la que 
nació y en la que fue asesinada. Nada 
se pudo hacer por ella cuando llega-

ron las asistencias. Había fallecido a 
consecuencia de varias puñaladas que 
siguieron a un violento golpe. 

Es la historia tantas veces repeti-
da, la de muchas de las seis mujeres 
que antes que Paula habían sido ase-
sinadas antes que ella este mismo 
año, y de gran parte de las 1.085 con-
tabilizadas hasta aquel 18 de abril des-
de que hay registros en 2003. Una 
ruptura sentimental no asimilada por 

la otra parte de la pareja que acaba en 
un cruel asesinato. 

Fue el acusado quien lo confesó en 
la escena del crimen. José Carlos G.D., 
que ya había sido protagonista de un 
episodio de violencia a una pareja an-
terior tras la denuncia de su anterior 
pareja en unos hechos casi clavados 
a los que ahora protagonizó en Man-
silla, aunque en aquella ocasión con 
más suerte para la mujer. 

La reunión de ‘Lunes sin Sol’ recordó con emotividad a Paula unas pocas horas después de su cruel asesinato. :: ANA G. BARRIADA

El asesino, denunciado por violencia de género en una relación 
anterior, confesó un crimen que conmocionó a la provincia CÉSAR F. 

BUITRÓN

Asesinada una mujer en 
Mansilla por su ex pareja
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En los dos casos acababan de deci-
dir las mujeres que no aguantaban 
más su violencia. Y en los dos casos 
acudió a hacer gala de esa violencia a 
la casa de su ex pareja. Pero esta vez 
fue más allá. Accedió con fuerza a la 
vivienda tras romper primero la puer-
ta del portal y después la del piso en 
el que vivía Paula al que entró en tres 
ocasiones. La primera acabó con un 
registro de la casa para ver si estaba 
con otra persona y un fuerte golpe en 

la cabeza de la víctima; la segunda 
vez, apenas unos minutos después, 
sabiendo que estaba sola, regresó con 
el cuchillo con el que le causaría la 
muerte a Paula apuñalándola repeti-
das veces en el costado; y la tercera, 
después de tratar de deshacerse del 
arma, para comprobar que estaba 
muerta. 

Unos minutos escalofriantes de los 
que fueron testigos varios vecinos 
alertados por el estruendo provoca-
do por el asesino que no era la prime-
ra vez que irrumpía de esa manera en 
el edificio y en la casa de su pareja. 

Un triste final para una relación 
que la asesinada había decidido dar 
por finalizada y estaba preparando su 
adiós a León para irse a trabajar a Cá-
diz, poniendo así tierra de por medio 
con el asesino al que los conocidos y 
testigos definieron en los interroga-
torios de la instrucción del caso como 
«una persona peligrosa, agresiva y 
violenta», que ya había demostrado 
con anterioridad al menos con otra 
pareja que se tenga constancia por 
existir denuncia. 

El crimen conmocionó a León e 
hizo más emotiva que nunca la reu-
nión de ‘Lunes Sin Sol’. Estaba con-
vocada por la Plataforma contra la 
Violencia Machista con anterioridad 
al crimen de Mansilla. Era una de las 

concentraciones habituales para dar 
visibilidad al problema, pero esta vez 
se recordaba a alguien conocido. Y eso 
se dejaba notar en el ambiento. El si-
lencio, las miradas cabizbajas de sus 
amigos «de toda la vida» y los abra-
zos más necesarios que nunca para 
mitigar un dolor inconsolable llena-
ron una plaza de Botines en un lunes 
trágico para la provincia.  

Fue el homenaje y el recuerdo de 
León para Paula que espera ahora que 
la justicia siga su curso y se juzgue a 
su expareja que espera el juicio en Vi-
llahierro, muy cerca de donde come-
tió el crimen y acabó con la vida de 
Paula.

La joven muy conocida en 
Mansilla de las Mulas, quería 
irse a Cádiz para iniciar una 
nueva vida y poner tierra de 
por medio con su ex pareja 

El acusado, que confesó su 
autoría ante la Guardia Civil 
es definido por quienes lo 
conocen como peligroso, 
violento y agresivo

UNA MUJER ARROJADA 
POR LA VENTANA 

No computa como violencia de gé-
nero porque entre la mujer arrojada 
desde una ventana en Ponferrada y 
quien la precipitó al vacío, no había 
ninguna relación sentimental, pero 
fue otro de los episodios vividos 
este año que acabó con el falleci-
miento de una mujer de 63 años 
que pernoctaba en una habitación 
de ese inmueble.

El acusado rompió la puerta del portal para acceder al inmueble. :: S. FERNÁNDEZ
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L a noticia es de ésas que con-
mocionan por lo que supo-
ne perder la vida cuando un 
periodista trabaja lejos de su 

país contando lo que ocurre en países 
tan peligrosos como son la mayoría de 
los que reclaman la atención de los re-
porteros especializados en conflictos 
bélicos o de corrupción. 

La conmoción fue general en toda 
España, pero se vivió con especial sen-
timiento de la provincia de León, de 
donde descendía uno de los dos perio-

distas asesinados, Roberto Fraile, un 
periodista de raza, de ésos que sabe que 
se juega la vida en cada reportaje lejos 
de España, pero que acaban recono-
ciendo que le tienen más miedo a es-
tar sentados varios días en una silla y 
delante de un ordenador que a lo que 
les pueda pasar en esas aventuras lle-
nas de riesgo. 

Uno de esos viajes, a Burkina Faso, 
iba a ser el último de su vida. España 
lloró el asesinato a manos de un coman-
do yihadista del cámara que descien-
de de la localidad leonesa Valdespino 

Cerón, y el periodista  navarro David 
Beriain al que acompañaba en casi to-
das sus expediciones. Roberto Fraile, 
que había nacido hace 47 años en Ba-
racaldo, había superado incidentes com-
plicados, como el que vivió en 2012 en 
Alepo (Siria) grababa a las tropas insur-
gentes y documentaba lo que ocurría 
en la guerra de ese país. Resultó heri-
do tras una explosión que obligó a que 
fuera trasladado de urgencia a un hos-
pital para someterse a una operación 
y, después, evacuado a Turquía.  Supe-
ró aquel incidente y varios más menos 

graves, pero no pudo volver con vida 
de Burkina Faso, donde el convoy en 
el que viajaban, escoltados por el ejér-
cito de aquel país fue asaltado por un 
grupo de hombres armados que asesi-
naron a los dos periodistas que habían 
acudido para grabar un documental 
para una ONG sobre la caza furtiva que 
castiga a la región.  Vasco de nacimien-
to y salmantino de adopción, Roberto 
Fraile presumía de «sentirse de Valdes-
pino Cerón, el pueblo de mi madre». Y 
allí fue despedido con todo el pueblo 
arropando a su familia.

Valdespino Cerón, la pequeña 
localidad leonesa que le marcó en 
su juventud, despidió con 
emoción a un periodista de raza

Roberto Fraile, 
asesinado en 
Burkina Faso

Los vecinos de Valdespino Cerón despidieron a Roberto Fraile. :: INÉS SANTOS
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C uando hay un accidente 
tan grave como el que se 
vivió en el Pozo Emilio 
del Valle, no se puede ce-

rrar el duelo de las familias de los 
seis mineros que fallecieron -José 
Antonio Blanco, Manuel Antonio 
Moure, Orlando González, Juan Car-
los Pérez, José Luis Arias y Roberto 
Álvarez- hasta que no se sustancia 
el juicio. 

Desde aquella fatídica tarde del 
23 de octubre de 2013 en La Pola de 
Gordón, en la que una enorme fuga 
de grisú en la planta 7 de la explota-
ción provocó el terrible accidente se 

esperaba el momento de un juicio 
que empezó el 5 de abril en el Juz-
gado de lo Penal número 2 de León 
para dictaminar las responsabilida-
des del accidente y las indemniza-
ciones a abonar. 

Pero la desolación de las familias 
llegaba en los días siguientes al co-
mienzo del juicio cuando se decidió 
el aplazamiento ante la aparición de 
pólizas de seguro de responsabilidad 
civil de José Eliseo Solís Álvarez y 
José Marcos Ulecia Román, dos de 
los acusados que podrían ofrecer un 
importante poder indemnizatorio a 
las víctimas. 

A la espera de que se acrediten las 
pólizas de seguros vigentes y que na-
die conocía hasta el inicio del juicio, 
y, por ello, todo se va a prolongar en 
el tiempo porque la decisión obliga 
a retrotraer las actuaciones y remi-
tir de nuevo el caso a su fase de ins-
trucción y, con ello, el sufrimiento 
de las familias de los fallecidos, sus 
compañeros y las víctimas se volve-
rá así a prolongar hasta se ponga fe-
cha a un juicio que parece eterno, 
que comenzó en 2013 y se sustan-
ciará cuando la minería es ya histo-
ria en toda la provincia de León, con 
todos sus pozos minero clausurados 
para siempre. 

Al cierre del año aún no hay fecha 
para que vuelvan a sentarse en el 
banquillo de los acusados 16 perso-
nas entre las que están los respon-
sables de la Hullera Vasco Leonesa, 
con la familia Del Valle, propietaria 
de la firma a la cabeza, su presiden-
te, Antonio del Valle; el vicepresi-
dente, Arturo del Valle; y el vocal, 
Aurelio del Valle. Junto a ellos están 
imputados el director general y el 
director facultativo, además de in-
genieros y vigilantes de la compa-
ñía que debía garantizar la seguri-
dad de la explotación en la que un 
fallo acabó con seis vidas en el últi-
mo gran accidente de la historia de 
la minería leonesa.

Los familiares de los afectados por el accidente del Pozo Emilio recibieron con decepción el aplazamiento. :: ICAL

El juicio por el  
accidente del Pozo 
Emilio, suspendido
La aparición de unas pólizas de 
seguros paralizó el esperado juicio
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L a  provincia de León cuen-
ta desde este año con dos 
nuevos ‘soles’ de la cocina 
nacional confirmando el 

crecimiento exponencial de la gas-
tronomía leonesa en los últimos años 
y que se concreta en el aumento de 
establecimientos incluidos en las dos 
guías más reputadas. En 2021 han 
sido los restaurantes LAV, en la capi-
tal leonesa, y Mu-Na, en Ponferrada, 
los que han sido distinguidos con un 
Sol en la prestigiosa Guía Repsol. 

En Ponferrada, Mu-Na renueva su 

carta y menús cada mes, a la merced 
de la inquietud de Samuel Naveira, 
cuya cocina es parada obligatoria en 
El Bierzo. Apenas cuatro meses des-
pués de que ese establecimiento re-
cibiera su primera Estrella Michelín 
ahora suma una nueva distinción que 
le permite asaltar los cielos culina-
rios y colocarle como uno de los res-
taurantes más pujantes de España y 
con un largo recorrido por delante.  

Por su parte, LAV se anunciaba des-
de hace años con el lema « por y para 
León». Inmerso en un cambio de pro-
piedad que le ha impedido alcanzar 

la Estrella Michelín que rozaba con 
la yema de sus dedos un estableci-
miento capaz de que los garbanzos 
de La Bañeza compartan espacio con  
carabineros de Huelva o berberechos 
de Carril. 

Estos dos nuevos establecimien-
tos galardonados se suman a los sie-
te que mantienen su Sol de la Guía 

Repsol en la provincia como son Be-
cook, Delirios, Casa Mando y Pablo, 
todos ellos en la capital leonesa; Se-
rrano, en Astorga; La Tronera de Vi-
lladepalos; y El Capricho de Jiménez 
de Jamuz. A ellos se suman un octa-
vo, Cocinandos, que es el único de 
la provincia que cuenta con dos ‘so-
les’ de la Guía Repsol. 

El restaurante ponferradino Mu-Na sumó un ‘sol’ a su ‘estrella’.

LAV de León y Mu-Na de Ponferrada se sumaron 
a los siete establecimientos de la provincia  que ya 
contaban con el Sol Repsol y logran mantenerlo

León suma dos 
nuevos ‘soles’ a su 
firmamento culinario
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E l Ayuntamiento de León 
decidió iniciar los trámi-
tes para embargar la pla-
za de toros de León. A 

esta situación se ha llegado tras la 
acumulación de deuda de la propie-
dad con el consistorio de la capital 
provincial por el impago de diferen-
tes tasas municipales. 

El gobierno municipal explicó 
que el procedimiento de embargo 
de esta instalación procede de la re-
clamación, por vía ejecutiva, de una 
deuda que, en el momento actual, 
supera los 325.000 euros correspon-
dientes a las tasas del IBI de varias 
anualidades y las tasas de recogida 
de basuras impagadas.  

La familia Postigo, actual propie-
taria del coso, tiene pendientes de 
abonar el  Impuesto sobre Bienes 
Inmuebles de los años 2012 a 2020, 
si bien se han abonado parte de las 
cuantías de algunas de estas anua-
lidades, lo que reduce al cifra glo-
bal.  

El Ayuntamiento, a través del Il-
ruv, ha realizado la tasación de este 
equipamiento, dentro del procedi-
miento de reclamación por vía eje-
cutiva. De esto se deduce que la ci-
fra de valor de  la plaza de toros, si-

tuada en el Paseo del Parque, es de 
3.484.349 euros.  

Ahora, el Consistorio puede es-
perar a que la propiedad se haga car-
go de la deuda pendiente de abonar 
y sino podrá iniciar el proceso de 

subasta de la plaza de toros tal y 
como remarca la normativa.  

La vía ejecutiva para la reclama-
ción de cantidades se inicia de ofi-
cio tras el vencimiento del periodo 
voluntario de pago, abriendo el pla-

zo de pago añadido con recargo, tras 
el cual, si no se procede el abono, 
se inicia la reclamación por apre-
mio y, en última instancia, el em-
bargo de los bienes del propietario 
deudor.

El consistorio reclama al concesionario del coso taurino una 
deuda de 325.000 euros por varias anualidades del IBI sin pagar CÉSAR F. 

BUITRÓN

El Ayuntamiento de León 
embarga la plaza de toros

El concesionario de la plaza de Toros de León adeuda 325.000 € de varias anualidades del IBI.
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L as estaciones invernales de-
pendientes de la Diputa-
ción Provincial de León, 
San Isidro y Valle Laciana 

Leitariegos, cerraron una campaña 
2020/2021 atípica que pudo batir ré-
cords de esquiadores si no hubiera 
sido  por las restricciones impuestas 
por la pandemia, pero que quedó le-
jos de cifras de ejercicios previos a las 
limitaciones sanitarias, aunque reci-
bió a un total de 86.403 esquiadores.  

El diputado de Turismo, Nicanor 
Sen, consideraba al hacer balance de 
la temporada  que a pesar del contex-
to de pandemia, con medidas sanita-
rias, aforo limitado y cierres perime-
trales provincial y autonómico, ha-
bía sido «una buena temporada», en 
la que «se han aprovechado al máxi-
mo los recursos disponibles en unas 
circunstancias tremendamente ad-
versas» y se convirtieron en las pri-
meras en abrir y las últimas en cerrar 
de toda España, con unos ingresos de 
1.819.291 euros.  

San Isidro, en Puebla de Lillo, abrió 
al público el 12 de diciembre y fue la 
primera y única estación de España 
abierta ininterrumpidamente hasta 
el 11 de abril, con 121 días de explota-
ción.  

En este periodo, se estableció el 
aforo limitado en función de varios 
vectores como la oferta de nieve y re-
montes operativos, optimización sin 
saturación en pistas, colas cero y con-
diciones meteorológicas, entre otros, 
por lo que se favoreció el distancia-
miento social, según la capacidad ope-
rativa de cada momento. A todo ello 
contribuyó también la implantación 
de la venta online de forfaits a través 
de la página web de la Diputación, a 
primeros de marzo, durante los pe-
riodos de temporada alta, evitando 
así las colas en taquillas. La cafetería, 
terrazas, restaurantes, hoteles, así 
como todos los servicios complemen-
tarios de alquiler de equipos y escue-

las de esquí, también han seguido las 
pautas sanitarias anticovid.  

Por su parte, la estación de Valle de 
Laciana Leitariegos abrió el 9 de di-
ciembre y se cerró el 3 de abril. Las 
instalaciones permanecieron abier-
tas al público.  

El final de la temporada de esquí 
también marcaba el cierre de las cam-

pañas que la Diputación programa 
para el uso de las estaciones de San 
Isidro y Valle de Laciana Leitariegos 
entre jóvenes y escolares, áreas de in-
fluencia y federaciones deportivas, 
como fueron ‘Deslízate’, ‘Sistema Dia-
rio’ o ‘Un día en la nieve’, en las que 
participaron un total de 4.099 usua-
rios. 

San Isidro firmó unos buenos números en un año muy complicado.

San Isidro y Leitariegos vivieron una buena temporada en la 
que San Isidro fue la primera estación de España en abrir 
sus puertas y la única operativa durante 121 días seguidos

Las estaciones invernales 
de la provincia recibieron 
a 86.403 esquiadores

SAN ISIDRO: 121 DÍAS 
DE EXPLOTACIÓN 
CUATRO MESES de pistas 
abiertas en la Estación Inver-
nal de San Isidro permitieron 
disfrutar a los usuarios de tres 
de los cuatro puentes festivos, 
Navidad, Carnaval y Semana 
Santa), con un promedio de 
espesores máximos de un me-
tro y medio de nieve y 14 kiló-
metros esquiables de los que 
disfrutaron 74.665 usuarios, 
que dejaron un total de 
1.567.321 euros de ingresos. 

11.738 ESQUIADORES 
EN LEITARIEGOS 
DURANTE 90 DÍAS , nueve más 
que la temporada pasada y reci-
bió a 11.738 esquiadores que ge-
neraron 251.970 euros de ingre-
sos en concepto de forfaits, abo-
nos anuales y alquiler de mate-
rial de  esquís. 

LLORENTE PIDE UN 
CAMBIO DE MODELO 
MATÍAS LLORENTE, vicepresi-
dente de la Diputación, recono-
ció que las estaciones de invier-
no de la provincia dejan una 
deuda anual de dos millones de 
euros en las arcas provinciales y 
avaló un cambio en el modelo 
porque «San Isidro y Leitarie-
gos ofrecen un servicio que 
no puede ser dado por funcio-
narios», en una alusión a la 
privatización de las estacio-
nes. 

LOS APUNTES DE LA 
TEMPORADA EN LAS 
ESTACIONES LEONESAS
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E l impulso decidido de la 
Diputación Provincial 
fue una de las mejores 
noticias para que el ya-

cimiento de Lancia adquiera la im-
portancia que merece. «Un día his-
tórico para León que marca un an-
tes y un después en la divulgación 
y protección del patrimonio artís-
tico leonés», así definía el presiden-
te de la Diputación de León, Eduar-
do Morán, la noticia de la creación 
de un Centro Arqueológico de la 
Ciudad de Lancia y el impulso del 
proyecto museístico en la que la ins-
titución provincial invertirá cerca 
de dos millones de euros. 

Será un proceso novedoso que 
busca la calidad, la novedad y la ex-
celencia; una intervención con un 
coste 1,5 millones de euros a los que 
se les une 500.00 euros para ade-
cuar los accesos. Un impulso que se 
suma a la ampliación concretada 
después de que la Junta de Gobier-
no de la Diputación de León apro-
bara la compra de otro terreno que 
convierte a la institución provin-
cial en propietaria de la mayor par-
te de los restos de la antigua ciudad 
astur-romana, lo que permitirá a la 
Diputación Provincial de León la 

gestión integral de este destacado 
exponente del patrimonio leonés 
y su consagración a la investigación 
y a la divulgación.  

En concreto, las compras aproba-
das más recientemente se refieren 
a dos terrenos de 2.890 y de 3.240 
metros cuadrados, adquiridos por 

1.500 y 2.000 euros respectivamen-
te, mientras que la anterior abarca-
ba 93.790 metros cuadrados y se ob-
tuvo por 27.199 euros. Casi medio 
siglo después de la última adquisi-
ción por parte de la Diputación, la 
administración leonesa ampliará su 
propiedad en el cerro de Lancia en 
un 800%, al pasar de tener 15.000 
metros cuadrados de terreno a dis-
poner de un total de 122.867 me-
tros cuadrados. 

Un aliciente más para impulsar 
los trabajos de consolidación y ade-
cuación de los restos existentes con 
una inversión de 150.000 euros, ha-
ciéndolos paseables y aptos para la 
visita turística, y se procederá, en 
verano, a la excavación del foro de 
Lancia con un presupuesto de otros 
100.000 euros. Unas actuaciones 
que tienen como objetivo seguir in-
vestigando el origen de la ciudad de 
León, por ello se realizarán traba-
jos en zonas como el foro, una de 
las zonas más desprotegidas y me-
nos investigadas. Una zona que ha 
permanecido en el olvido 15 siglos 
y que después de décadas de expo-
lio y siglos de olvido ahora tendrá 
la oportunidad de recuperar el lu-
gar que merece.

Imagen del yacimiento de Lancia. :: NOELIA BRANDÓN

La Diputación culmina la compra de diez hectáreas  y 
contará con un Centro Arqueológico y un museo ‘al aire libre’ CÉSAR F. 

BUITRÓN

La Diputación da un impulso 
al yacimiento de Lancia
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D esde que la Cultural cer-
tificaba su descenso en So-
ria las cosas no han acaba-
do de ser como esperaban 

sus rectores. 2021 volvió a ser un año 
con despido anticipado de su entrena-
dor... y por partida doble. Primero Iñi-
go Idiakez y después su sustituto, Ra-
món González. 

Idiakez había sido el elegido para di-
rigir al equipo en un año complicado 
porque había mucho en juego al ser la 
transición entre los estertores de la Se-
gunda División B y el nacimiento de 
las nuevas competiciones federativas. 

Al menos en este año tan complica-
do la Cultural cumplió en la primera 
fase y se aseguró una plaza en la futu-
ra 1ª RFEF. Quedaba la pelea por el as-
censo a Segunda División y ahí se di-
luyó un equipo mal construido que vol-
vió a dejar patentes muchas carencias 
que le llevaron a una recta final de la 
liga caótica con cinco derrotas en las 
seis últimas fechas del campeonato que 
llevaban al club a destituir al técnico 
vasco y darle la oportunidad de estre-
narse como entrenador del primer equi-
po a Ramón González, que ascendía así 
desde el segundo equipo. 

El final de la temporada llevó a una 
‘limpieza’ casi total en el grupo. Se aba-
rató la plantilla soltando el lastre de los 
contratos más elevados en busca de 
construir un nuevo plantel en el que 
los jugadores de la cantera tienen que 

tener un peso desconocido desde hace 
más de una década. 

Hay tiempo para lograr los objetivos, 
pero el inicio de la liga y la recta final 
del año no fueron los esperados, dejan-
do el equipo más dudas de las que des-
peja, aunque con la buena noticia de 
que uno de los canteranos, Aarón, es 

el jugador más destacado, con Rodri 
Suárez también asentado en el equipo 
titular y Percan y Javier Fernández em-
pezando a asomarse a las alineaciones,  

Los resultados no acompañaron y a 
unos días para el final del año había 
otro cambio para el banquillo, que se 
confiaba ahora a Curro Torres.

Idiakez fue el primero de los entrenadores despedidos en 2021. :: LEONOTICIAS

El equipo leonés salvó 
los muebles logrando 
una plaza en la nueva 
1ª RFEF, pero ni el final 
de la liga ni el del año 
han sido los que se 
podía esperar

Otro año sin alegrías 
en una Cultural que 
echó a dos técnicos PUNTO FINAL AL 

CONCURSO DE 
ACREEDORES 
QUIÉN LO HABRÍA ADIVINADO 
una década atrás. La mejor no-
ticia de la Cultural no llegaba 
desde el césped, sino que nacía 
en el despacho. El Juzgado de 
lo Mercantil de León certifica-
ba en el mes de abril que la Cul-
tural había cumplido con las 
obligaciones que imponía el 
concurso de acreedores.  La 
providencia se publicaba en el 
BOE y la inscripción en el Re-
gistro Mercantil del Auto judi-
cial por el cual se declara cum-
plido el convenio de acreedores 
del procedimiento concursal 
iniciado el 17 de junio de 2009, 
bajo el mandato de Profutle, 
con una deuda global de ocho 
millones, que  desencadenó el 
descenso administrativo a Ter-
cera División del club en el año 
2011, entrando en riesgo de 
una desaparición que se despe-
jó con la entrada en escena de 
Aspire. 

COPA DEL REY 
ESTE AÑO NO HABRÁ premio 
gordo en la Copa del Rey. La 
Cultural avanzó una ronda eli-
minando al San Fernando a do-
micilio, pero en la eliminatoria 
que abría el paso hacia el duelo 
contra uno de los grandes el 
equipo cayó dando la cara en la 
prórroga contra el Leganés en 
el estreno de Curro Torres 
como entrenador.

LOS APUNTES DE               
LA LIBRETA DE                      
LA CULTURAL
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MAYO

La imagen de uno de los padres del 
balonmano y del deporte leonés, el 
Hermano Tomás, guarda ya la puerta de 
entrada al colegio Marista San José al que 
dedicó su vida. Al descubrimiento del 
busto, obra del escultor leonés Amancio 
González, asistieron personalidades del 
balonmano español y la sociedad leonesa.

ETERNO HERMANO TOMÁS

:: ICAL
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Sahagún acoge una de las sedes de las Edades del 
Hombre que se prolongará hasta septiembre de 2022 CÉSAR F.

BUITRÓN

Una ‘LUX’ muy intensa 
ilumina Sahagún

Exposición ‘Lux’ de las Edades del Hombre en Sahagún. En la imagen, el ‘Calvario’ de Julio López. :: CAMPILLO
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L a de 2021 ha sido la vigési-
mo quinta edición de las 
Edades del Hombre, una 
muestra que este año con-

taba con tres sedes y una de ellas fue 
Sahagún – las otras dos fueron Burgos 
y Carrión de los Condes-. El nombre 
elegido para el recorrido expositivo 
de este año fue ‘LUX’ y el nombre hizo 
honor a la repercusión que tuvo para 
toda la comarca. 

Aunque la muestra abrió sus puer-
tas el último día de junio y se debía 
prolongar hasta el 19 de diciembre, fi-
nalmente se ampliará nueve meses 
más y seguirá abierta hasta el 25 de 
septiembre de 2022. 

Los 50.000 visitantes que han pa-
sado por la sede de Sahagún. y la pro-
longación del el Año Santo Jacobeo 
para 2022 como consecuencia de la si-
tuación sanitaria, ha hecho que la Jun-
ta y la Fundación Las Edades del Hom-
bre, decidieran ampliar temporalmen-
te las sedes de Carrión de los Condes 
y Sahagún. 

Todo lo que rodea las Edades del 
Hombre se empezó a vivir en mayo 
con la presentación de los primeros 
detalles de la muestra y todo lo que 
había que preparar para empezar a re-
cibir a los visitantes en el Santuario 
de la Peregrina de Sahagún y la igle-
sia de San Tirso, que fueron los esce-
narios elegidos para la muestra de las 
‘Edades’ en la sede de la localidad leo-
nesa. 

Los responsables de la Junta, la Di-
putación de León, el Ayuntamiento 
de Sahagún, el Obispado de León y la 
Fundación Edades del Hombre, que 
eran los encargados de presentar los 
pormenores de la exposición definían 
‘LUX’ como «una oportunidad única 
para poner en valor la unión de estos 
dos bienes con reconocimiento mun-
dial, aumentando aún más su visibi-
lidad y su capacidad de atracción cul-

tural, turística y de activación de la 
economía local, cuestiones que son 
prioritarias y cuentan con nuestro 
apoyo decidido». La elección de Saha-
gún estaba fundamentada en su rica 
arquitectura mudéjar -uno de los lu-
gares con más y mejores monumen-

tos de ese estilo arquitectónico en Es-
paña que cuenta con la declaración de 
Conjunto Histórico-Artístico-, su im-
portancia en el Camino Francés en un 
año Santo Jacobeo. 

Aunque el nombre genérico de la 
vigésimoquinta edición de Edades del 
Hombre era ‘LUX’ en cada una de las 
tres sedes había un título propio para 
su muestra que en el caso de Sahagún 
era ‘Ecce Mater Tua’ dividida a su vez 
en dos capítulos ‘ Mater Misericordiae’ 
-en el Santuario de La Peregrina- y ‘Sal-
ve Regina’ -en la iglesia de San Tirso. 

En Sahagún se pudieron contem-
plar 49 obras y el balance de la mues-
tra sahagunina en su primer medio 
año fue muy positiva, con esos 50.000 
visitantes que no solo disfrutaron de 
las obras expuestas y los dos recintos 
que las albergaban, sino de todo lo 
bueno que tiene Sahagún, con otras 
joyas como San Lorenzo, otra pieza 
clave del arte mudéjar; o el Monaste-
rio de Santa Cruz resguardado por las 
Madres Benedictinas en el que des-
cansan los restos de uno de los reyes 
leoneses más emblemáticos, Alfonso 
VI, y sus esposas; o el arco de San Be-
nito, una obra barroca del siglo XVII 
que vigila la entrada a la villa.

50.000 visitantes 
disfrutaron el último medio 
año de la exposición y de 
toda la oferta monumental 
que tiene la villa leonesa 

Sahagún comparte con 
Burgos y Carrión de los 
Condes la sede de la 
muestra de Edades del 
Hombre de 2021 

En Sahagún se pueden 
completar las 49 obras de 
‘Ecce Mater Tua’ en el 
Santuario de la Peregrina y 
la iglesia de Santo Tirso

‘Lactatio de San Bernardo’ de Maestro de Osma, una de las obras de la exposición. :: CAMPILLO
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:: CÉSAR F. BUITRÓN 

El apuñalamiento de Mario 
Fuentes, un joven cántabro 
que estudiaba en la Facultad 
de Actividad Física y del De-

porte, conmocionó a la comunidad 
universitaria. No solo por la pérdida 
de un estudiante muy apreciado por 
sus compañeros, sino porque el acu-
sado por el homicidio también estu-
diaba en el Campus de Vegazana, en 
su caso en la Facultad de Derecho, a 
apenas medio centenar de metros de 
la facultad del fallecido. 

Fue el triste final para un botellón 
que acabó súbitamente cuando dos 
grupos se enzarzaron en una pelea. 
Nada que no ocurra cada noche, pero 
que esa madrugada del 15 al 16 de 
mayo, en la calle del Encinar, delante 
del Pabellón de la Torre, acabó de ma-
nera trágica con el acusado apuñalan-
do en el pecho a Mario Fuentes. 

No tardó la Policía en identificar al 
autor de los hechos. Había una descrip-
ción clara de los participantes y se co-
nocían las matrículas de los vehículos 
en los que huyeron los sospechosos. 

Incluso algunos de los presentes en la 
zona les identificó por una presencia 
previa en otra zona próxima en la que 
había comenzado la noche de fiesta. 

Localizados los vehículos y sus ti-
tulares los primeros interrogatorios 
permitieron identificar a Jorge Cer-
vantes como el presunto autor del apu-
ñalamiento. La Policía se apostó ante 
la puerta de su domicilio y tras varias 
horas de espera el acusado les abrió la 
puerta de su casa y colaboró con los 
agentes al ser detenido entregándoles 
el arma homicida y siendo trasladado 

primero a la Comisaría y después a la 
cárcel de Villahierro, donde al final del 
año esperaba en prisión provisional el 
señalamiento del juicio que la magis-
trada instructora del caso ha decidido 
que sea juzgado por un jurado popu-
lar ya que el delito que se imputa al 
encausado es el de homicidio doloso, 
penado con hasta 15 años de cárcel. 

Profesores, alumnos y amigos arro-
paron en su homenaje a los padres de 
Mario Fuentes a quien sus amigos de-
finían como «un joven alegre y lleno 
de vida».

El acusado de apuñalar en el pecho 
a Mario Fuentes también estudiaba 
en el campus de Vegazana

Conmoción en la 
Universidad por el 
apuñalamiento de 
un estudiante cántabro 

Sus compañeros de facultad homenajearon a Mario Fuentes.
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L eón puede presumir de ser 
la cuna del parlamentaris-
mo. Hace un lustro se em-
pezó a poner en valor aquel 

hito vivido hace más de ocho siglos y 
se decidió que coincidiendo con su ani-
versario, los Decreta sonaran con fuer-
za en San Isidoro. 

Fue una iniciativa del  colectivo Ami-
gos de los Decreta que se propuso po-
ner en valor aquella primera asamblea 

que suponía un hito original de la de-
mocracia representativa moderna y 
que llevó a la Unesco a incluir su cor-
pus documental en el registro de la 
Memoria del Mundo en 2013. 

Éste era el quinto año consecutivo 
que se realizaba la lectura y, después 
de uno en el que la pandemia obligó a 
que su lectura fuera ‘online’, la con-
memoración del testimonio más an-
tiguo del parlamentarismo europeo 
regresó a su forma presencial a la ca-
pital leonesa. 

El  acto tuvo lugar frente a la Basí-
lica de San Isidoro. Allí donde se reu-
nió por primera vez una asamblea en 
la que los representantes del pueblo 
llano se codearon y debatieron en pie 
de igualdad con la nobleza y el clero. 
Un acto de lectura de los Decreta en 
el que la reivindicación por la autono-
mía leonesa estuvo muy presente, con 
las banderas púrpuras y los tradicio-
nales pendones luciendo bajo ese sol 
que cuando sale en el mes de mayo ca-
lienta con fuerza. 

Fueron 29 la personalidades encar-
gadas de dar lectura al histórico texto. 
Nombres de la talla de José María Me-
rino, Juan Pedro Aparicio, Luis Arti-
gue, Rogelio Blanco o el alcalde de León, 
José Antonio Diez, interpretaron el 
documento promulgado por Alfonso 
IX en 1188 y, en palabra de sus organi-
zadores, la lectura de los Decreta cons-
tituye «un acto de la sociedad civil que 
promueve y reivindica los valores his-
tóricos ya que este acontecimiento, 
ocurrido en el Reino de León hace más 
de ocho siglos, no sólo supuso una nue-
va forma de gobernar, en la que se es-
cucha al pueblo, sino una  reivindica-
ción universal de la justicia y de los 
Derechos Humanos».

Tras un año de lectura online, la conmemoración 
del testimonio más antiguo de parlamentarismo 
europeo regresó a su formato presencial a León

Los Decreta volvieron 
a sonar con fuerza en 
la plaza de San Isidoro

La conmemoración del testimonio más antiguo de parlamentarismo europeo regresó a San Isidoro. :: ANA G. BARRIADA

SIN AUTOGOBIERNO 
LA ASOCIACIÓN Amigos de 
los Decreta alaban el valor del 
documento y no dejan de pe-
dir un reconocimiento para 
León a la vez que critican la 
incongruencia de que los De-
creta fueran «un impulso a la 
libertad y democracia», algo 
que la Asociación de Amigos 
de los Decreta reclama para el 
presente de León. «No se en-
tiende que una región que 
tanto ha hecho por la libertad 
ahora no se le deje decidir su 
propio encaje territorial  den-
tro del orden constitucional», 
explicaba Tomás Álvarez, uno 
de los ocho miembros que for-
man parte de este colectivo, 
quien añade que «somos la 
única región del país sin auto-
gobierno».   

VALORES LEONESES 
EL DIRECTOR DE LA Bibliote-
ca de San Isidoro, Santiago 
Asenjo, lamentó el olvido al 
que se somete lo que supusie-
ron los Decreta de 1188 y, por 
ello, ve muy necesario poner-
los en valor, comparando la 
ocultación de los valores del 
Reino asturleonés en España y 
Europa con la que ha recibido 
la historia de España en Esta-
dos Unidos. «Nos corresponde 
seguir con este relato porque 
no hay ninguna razón para 
que los leoneses no tengan su 
palabra como el resto de espa-
ñoles», explicaba este acadé-
mico leonés.

LA RECLAMACIÓN  DE LA 
REGIÓN QUE IDEÓ EL 
PARLAMENTARISMO
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No hay año sin su culebrón 
empresarial. La historia 
de casi siempre, pero tris-
te para quienes tienen la 

desgracia de ser protagonistas a su 
pesar de una mala gestión empresa-

rial que lleva a impagos a los trabaja-
dores, a solicitar la ayuda a las insti-
tuciones en busca de un paraguas que 
permita llegar a nuevos inversores. 

En 2021 fue Laboratorios Ovejero 
la que protagonizó esas idas y venidas 

buscando 
alguien que 
salve a una 
e m p r e s a  

histórica en León, con más de 70 años 
de trayectoria en el campo de la salud 
animal y decano en Europa en la far-
macéutica veterinaria, cuya situación 
se ha ido deteriorando en los últimos 
años, llegando a una situación límite 

que provocaba el impago de salarios a 
la plantilla que empezó a movilizar-
se en el mes de mayo cuando la em-
presa, que reconocía una deuda de 15 
millones de euros, no daba los pasos 
necesarios para que sus 80 trabajado-
res directos y los más de un centenar 
cuyos empleos dependen de esa fac-
toría.  

Un par de meses atrás el Grupo La-
biana se comprometió a convertirse 
en el nuevo propietario de Laborato-
rios Ovejero, llegando a un acuerdo 
con los trabajadores para garantizar 
la continuidad de la actividad y el pago 
de los salarios pendientes en un ca-
lendario razonable. La tranquilidad 
duró poco porque nada se concreta-
ba en algo tangible y los trabajadores 
y muchos leoneses salieron a la calle 
en una manifestación el 13 de mayo 
y a una caravana de coches en los úl-
timos días de ese mes, casi a la mis-
ma hora que los trabajadores acusa-
ban a Juan Pablo Ovejero de trasladar 
la sede social de la fábrica de León a 
Madrid y criticaban al CEO de la com-
pañía de haber dinamitado el acuer-
do con el Grupo Labiana para acercar-
se al grupo Zendal entrando el pro-
ceso en una guerra a tres bandas de la 
que los grandes perjudicados eran los 
trabajadores, temerosos que de la si-
tuación preconcursal se pasara a un 
concurso de acreedores que acercaría 
a la compañía a su liquidación. 

Parecía que la situación era mejor 
tras el acuerdo alcanzado en junio 
entre el comité de empresa y el Gru-
po Zendal, que garantizaba el em-
pleo en Laboratorios Ovejero, el pago 
puntual del salario y la no movilidad 
forzosa de los trabajadores entre los 
distintos centros, pero la reclama-
ción de Labiana, que sigue amena-
zando con hacer valer el acuerdo con 
Ovejero, previo al que después alcan-
zó la empresa con Zendal y que ha 
acabado con un preconcurso de acree-
dores que llena de incertidumbre el 
futuro.

Una caravana sacó el conflicto de Laboratorios Ovejero a las calles. :: INÉS SANTOS

CÉSAR F.
BUITRÓN

El conflicto de Ovejero, 
el ‘caso laboral’ del año
Los trabajadores de la histórica firma 
leonesa, preocupados por las deudas y los 
devaneos empresariales a tres bandas
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Las mascaradas de once municipios leoneses 
incluidas por la Junta en la lista de Bien de Interés 
Cultural de carácter inmaterial de Castilla y León

Un reconocimiento 
importante para las 
mascaradas leonesas

Las Mascaradas de Riaño, declaradas Bien de Interés Cultural.

:: CÉSAR F. BUITRÓN 

Las mascaradas de once mu-
nicipios leoneses han sido 
incluidas por la Junta en la 
lista de Bienes de Interés Cul-

tural de carácter inmaterial de Casti-
lla y León. 

Riaño, Burbia, Cimanes del Tejar, 
La Cuesta, Quintanilla de Yuso, No-
gar, Alcoba de la Ribera, Rodiezmo, 
Villalfeide, Alija del Infantado y San-
ta Olaja de Eslonza fueron las locali-
dades que las Cortes autonómicas apro-
baron que sus Mascaradas gocen de 
esta esperada consideración.  

En la primera lista aceptada por la 
Junta habían quedado fuera de la lis-
ta los carnavales de Riaño, Alija del In-
fantado, Cimanes del Tejar y Alcoba 
de la Ribera. La enmienda de la pro-
curadora de Ciudadanos por Zamora, 
María Teresa Gago, a la Proposición no 
de Ley del Partido Socialista, que este 
grupo aceptó instaba a la Junta a pro-
teger estas manifestaciones, propias 
del ciclo festivo de invierno (Navidad 
y Carnaval) y de otras épocas del año, 
que habían quedado excluidas por la 
Consejería de Cultura en la relación 
anterior.
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U na de las noticias más 
controvertidas del año 
fue el cambio en la lista 
de especies protegidas 

que incluye ahora al lobo entre los 
animales que está prohibido abatir. 
El día en que en España dejó de per-
mitirse cazar lobos fue el 25 de sep-
tiembre, pero la contestación, más 
que de los cazadores de los ganade-
ros, llegó en mayo cuando esa ade-
cuación del Listado de Especies Sil-
vestres en Régimen de Protección 
Especial convirtió al cánido en es-
pecie protegida en todo el territorio 
español, eliminando la posibilidad 
que había hasta esa fecha al norte 
del Duero, en las zonas loberas de 
Castilla y León, Galicia, Asturias, 
Cantabria y La Rioja, para permitir 
abatirlos de una forma regulada. 

El Ministerio de Transición Eco-
lógica y su titular, Teresa Ribera, hizo 
bandera del cambio que pedían los 
ecologistas  que definen como un 
animal autóctono en riesgo de ex-
tinción lo que para ganaderos y pas-
tores con los que coexiste solo es una 
alimaña. 

Según el censo del lobo en Espa-
ña que maneja el Ministerio en 2014, 
que no se ha actualizado pese a ha-
berse anunciado en varias ocasiones 
en los últimos meses, se concluyó 
que había entre 2.000 y 2.500 lobos 
en España, con el 60% o más de las 
297 manadas concentradas en León, 
Palencia y Zamora, seguidas por Ga-
licia, con el 28% de los depredado-
res. Desde las asociaciones de gana-

deros se pide que la nueva ley lleve 
aparejado un plan de financiación 
estatal para facilitar la coexistencia 
con el lobo con subvenciones para la 
ganadería extensiva en libertad en 
las zonas loberas, para evitar los ata-
ques que aumentarán al crecer la po-
blación de lobos y un sistema de pago 

de daños por ataques al ganado con 
fondos públicos ya que el sindicato 
agrario Asaja calculó que en 2019, en 
la mitad norte de España, se produ-
jeron más de 10.000 ataques de lo-
bos a ovejas, vacas, cabras o caballos, 
con unas pérdidas valoradas en unos 
5,5 millones de euros, de las que un 

porcentaje muy alto se dio en explo-
taciones de León. 

Recurso interpuesto 
Una regulación normativa que es la 
primera parte de una estrategia más 
amplia del Ministerio de Transición 
Ecológica para hacer bandera de la 
protección del lobo que tiene un com-
ponente ideológico más que de nece-
sidad como alertan Castilla y León, 
Asturias, Cantabria y Galicia, las cua-
tro comunidades en las que se con-
centran el 98% de los lobos que en la 
redacción del proyecto y en su apro-
bación han tenido el mismo peso de 
decisión que otros territorios en los 
que hace siglos que no hay lobos. Cada 
una de las cuatro comunidades ‘lobe-
ras’ ha tomado su propia estrategia. 
Castilla y León presentó un recurso 
ante la Audiencia Nacional contra la 
protección especial del lobo que ha 
sido admitido a trámite y las cuatro 
en conjunto se han opuesto al borra-
dor de la estrategia de conservación 
del lobo que pretendía el Gobierno y 
evita de momento que se pueda ele-
var a la Conferencia Sectorial. Un do-
cumento que se elaboró sin el con-
senso de las comunidades loberas y 
que presentaba fallos y que fue con-
cebida “por el Gobierno central como 
un medio para instrumentalizar una 
pretendida gestión centralizada de la 
especie por cuestiones meramente 
ideológicas y sin ningún sustento téc-
nico», aseguran desde el gobierno de 
la Junta de Castilla y León.

Una vaca junto al cadáver de su ternero, matado por un lobo.

El Ministerio de Transición Ecológica ha incluido al cánido en 
el Listado de Especies en Régimen de Protección Especial ÁLVARO

GÓMEZ

La protección del lobo 
preocupa a los ganaderos
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L os agricultores leoneses vol-
vieron a salir a la calle. El Es-
tadio Reino de León se con-
virtió en el punto de reu-

nión el 26 de mayo para los trece trac-
tores que, en representación de la 
Unión de Campesinos de León, reco-
rrieron las calles de la capital de la pro-
vincia para reclamar «un reparto más 
justo de la Política Agraria Común y 
que las ayudas vengan directamente 
a los agricultores». 

Ante la Subdelegación del Gobier-
no, donde terminaba su recorrido la 
caravana agraria, Juan Antonio Rodrí-
guez, presidente de la Unión de Cam-
pesinos de León, reclamaba que las 
ayudas «lleguen a título personal por-
que somos nosotros los que nos levan-
tamos todos los días, cogemos el trac-
tor, vamos a ordeñar y a atender el ga-
nado».  

En su denuncia reflejaban que en 
España, de los 680.000 receptores de 
la PAC, sólo «230.000 estamos dados 

de alta en la Seguridad Social y esta si-
tuación podría tener grandes conse-
cuencias en la provincia, sobre todo 
para la ganadería, que está perdiendo 
muchos activos».  

Los campesinos leoneses repetían 
este año las quejas habituales de que 
las ayudas provenientes de los Fondos 
de Recuperación Europeos les exigi-
rán muchas más condiciones «me-
dioambientales, requisitos sanitarios 
y con el tema animal y todo ello en 
una PAC que se vuelve cada vez me-
nos productivista. Nos gustaría que no 
existiese la PAC pero no hay más re-
medio», señalaba mientras centraba 
sus quejas en los problemas habitua-
les del sector primario leonés “como 
pasa con los lácteos, que estamos ven-
diendo la leche por debajo del coste de 
producción y las grandes distribucio-
nes dicen que ganan un 17% más, como 
es el caso de Mercadona. Nos han re-
ducido un 2% las ayudas y a eso suma-
mos un 16% de reducción de las con-
vergencias de la PAC. Un deterioro del 
sector que tendrá graves consecuen-
cias para la provincia y que complica-
rá el relevo generacional porque como 
esto no sea atractivo, a ver quién se 
queda en el campo».

Las asociaciones agrarias reclaman que las ayudas 
que destina la Política Agraria Común sean «a 
título personal» para los agricultores y ganaderos

Los tractores 
tomaron la calle para 
protestar por la PAC

La Unión de Campesinos de León convocó una tractorada ante las negociaciones de la reforma de la PAC. :: CAMPILLO

SOLICITUDES 
LA CONSEJERÍA de Agricultu-
ra, Ganadería y Desarrollo Ru-
ral ha recibido 69.296 solicitu-
des únicas de ayudas de la Polí-
tica Agrícola Común (PAC). El 
número global de solicitudes se 
ha incrementado en torno a un 
1 %. Por tipos de solicitudes, el 
mayor número corresponde al 
régimen de pago básico y pagos 
complementarios al mismo 
como el pago verde, para el que 
se han presentado 57.100 soli-
citudes. Además, se han regis-
trado 3.860 solicitudes para el 
complemento de la ayuda di-
recta por ser joven y otras 
6.373 para el régimen simplifi-
cado pequeños agricultores, en 
los que el importe total de las 
ayudas directas no supera 
1.250 euros anuales (en 2020 
fueron 6.825).  

ROTACIÓN DEL MAÍZ 
CASI 4.000 FAMILIAS  culti-
van maíz en León y para la ma-
yoría, este cultivo es la única o 
principal fuente de ingresos. 
Por su parte, el sector empresa-
rial dedicado a la compra, seca-
do y almacenamiento para su 
posterior venta a los centros de 
transformación genera un im-
portante número de empleos 
directos e indirectos en las co-
marcas del medio rural. Por ello 
piden que «no se obligue a la 
rotación de cultivos de maíz» y 
que se eliminen las limitacio-
nes marcadas por la nueva nor-
mativa de la PAC 

LOS PROBLEMAS           
DEL CAMPO SE 
MULTIPLICAN
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C uando acababa la Liga 
2020-2021 el técnico del 
Abanca Ademar, Manolo 
Cadenas, definía la tem-

porada como «la liga más difícil de toda 
mi vida». Aquellas eran dificultades 
impuestas por la pandemia, pero se-
guro que a final de año su balance se-
ría todavía peor porque el año 2021 ha 
sido muy irregular en lo deportivo y, 

lo que es peor, un ejercicio en el que 
los leoneses ha ido de más a menos y 
que dejan al cierre de 2021 al equipo 
en una situación en la competición 
doméstica que no se conocía desde 
aquel año tan lejano de su estreno en 
la Liga Asobal. 

Echando la vista atrás, y salvando 
actuaciones individuales destacadas,  
pocas cosas se pueden rescatar de 2021 

más allá de 
una bri-
l l a n t e  
Copa del 

Rey que salvó los muebles y colocó 
en Europa a los de Cadenas que vivie-
ron en la transición de una tempora-
da a otra un nuevo éxodo de gran par-
te de sus jugadores más destacados 
para reemplazarlos por jóvenes por 
formar. Un riesgo que está pagando 
el Ademar. 

Dudas para cerrar un año en el que 
lo mejor se vivió en el Wizink Cen-

ter de Madrid donde se volvía a dis-
putar la edición de 2021 de la Copa 
del Rey a la que llegaba el equipo leo-
nés con dudas y las malas experien-
cias de las últimas competiciones por 
eliminatorias disputadas, pero como 
el deporte son estados de ánimos, el 
de los ademaristas cambió cuando lo 
bordaron en su primer partido para 
superar con enorme autoridad al Bada 
Huesca (40-28) que los transportaba 
a las semifinales del torneo en las que 
se veían con el Bidasoa Irún, el favo-
rito para disputarle el título al Barce-
lona, que también iba a caer frente a 
un lanzado Abanca Ademar que blin-
dado en la portería por un enorme 
Dino Slavic, derrotaba a los irunda-
rras (30-26) para retar al Barcelona en 
una final que apenas tuvo historia 
porque cuando los azulgranas se po-
nen serios nadie les puede toser en 
España. Cayeron los de Manuel Ca-
denas (27-35), pero les sirvió para ase-
gurarse una plaza en las competicio-
nes continentales que tenían casi im-
posible por la vía de la Liga Asobal y 
les permitió estrenar la temporada si-
guiente en la Supercopa frente al Bar-
celona en la que los de Cadenas iban 
a jugar un partido enorme que hizo 
albergar unas esperanzas que se fue-
ron diluyendo después en los siguien-
tes meses de la competición. 

Una historia europea que no iba a 
llegar lejos porque el sorteo no sonrió 
y emparejó en la primera eliminato-
ria al Abanca Ademar con el Logroño 
La Rioja que superó la ronda hacien-
do bueno el 34-30 de la ida que no pudo 
remontar en el Palacio de Deportes de 
León el equipo de Cadenas que se im-
puso por un insuficiente (28-27) des-
pertando unas dudas que los leoneses 
no lograron despejar al menos en la 
primera mitad de la Liga Asobal en la 
que alternaron algún partido pleno de 
acierto con unos cuantos más en los 
que cayó contra equipos que hasta aho-
ra era habitual que fueran piedras sen-
cillas en el camino ademarista.

Manolo Cadenas ha estado este año más veces de lo habitual con gesto serio en el banquillo ademarista.

CÉSAR F. 
BUITRÓN

Una Copa para animarse 
en un año para sufrir
El Abanca Ademar ha ido de más a menos 
en un 2021 que los de Manuel Cadenas 
cierran con demasiadas dudas
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L legar a la máxima compe-
tición española de cual-
quier deporte es un hito 
para cualquiera. Arbitrar 

en la mejor liga de Europa es digno 
de mérito, pero asentarse allí duran-
te casi tres décadas y ser uno de los 
10 árbitros que más veces ha dirigi-
do un encuentro en toda una Liga 
ACB es para quitarse el sombrero. 
Todo eso lo encarna Vicente Bultó 
que este año sumó su partido 800 en 
la liga española desde su estreno el 
29 de marzo de 1992 en un CAI Za-
ragoza-Caja San Fernando. 

29 años después CAI y Caja San Fer-
nando -las cajas de ahorro- ya no exis-
ten, pero Bultó sigue siendo una re-
ferencia en el baloncesto y el arbitra-
je español y su cifra redonda alcanza-
da en el duelo entre el RETAbet Bil-
bao Basket y el Joventut de Badalona 
el 23 de mayo supone un hito más en 
una carrera para enmarcar en la que 
no ha faltado ninguna de las grandes 
competiciones de selecciones ya que 
Vicente Bultó, ovetense de nacimien-
to, pero leonés por los cuatro costa-
dos, ha llevado el nombre de León por 
medio mundo, incluidos campeona-
tos de Europa y del Mundo y los Jue-
gos Olímpicos –los de Atenas 2004- 
durante los últimos 18 años, los que 
fue internacional hasta que en agos-
to de 2018, al cumplir los 50 años, tuvo 
que abandonar las canchas de la FIBA 

en un adiós emotivo que tuvo lugar 
en Serbia, donde se disputaba el Cam-
peonato de Europa sub’16. Francia y 
Turquía, las selecciones que pelearon 
por la medalla de bronce, que fueron 
testigos de la última vez que Vicente 
Bultó vestía su camiseta como árbitro 
FIBA. Sus compañeros en el Europeo 
le prepararon un modesto pero sen-
tido homenaje antes de esa última jor-

nada del Europeo. Por suerte en Es-
paña los equipos si han podido seguir 
disfrutando de la calidad arbitral y el 
saber estar de uno de los árbitros más 
elegantes y con un saber estar que 
hace que no haya nadie en el balon-
cesto nacional que no hable maravi-
llas de él. Un colegiado que ya es le-
yenda en el baloncesto español y en 
el deporte leonés.

Vicente Bultó sigue acrecentando su leyenda.

El colegiado leonés 
sigue acrecentando su 
leyenda como uno de 
los mejores árbitros de 
la historia en una Liga en 
la que lleva arbitrando 
casi tres décadas

Vicente Bultó suma 
su partido 800  
en la Liga ACB BALONCESTO 

LO MEJOR en lo que a los 
equipos leoneses llegó desde 
El Bierzo con una gran tempo-
rada en LEB Plata del Ciudad 
de Ponferrada y la salvación 
del descenso del Embutidos 
de Pajariel de Bembibre en la 
máxima competición femeni-
na nacional. Otra buena noti-
cia fue el ascenso del Balon-
cesto Femenino León a LF2 
aderezado con las actuaciones 
de su cantera en los campeo-
natos de España que hace al-
bergar esperanzas de un gran 
futuro para el equipo capitali-
no. En la EBA los capitalinos 
salvaron la Liga de la pande-
mia y después de otro verano 
de intentos sin fruto de fu-
sión cierran el año peleando  
por las primeras plazas. 

BALONMANO 
EL RODRÍGUEZ CLEBA volvió 
a quedarse muy cerca del as-
censo, pero el regreso a la Liga 
Iberdrola tendrá que seguir 
esperando para un club que 
en el verano vivió un cambio 
en su cúpula con la llegada de 
Juanjo Marcos Aranda a la pre-
sidencia  y de Guillermo Algo-
rri al banquillo dando conti-
nuidad al trabajo de los años 
anteriores con la apuesta por 
la cantera, refuerzos de cali-
dad y pelea por seguir entre 
las mejores de su grupo, don-
de cierran el año soñando, de 
nuevo, con el ascenso.

LOS EQUIPOS LEONESES 
CUMPLIERON SIN 
GRANDES ALARDES
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JUNIO

La mejora de la situación 
sanitaria permitió aligerar 
restricciones y animó no 
solo a abrir los museos 
leoneses con cierta 
normalidad, sino que invitó 
a la llegada de muestras 
como  la exposición 
itinerante de dinosaurios 
animatrónicos que se 
instaló en el Palacio de 
Exposiciones y que hizo las 
delicias de niños y 
mayores.

AUGE DE LOS MUSEOS

:: CAMPILLO
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El exministro Ábalos saluda al alcalde de León, José Antonio Diez, en su polémica última visita a León. :: PEIO GARCÍA

«Me quedan tres años para joderte», le espetaron a Diez tras las 
críticas del regidor, pero un mes después el ministro ya era ‘ex’ CÉSAR F. 

BUITRÓN

La incumplida amenaza del 
asesor de Ábalos al alcalde
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D io para mucho la visita 
del entonces ministro de 
Fomento, José Luis Ába-
los, a León. Para que el al-

calde de León, José Antonio Diez, afea-
ra el abandono de León a su compa-
ñero de partido y secretario de orga-
nización. Y para que uno de sus ase-
sores, Koldo García, montara en cóle-
ra y esperara al regidor leonés aquella 
frase de «Me quedan tres años para jo-
derte». Pero los tres años se quedaron 
en poco más de 30 días porque al mes 
siguiente del incidente el presidente 
Pedro Sánchez remodeló su gabinete 
y le pidió a Ábalos que le devolviera 
su cartera, y su esbirro tuvo que cerrar 
la libreta de los sueños por cumplir 
sin haber podido tachar el de «joder al 
alcalde de León». 

Podría haber sido una anécdota más 
si no hubiera sido por lo inhabitual de 
que un alcalde se enfrente sin mira-
mientos a un ministro con el que com-
parte siglas políticas. Diez se lo expli-
có aquel día a Koldo García respon-
diendo a su interpelación de «es tu se-
cretario de organización y le debes un 
respeto» con una frase lapidaria: «Yo 
soy el alcalde de León, de todos los leo-
neses. De los de derechas, izquierdas, 
los que me votaron y los que no».  

Las de Diez eran «peticiones muy 
urgentes para el desarrollo del futuro 
de León». Desde «los temas ferrovia-
rios» que el alcalde recordó que «esta-
mos a la espera de una integración que 
es un proyecto que «no satisface a los 
leoneses, que se ha hecho con 25 mi-
llones de euros y no voy a hacer com-
paraciones», en referencia a los 175 
millones de euros que se han inverti-
do en la integración y renovación de 
la estación de Valladolid.  

La inacción en el proyecto de Feve, 
el soterramiento del cruce de la Gran-
ja -anticipando el serio problema que 
ya tiene León ahora que está abierto 
el parque comercial, que León sea una 
de las pocas capitales de provincia del 
país que no tiene anillo completo de 

circunvalación, concluyendo sus rei-
vindicaciones con otra de esas frases 
que dolieron al exministro: «Gracias 
por su visita y sus actuaciones, pero 
son muchas las que hacen falta». 

Ábalos encajó aquella andanada 
como pudo. «No ignoro lo que queda 
por hacer, pero los datos avalan el em-
peño y el trabajo de la provincia. Que-
dan muchas cosas que hacer en León 
y en muchas partes de España». Pro-
yectos por hacer que tendrá que com-
pletar otro titular porque poco des-
pués Ábalos ya era historia.

Diez hace un buen balance de sus dos primeros años como alcalde.

José Antonio Diez criticó a 
José Luis Ábalos el abandono 
de su Ministerio a las 
necesidades de León en 
infraestructuras 

Diez contestó con una frase 
lapidaria: «Soy el alcalde de 
todos los leoneses. De los de 
derechas, izquierdas, los que 
me votaron y los que no»

BALANCE GENERAL 
JOSÉ ANTONIO DIEZ cree que 
el balance que puede hacer «y 
el que más me llega de la calle, 
incluso de personas que no me 
han votado, es que se nota un 
cambio, se nota un dinamismo 
de la ciudad, a pesar de esta 
pandemia, las cosas se ve que 
son diferentes. Y ése era nues-
tro objetivo principal: que 
León cambiara». 

SUELO INDUSTRIAL 
ES EL PROYECTO MÁS  impor-
tante para José Antonio Diez. 
«Siempre escuchaba que en 
León no había empresas, ni tra-
bajo. Se escuchaba que León no 
tenía suelo industrial, pero pa-
recía que era imposible que lo 
tuviera. Una de mis sorpresas  
fue constatar con los técnicos 
que tenemos miles de metros 
cuadrados que mediante la mo-
dificación de planes generales, 
pueden ser puestos a disposi-
ción del servicio de las indus-
trias, para mi es el proyecto 
más importante». 

TRANSPORTE  
EL GRAN RETO  del alcalde es  
«tener un transporte público 
gratis o prácticamente gratis. 
Igual no puede llegar al gratis 
total, pero una tarifa simbólica 
o algo muy muy barato, vere-
mos a ver hasta donde pode-
mos llegar. Es otros de los pro-
yectos importantes que debe-
mos acometer en León».

EL BALANCE DEL 
ALCALDE EN EL ECUADOR 
DE SU LEGISLATURA
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ANA G. BARRIADA 

D e la ruina y el abandono 
a ser finalista de un pre-
mio europeo. La restau-
ración y puesta en valor 

del patrimonio leonés sigue cosechan-
do éxitos, y un buen ejemplo es el Mo-
nasterio de San Pedro de Eslonza. La 
obra de restauración de este monu-
mento declarado en 1931 Bien de In-
terés Cultural lograba colarse entre los 
16 finalistas -de 202 proyectos presen-
tados- del Premio Europeo de Inter-
vención en el Patrimonio Arquitectó-
nico Construido. El Monasterio de San 
Pedro de Eslonza superó la criba y de 

entre los 16 seleccionados fue uno de 
los elegidos tras una última delibera-
ciónpara ser una de las cinco obras fi-
nalistas. No fue la ganadora porque el 
premio fue para el Real Museo de Be-
llas Artes (KMSKA) de la ciudad bel-
ga de Amberes, pero el monasterio leo-
nés se codeó con ella. 

La intervención que mereció optar 
a ese premio consistió en la prospec-
ción arqueológica de las ruinas y su 
consolidación y rehabilitación para vi-
sitas turísticas. «Para nosotros ya es un 
auténtico premio estar ahí», señalaba 
Andrés Rodríguez, que junto con Su-
sana Valbuena acometió el proyecto. 

Una ‘vuelta a la vida’ del Monaste-
rio de Eslonza ha sido posible «gracias 
a la apuesta de toda la administración 
pública por recuperar la traza antigua 
del monasterio». La Diputación finan-
ció la obra con 180.000 € el Ayunta-
miento de Gradefes aportó 90.000, la 
Junta 40.000 € y el Ministerio de Fo-
mento, los 105.000 restantes para sa-
car al monumento del estado en el que 
se encontraba hace apenas cinco años 
que era «totalmente ruinoso». 

El Monasterio es un antiguo ceno-
bio benedictino ubicado en Santa Ola-
ja de Eslonza, a 22 km de León capital. 
Fundado en el siglo X, en su día fue el 

segundo monasterio más importante 
de la provincia por detrás de San Be-
nito de Sahagún. Su origen se remon-
ta al año 912 bajo el reinado de García 
I. En 1099 la infanta Urraca de Zamo-
ra apostó por recuperar el monasterio, 
devolviéndole su antiguo esplendor. 
En 2016 y en estado de ruina se co-
menzaría a acometer las últimas obras 
de recuperación de este monasterio 
cuyo conjunto arquitectónico está in-
cluido en la Ruta de los Monasterios 
ubicados en la confluencia del Esla y 
el Porma junto con San Miguel de Es-
calada, Santa María de Gradefes y San-
ta María de Sandoval.

Monasterio de San Pedro de Eslonza. :: AYUNTAMIENTO DE GRADEFES

Calle Justino de Azcárate, 1| León

987495547

info@olimpicodeleon.com

¿Quieres ponerte 
en forma?

Ven a visitarnos e 
infórmate sin compromiso

Gimnasio 
Olímpico de León

Empieza hoy

Abierto de 7:00 a 23:00h

Clases colectivas
Zona SPA

Máquinas Technogym
Rutina personalizada

La rehabilitación, finalista de los 
Premios Europeos de Intervención 
en el Patrimonio Arquitectónico

El Monasterio de 
Eslonza, de la ruina  
al ‘top 5’ europeo
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Los Encuentros leonoticias 
no faltaron en 2021 a su cita. 
Acercar a los leoneses a los 
referentes de la economía es 

el objetivo de unos encuentros que 
estrenaba Antonio Garamendi Lecan-
da, empresario y presidente de la Con-
federación Española de Organizacio-
nes Empresariales (CEOE) que ana-
lizó en su ‘encuentro’ la situación ac-
tual de las empresas y la economía, 

así como un pasado complicado tras 
la crisis de la covid-19 y sobre todo un 
futuro esperanzador en el que hay 
que pensar desde este mismo momen-
to. Garamendi fijó el inicio de la re-
cuperación en el presente, aunque 
«quedan dos años para volver a nive-
les anteriores» a la crisis sanitaria.  

‘Economía y empresa: hablemos 
de futuro’ era el título del encuentro 
con Garamendi, que  aseguró que «te-
nemos que pensar en otro ciclo y te-
nemos que ponernos las pilas». En 

este sentido, explicó que desde este 
mismo momento hay que comenzar 
la recuperación de toda la economía 
y la industria, «quedará algún sector 
que le cueste más recuperarse, pero 
el resto tiene que activarse». 

Recordó, en relación a los objeti-
vos 2050, que antes estaban los ob-
jetivos 2020 y entre ellos se fijó que 
el 20% del PIB del país llegase a tra-
vés de la industria. En este sentido, 
algunas comunidades como el País 
Vasco que antes de la crisis sanitaria 
mantenían un PIB por encima del 
20% en el sector industrial también 
contenían una tasa de paro menor al 
9%. «Y este es un objetivo muy im-
portante», aseguró el presidente de 
la CEOE. 

El encuentro contó con Gayo Ase-
sores y la Fele colaborando en este 
nuevo encuentro que analizaba la si-
tuación económica actual con el for-
mato habitual de los desarrollados 
por leonoticias con una presentación 
inicial, a cargo de Javier Cepedano 
(presidente de Fele) y la ponencia de 
Antonio Garamendi (presidente de 
la CEOE) de 45 minutos, tras los que 
llegó el turno de las preguntas de los 
lectores al invitado.

El presidente de la CEOE participó en el encuentro 
virtual fijando el inicio de la recuperación en el 
presente, aunque «quedan dos años muy duros»

Garamendi inauguró 
los Encuentros 
leonoticias de 2021

Antonio Garamendi, durante el primero de los Encuentros leonoticias.

ENCUENTRO BBVA 
EN EL ENCUENTRO  leonoti-
cias BBVA se analizó el reto de 
la internacionalización en la 
pequeña y mediana empresa. 
Ése ha sido el punto de partida 
para un nuevo ‘encuentro’ de 
la mano del BBVA. Sobre el eje 
‘Pymes: cómo dar el salto al 
negocio internacional’, Isabel 
Clavero, responsable de la Di-
rección Territorial de Comer-
cio ICEX de Castilla y León; 
Juan José Fuentes Saiz de Bus-
tamante, responsable Comex 
de BBVA en España; José Silva 
Herreros, CEO de La Herra-
mienta Industrial SL; y Héc-
tor Rubio Fidalgo, CEO de In-
tegramedia Group, reflexio-
naron sobre la necesidad de 
llevar el negocio al extranjero 
y los procesos en esa aventura 
y necesidad. 

TELEFÓNICA 
EL ÚNICO ENCUENTRO  pre-
sencial fue el de Telefónica. 
Apostar por la ciberseguridad 
como una inversión y no como 
un gasto para las empresas y 
poner el foco en la industria 
para evitar que los ciberdelin-
cuentes puedan llegar a la so-
ciedad. Ésas fueron algunas de 
las reflexiones que el manager 
de C4IN Cibersecurity Center 
León de Teléfonica, José Anto-
nio Casacallana, ha puesto so-
bre la mesa en el ‘Encuentro 
leonoticias-Telefónica ‘Indus-
tria conectada y ciberseguri-
dad: retos e iniciativas’.

LOS OTROS DOS 
ENCUENTROS DE 
LEONOTICIAS
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E l aplauso que recibió fue 
unánime. Por sus desve-
los, por su interés por todo 
lo que significa o ‘huele’ 

a León. Por lo que ha regalado a su 
tierra, de la que tuvo que irse, pero 
que siempre ha estado muy cerca en 
su corazón. Un aplauso más que me-
recido para un leonés único, de co-
razón gigante, Cesáreo González, en 
el momento de recibir la Medalla de 
Oro de la Ciudad de León. 

Leonés emigrado a México allí le-
vantó un imperio, la cerveza Coro-
na, pero siempre tuvo a su tierra en 

el alma, de la que se acordó con la 
Fundación Cepa, y siempre dispues-
to para ayudar a sus paisanos de múl-
tiples maneras.  

León ha querido devolver parte de 
lo mucho que le ha dado entregán-
dole la Medalla de Oro en el Audito-
rio de la capital leonesa ante sus fa-
miliares y representantes de la so-
ciedad leonesa. El alcalde de la ciu-
dad, José Antonio Diez, fue el encar-
gado de entregarle la medalla y glo-
sar alguno de los méritos infinitos 
de Cesáreo González para recibir esta 
distinción. Una lista inabarcable en 
la que destaca la financiación de la 

restauración del rosetón de la Cate-
dral de León. Filantropía en estado 
puro, sin pedir nada a cambio de al-
guien tan humilde que al recibir su 
medalla aseguró que se sentía «con-
tento y emocionado, pero no sé si lo 
merezco o no. Lo único que tengo 
claro es que sigo a disposición de ayu-
dar a León en lo que sea posible, aun-

que mi cabeza no camina como an-
tes», señalaba el modélico empresa-
rio leonés que el alcalde describía 
como «el tipo de personas que mar-
can una línea de cómo debe de ser 
un leonés y qué debe sentir por su 
tierra. Me presta que esté con noso-
tros y que reciba este reconocimien-
to».

Medalla de Oro de la Ciudad de León para Cesáreo 
González por la labor filantrópica que ha realizado 
desde México, a través de la Fundación Cepa

Aplauso unánime para  
un leonés modélico 
que no olvida su tierra

Cesáreo González muestra su medalla. :: DANI GONZÁLEZ
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El año anterior fue el ‘cagador 
de León’, pero en 2021 la ‘ex-
posición por sorpresa’ ha te-
nido tres ‘piezas instaladas 

anónimamente en la capital leonesa. 
Aquel cagador los ‘reivindicó’ en un 
vídeo publicado en Youtube el artista 
leonés Jadama. Por el modus operan-
di las tres entregas de este año bien po-
dían ser también suyas, pero como son 
anónimas, en el anonimato quedan. 

Fueron tres obras ‘perturbadoras’ 
como las calificó alguna gente, pero 
que más allá de una calidad cuya cali-
ficación queda para los supuestos en-

tendidos, lo que sí consiguió es que se 
hablara de ellas pese al poco tiempo 
que los operarios municipales tarda-
ron en retirarlas. 

Primero fue en la glorieta que hay 
en la Ronda Este a la altura del Com-
plejo Hospitalario. Un pene gigante 
que atrajo a muchos curiosos aunque 
antes de que llegara la tarde ya solo se 
podía ver en las imágenes que corrían 
por las redes sociales. Un mes después 
era una vulva situada en la Universi-
dad de León la que tomaba el relevo 
en esa exposición itinerante. Tampo-
co hubo demasiado tiempo para con-
vertirse en un ‘clásico’ y poco más se 

puede decir del ‘gamer’, un guiño a los 
más jóvenes con el que el artista pare-
cía cerrar un círculo regresando al lu-
gar en el que colocó al cagador. Eso fue 
en septiembre y, al menos de momen-
to, no hay más noticias de un artista 
que ha conseguido tener más notorie-
dad pública y que se hable más de su 
obra que de muchas otras que habitan 

en museos y que cuestan muchos mi-
les de euros a las arcas públicas. 

Arte en la calle, para unos. Simple-
mente basura, para otros. Generar de-
bate o polémica. Cuestión de puntos 
de vista. Ladran, luego cabalgamos, 
como dice la frase que se atribuye a 
Cervantes aunque no la escribiera ja-
más.

Las esculturas de un pene en la Ronda, una vagina en 
la Universidad y un ‘gamer’ en San Marcos estuvieron 
instaladas solo unas horas antes de ser retiradas

El arte provocador de 
un escultor anónimo 
actúa por partida triple

Un pene gigante, primera entrega en 2021 del ‘artista perturbador’. :: J.L.B.
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H ay instantes que tienen 
una importancia mucho 
mayor de lo que supo-
nen por sí mismos. La 

voladura de la chimenea de la Cen-
tral de Anllares es uno de ellos. 

Quienes se acercaron todo lo que 
el perímetro de seguridad lo permi-
tía para ver caer la chimenea eran 
testigos de un instante simbólico, el 
de una minería y una industria tér-
mica que ya solo están en los libros 
de Historia. 

Igual que hoy se echan de menos 
plazas o edificios singulares demo-

lidos por la piqueta a mediados del 
siglo pasado en pos de una supuesta 
modernidad, quizás dentro de unas 
cuantas décadas, cuando se vea su 
silueta en las fotografías de los li-
bros, las páginas web o lo que sea que 
recoja entonces la información del 
pasado, alguien se pregunte por qué 
no se indultó como símbolo de lo que 
fue parte de la historia del Bierzo y 
de toda la provincia. 

Nadie lo contempló y 48 kilos de 
dinamita y 850 metros de cordón de-
tonante sirvieron para convertir en 
cascotes la emblemática chimenea 
de la térmica situada en el munici-

pio de Páramo del Sil. Con sus casi 
150 metros de altura -como un edi-
ficio de 40 plantas- y un diámetro 
de 13 metros en la base y casi ocho 
en su salida de humos, pasó de ser 
imponente a un montón de piedras 
en unos pocos segundos ante la mi-
rada emocionada  de vecinos y cu-
riosos que recordaban el impulso que 

a la zona dio su construcción hace 
40 años. 

Desconectada de la red eléctrica 
desde el 1 de diciembre de 2018 su 
desmontaje primero y demolición 
después en un proceso previsto para 
realizarse en 42 meses, con 60 per-
sonas trabajando en esas labores y 
más de 130.000 horas de trabajo.

El derribo de la chimenea, de una altura similar a la de 
un edificio de 40 plantas, escenificó la desaparición 
de uno de los emblemas de la minería berciana

La voladura de la 
chimenea de Anllares, 
símbolo de un adiós

Instante de la voladura de la emblemática chimenea. :: CÉSAR SÁNCHEZ
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JULIO

El retraso de un año en la celebración de los 
Juegos no jugó a favor de Lydia Valentín. 
Lesiones y una gastroenteritis le dejaron sin 
opciones de pelear por otra medalla en su 
categoría, la de 75 kilos. Obligada a batirse 
en un peso que no era el suyo, el podio era 
imposible. Peleó como siempre, pero la 
‘cuarta’ tendrá que esperar a París 24.

UNOS JUEGOS A CONTRAPIÉ

:: COE



leonoticias.com 71



Así fue 2021 leonoticias.com72

SIN MEDALLAS

EFE

Mireya González vio cumplido el sueño de 
aquella joven que siempre tuvo claro que lo 
suyo era trabajar más que nadie para alcanzar 
el sueño de ser olímpica. Seguro que en la 
imaginación de la niña que empezaba a jugar al 
balonmano con su padre como ‘sparring’ 
estaba pelear por una medalla que quedó muy 
lejos porque las ‘Guerreras’ no tuvieron su 
mejor actuación. Se tuvo que conformar con 
ser olímpica, que no es poco. Y para rematar el 
año, aunque fuera a última hora, siguió 
sumando internacionalidades al ser una de las 
llamadas para el Mundial de España aunque la 
medalla se le escapó por muy cuarto al caer 
España en la lucha por el bronce contra 
Dinamarca.

DEBUTANTE
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Sin opciones reales de meda-
lla para Lydia Valentín, re-
cluida en un peso en el que 
jugaba en inferioridad, el 

sueño de León para sumar otro meda-
llista a la lista de metales que inaugu-
raba Guillermo del Riego en Moscú 80 
reposaban en Mireya González y Saúl 
Ordóñez, los otros dos leoneses que 
lograron su billete para Tokio, debu-
tantes en una gran cita olímpica a la 
que tendrán que volver para trarar de 
entrar en la historia del deporte con 
mayúsculas. 

No pudo ser. Mireya González era 
parte de las Guerreras, una selección 
que siempre cuenta para estar entre 
las mejores y que hizo soñar cuando 
derrotaba a Francia, una clara candi-
data al título, pero el sueño de estar 
en la pelea por las medallas se diluyó 
cuando primero Hungría y después 
Rusia apearon de los cruces al equipo 
de Carlos Viver y, con ello, acababa con 
las opciones de Mireya González. 

Tampoco tuvo la suerte de su parte 
Saúl Ordóñez. El atleta de Salentinos 
no partía entre los candidato a estar 
en la final de 800 metros por las mar-
cas previas de esa temporada, de he-
cho había logrado sacar su billete para 
Tokio solo un dían antes de que se ce-
rrara el plazo para lograr las marcas mí-
nimas, pero su calidad y sobre todo su 
capacidad para crecer en las grandes 
competiciones hacía albergar la espe-
ranza de que llegara la sorpresa. No fue 
así, aunque la semifinal sí que la tuvo 

en su mano. El berciano fue quinto en 
su serie con un tiempo de 1:45:98 que 
le dejó a una sola centésima de avan-
zar a la ronda previa a la final. Una lás-
tima pero tiene margen para pensar 
en París 24 donde si consigue recupe-
rar el nivel previo a su lesiónd e 2019, 
cuando pulverizó el récord de España 
de 800 metros podrá soñar con todo. 

Y Lydia Valentín sabía que la cuar-
ta medalla que acrecentara aún más 
su leyenda era una quimera. Llegaba 
a Japón obligada por una inoportuna 
gastroenteritis a competir en una ca-
tegoría diferente a la suya habitual, los 
87 kilos donde sus rivales firmaban 
unos registros inalcanzables para la 
deportista de Camponaraya que fue 
segunda en el grupo B, pero muy le-
jos de las marcas en las que se jugaron 
las medallas. 

Cuatro técnicos leoneses 
Si en Tokio hubo tres deportistas, en 
labores de técnidos estuvieron en la 
capital japonesa otros cuatro entrena-
dores. Carlos Burón pisó su octava vi-
lla olímpica como uno de los técnicos 
de la Federación Española de Atletis-
mo. Junto al de Palazuelo de Boñar, el 
seleccionador nacional de halterofi-
lia, el berciano Matías Fernández; el 
responsable de la preparación física de 
los árbitros de baloncesto, Alejandro 
Vaquera; y al frente de la selección ar-
gentina de balonmano, Manuel Cade-
nas que al fin vio cumplido su sueño 
olímpico. 

Una lesión dejó sin opciones de una 
cuarta medalla a Lydia Valentín antes de 
viajar, y Saúl Ordóñez y Mireya González 
tampoco corrieron mejor suerte

CÉSAR F.
BUITRÓN

Los tres leoneses estuvieron 
muy lejos del podio olímpico
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Muchas veces es más pe-
ligroso el fuego amigo 
que el de los enemigos. 
En política pasa conti-

nuamente. En todos los partidos. 
Un mundo de buenas caras y pala-
bras ‘políticamente correctas’, pero 
a menudo cainita en el que la lucha 
por el poder provoca situaciones 

inexplicables para quienes las con-
templan desde la distancia pero que 
todos los protagonistas aceptan con 
naturalidad. 

En la pugna por suceder a Juan 
Martínez Majo al frente del Parti-
do Popular de León se vivió una de 
esas guerras que dejan siempre he-
ridas por cerrar, en el proceso de 

elección que acabó coronando al al-
calde de Almanza y senador del par-
tido, Javier Santiago Vélez, ante 
amenazas de impugnación en los 
tribunales de Manuel García, alcal-
de de Villaquilambre y también par-
lamentario nacional. 

Dos pesos pesados de los ‘popu-
lares’ en la provincia con peso en el 

partido a nivel nacional, que aspi-
raban a ser quienes marcaran la re-
novación del partido con la gestión 
de alguien con muchos años de ca-
rrera por delante. 

La lucha se iniciaba con la bús-
queda de los avales que se presumía 
muy equilibrada, pero en la que la 
‘victoria’ iba a ser muy clara para 

Javier Santiago Vélez posa en el Olímpico de León después de ser proclamado presidente provincial. :: PEIO GARCÍA

El alcalde de Almanza superó a Manuel García en la pugna por 
suceder a Martínez Majo como presidente del PP de León CÉSAR F. 

BUITRÓN

Javier Santiago Vélez gana 
una guerra fratricida
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Javier Santiago Vélez, con David Fer-
nández como ‘número 2’ -rival hace 
años de Javier Santiago en la pugna 
por dirigir Nuevas Generaciones de-
mostrándose que la guerra puede re-
convertirse en paz- que obtenía el 
respaldo de cerca de 900 afiliados; 
mientras que el alcalde de Villaqui-
lambre no alcanzaba los 350 avales. 
Aunque para entonces ya estaba en 
el ambiente la amenaza de Manuel 
García de impugnación por afilia-
ción irregular que atribuía a la otra 
candidatura. 

En las elecciones no hubo sorpre-
sa y Javier Santiago Vélez arrasó con 
1.106 votos frente a los 24 de Manuel 
García que desde el principio de la 
jornada se vio que se quedaba solo 
porque para entonces ya había ido 
perdiendo los pocos apoyos que le 
quedaban, especialmente en la co-
marca berciana, que decidieron ha-
cer frente común con el futuro pre-

sidente del partido que tendía la 
mano a todos -incluido su rival en 
las elecciones- para hacer un frente 
común que ayudara a devolver al PP 
de León a las cuotas de poder que 
tuvo las últimas décadas hasta per-
derlo en las elecciones de 2019. 

Quedaba el nombramiento oficial 
de Javier Santiago Vélez como nue-
vo presidente del PP leonés que lle-
gó el 18 de julio, en el congreso pro-
vincial que se celebró en el Olímpi-
co de León, que fue el inusual esce-
nario para el traspaso de poderes de 
Juan Martínez Majo al alcalde de Al-
manza. 

En su primera intervención como 
presidente provincial del PP, Javier 
Santiago Vélez, cargó contra su ho-
mólogo del PSOE, Javier Alfonso Cen-
dón «que lo único que ha hecho por 
León hasta ahora es inaugurar las 
obras que había realizado Juan Mar-
tínez Majo», y prometió pisar la pro-

vincia y apostar por el mundo rural 
que él tan bien conoce. En defensa 
de la vida en los pueblos, Vélez re-
cordaba que en la semana previa al 
congreso había recorrido 3.500 kiló-
metros de la provincia, de Boca de 
Huérgano a La Baña. «Tiene que ha-
ber más de 2.000 soluciones -una por 
pedanía- para la despoblación en 
nuestra provincia», apuntaba y creía 
que la solución a la despoblación va 
«de abajo a arriba» porque muchas 
veces son las propias gentes de los 
pueblos los que hablan mal de estas 
unidades de población. «Nos dicen 
que estudiemos para irnos fuera del 
pueblo. Pero lo que debemos hacer 
es estudiar fuera y volver para em-
prender en el pueblo», sentenciaba 
el presidente del PP de León que se 
ponía como reto trabajar en los dos 
próximos veranos para ganar los 60 
ayuntamientos donde no tienen re-
presentación.

Manuel García empezó el proceso electoral con mucha fuerza, pero se fue diluyendo. :: CAMPILLO

JAVIER SANTIAGO 
EL NUEVO PRESIDENTE del PP 
de León apostó por la cercanía 
y por llegar a las bases del parti-
do. Es la misma estrategia que 
había seguido en las últimas 
elecciones generales cuando el 
partido colocó su nombre por 
detrás del de Antonio Silván, 
en la lista del Senado con lo 
que eso supone cuando un par-
tido suma un solo senador, 
pero Javier Santiago consiguió 
superar en número de votos al 
exalcalde de León. Junto a él 
estarán en la nueva ejecutiva 
provincial David Fernández 
como portavoz, Beatriz Coelho 
como vicesecretaria general 
para el Bierzo o exconcejales 
del Ayuntamiento de León 
como Juan Pablo García Vala-
dés, Marta Mejías, Aurora Baza 
o Fernando Salguero, entre 
otros. 

MANUEL GARCÍA 
SOBRE EL PAPEL el alcalde de 
Villaquilambre tenía las de ga-
nar. Era el que aparentaba te-
ner el respaldo del PP nacional 
y partía en la lucha electoral 
con mucha fuerza. Cuando la 
situación se dio la vuelta desde 
Génova miraron para otro lado 
y empezaron las acusaciones 
de afiliaciones irregulares de 
uso de un detective. Nada sano 
para una contienda electoral.

LA ESTRATEGIA DE LAS 
DOS CANDIDATURAS A 
LA PRESIDENCIA
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:: CÉSAR F. BUITRÓN 

Molinaseca no necesita 
que nadie bendiga su be-
lleza. Hay cosas que son 
evidentes. Pero nunca 

está de más el reconocimiento que 
siempre lleva aparejada una promo-
ción turística que permita que se acer-
quen a conocer la localidad quienes 

aún no han disfrutado de ella. Y Mo-
linaseca logró dos de esas distincio-
nes en 2021. Bien de Interés Cultu-
ral y el reconocimiento de ser inclu-
do en la red de Pueblos Más Bonitos 
de España. Un acicate más para una 
ciudad que es punto de paso de los 
peregrinos que caminan hacia San-
tiago y destino de los turistas que 

cada vez disfrutan más del turismo 
de interior. 

Concedido en enero, la pandemia 
obligó a posponer el estreno y fue 
con la llegada del verano y la elimi-
nación de las limitaciones sanitarias 
cuando se destapaba el cartel que 
acreditaba a Molinaseca como uno 
de los Pueblos más Bonitos de Espa-

ña en un acto que marca el punto de 
partida para su impulso turístico.  

Un reconocimiento que pone en 
valor ese sabor medieval que invade 
cada rincón, el color que le dan los 
peregrinos, su rica arquitectura po-
pular con corredores, galerías vola-
das de madera de castaño, escaleras 
exteriores de acceso a las viviendas, 
cubiertas de pizarra, y las casas sola-
riegas con portadas de sillería y es-
cudos nobiliarios que recuerdan un 
esplendoroso pasado de aquella lo-
calidad que crecía a orillas del río Me-
ruelo que en su fluir hacia el Boeza 
regala una de las playas fluviales más 
singulares de una provincia que has-
ta ahora sólo contaba con dos locali-
dades -Castrillo de los Polvazares y 
Peñalba de Santiago- que tuvieran el 
derecho a lucir ese cartel que ahora 
estrena Molinaseca.  

Para completar el gran año, en sep-
tiembre el Boletín Oficial del Estado 
publicaba la declaración como Bien 
de Interés Cultural Molinaseca como 
Conjunto Histórico.

Molinaseca estrenó dos distinciones en 2021 que hacen justicia a su belleza. :: CÉSAR SÁNCHEZ

Doble distinción de calidad 
para Molinaseca que ya es 
BIC y Pueblo más Bonito
La localidad berciana refuerza su posición como uno de 
los referentes turísticos y paisajísticos de la provincia
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:: CÉSAR F. BUITRÓN 

No hay una ceremonia más 
leonesa, con más sabor y 
con más historia que las 
Cabezadas. Por segundo 

año hubo que trasladarla de su fecha 
tradicional del último domingo de 
abril, el más cercano a la festividad 
de San Isidoro para acomodarla en el 
mes de julio, pero lo que no cambió 
fue el duelo secular entre el Ayun-
tamiento de León y el Cabildo de San 
Isidoro. 

De nuevo con las mascarillas como 
testigos y sin las aglomeraciones pre-
vias a la pandemia ‘Las Cabezadas’ 
volvieron a confirmar que son una 
de las citas imprescindibles de cada 
año. Lo eran hace siglos y lo siguen 
siendo en la actualidad. Es un día 
para la disputa y para la concordia. 
La jornada en la que el Ayuntamien-
to y EL Cabildo se encuentran con 
la intención de llevar cada uno el as-
cua a su sardina. 

Nunca lo han logrado y en 2021 el 
duelo también volvió a quedar en ta-
blas. Como siempre desde que hace 
863 años el poder político y el reli-
gioso se enfrentan dialécticamente 
para dilucidar de si es voluntaria o 
no la oferta del cirio de una arroba 

bien cumplida y dos hachones de 
cera que el pueblo de León lleva a la 
Colegiata de San Isidoro desde 1158, 
reinando Fernando II, como pago a 
un milagro de San Isidoro. 

Aquel año se sacó en procesión las 
reliquias del santo para reclamar agua 
para una tierra leonesa que se moría 
de sed después de muchos meses de 
sequía desconocida por estas tierras. 

Sacaron al santo y al llegar a Troba-
jo del Camino empezó a caer tanta 
que hubo que detener el cortejo por-
que quienes acompañaban la proce-
sión corrieron a resguardarse y fue 
imposible levantar las andas que sos-
tenían los restos. Al final unos niños 
lograron devolver a la Colegiata aten-
diendo a las plegarias de la vieja rei-
na Sancha. Aquel diluvio se inter-
pretó como un signo de que no de-
bían volver a abandonar su ubicación 
y en pago por la intercesión de San 
Isidoro se decidió institucionalizar 
una ofrenda anual que pervive en el 
tiempo y por la que se enfrentan Ca-
bildo y Ayuntamiento en una lucha 
dialéctica con intercambio de obse-
quios. 

Esta vez los ‘litigantes’ fueron Ni-
canor Pastrana como representante 
municipal, y Teodomiro Álvarez, ca-
nónigo de San Isidoro, como repre-
sentante del Cabildo. Y cada uno 
aportó sus motivos y Pastrana has-
ta hizo un guiño a la Historia y al na-
cimiento del parlamentarismo en 
1188 allí mismo,  pidiendo al pueblo 
allí presente que decidiera si la ofer-
ta era obligación o un acto volunta-
rio y generoso. 

La fiesta en paz 
Cada uno tenía sus motivos y como 
ninguno estaba dispuesto a dar su 
brazo a torcer, el alcalde José Anto-
nio Diez se dirigió al obispo y le en-
tregó la ofrenda para poner punto y 
final «a una fiesta en paz y armonía» 
prometiendo volver el año próximo 
a tratar de convencer al Cabildo y 
acabar por fin con el ‘empate’.  

Aunque eso tendrá que esperar 
para otro año, como el acuerdo de las 
Cabezadas porque este año la corpo-
ración también abandonó la Cole-
giata de San Isidoro después de sa-
ludar tres veces al Cabildo que res-
pondió con otros tantos saludos. Tres 
Cabezadas. Y cada uno a su casa. Con 
otra X en la quiniela... Y ya van 863. 

Los representantes del Ayuntamiento de León 
y del Cabildo de San Isidoro volvieron a tratar 
sin éxito de definir si la oferta es o no voluntaria

Otro empate en las 
Cabezadas... y ya van 863

León volvió a disfrutar de las Cabezadas. :: PEIO GARCÍA
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:: D. ÁLVAREZ 

E l 14 de julio de 2011 abría 
sus puertas al público el 
Museo de la Energía de 
Ponferrada. La antigua cen-

tral térmica de la Minero Siderúrgica 
de Ponferrada (MSP) renacía de sus ce-
nizas para iniciar una nueva andadu-
ra como centro de divulgación del pa-
trimonio industrial y de la ciencia, bajo 
los auspicios de la Fundación Ciudad 
de la Energía (Ciuden). Una década 
después, La Fábrica de Luz ha visto pa-
sar por sus entrañas a cerca de 200.000 
visitantes y se ha integrado en el pai-
saje urbano de la capital berciana. «Creo 

que la gente de Ponferrada lo va iden-
tificando como más suyo, veo a más 
gente pasear por fuera del museo, que 
era la idea que se tenía inicialmente 
de este espacio», explicaba el día que 
se cumplía ese redondo aniversario la 
directora del Museo, Yasodhara López. 

Bióloga de formación, el primer con-
tacto de López con Ciuden fue a tra-
vés de un proyecto de investigación 
sobre el chancro en el castaño, en el 
que coincidió con el actual director ge-
neral de la Fundación, Arsenio Terrón. 
Más tarde, la directora del museo se 
convirtió en coordinadora del equipo 
de cuatro personas que se encargó del 

inventario del patrimonio industrial 
y de la documentación que sirvió de 
base para la apertura del centro. «Fue 
maravilloso, nos pidieron que docu-
mentáramos toda la parte, tanto téc-
nica como inmaterial, para poner en 
marcha el museo», recuerda. 

A lo largo de esta década, el Museo 
de la Energía ha conseguido tejer una 
creciente red de alianzas con diferen-
tes entidades e instituciones y han ido 
creciendo las visitas escolares. «Prime-
ro recibíamos a colegios del Bierzo, lue-
go de León y más tarde de toda Casti-
lla y León. Ahora también llegan co-
legios de Madrid, País Vasco y Galicia». 

Esos tres territorios son puntos clave 
también en cuanto a la recepción de 
visitantes del territorio nacional, con 
los franceses liderando la lista entre 
los visitantes internacionales. En sus 
primeros nueve años, el Museo reci-
bió 184.000 visitantes. 

En 2015, el museo estuvo nomina-
do al premio Emya auspiciado por el 
Consejo de Europa, el más importan-
te en el ámbito de los museos, aunque 
fue superado por el proyecto de recu-
peración Rijksmuseum de Amster-
dam. Un aliciente para seguir miran-
do a un futuro cuando festeja su déci-
mo aniversario.

Yashodara López, directora del Museo de la Energía. :: CÉSAR SÁNCHEZ

El Museo de la Energía ha recibido a 
más de 200.000 visitantes desde que 
abrió sus puertas el 14 de julio de 2011

La central que se 
convirtió en museo 
cumple 10 años



leonoticias.com 79

:: CÉSAR F. BUITRÓN 
 

Un año más, los amantes del 
cine tuvieron la ocasión 
de disfrutar de un Festival 
de Cine y Televisión Rei-

no de León que en su octava edición 
proyectó escenarios 135 películas en 
siete escenarios diferentes. 

Antonio Resines, Paco Tous, La Te-
rremoto de Alcorcón, Beatriz Carva-
jal, Adam Jezierski y Jesús Vidal fue-
ron algunos de los protagonistas es-
telares de las nueve jornadas de Fes-
tival en el que talleres y conferencias 
y en las que no faltaron cuatro pelí-

culas leonesas y tres de los directo-
res. 

Además, el Festival llegó este año a 
espectadores en toda España gracias a 
la apuesta de Filmin, que volvió a emi-
tir todas las películas en su plataforma 
con una gran respuesta de los aficiona-
dos al séptimo arte. 

Entre las cuatro secciones oficiales 
del Festival, competían por los galar-
dones un total de 64 largometrajes, cor-
tometrajes, documentales de ficción 
y de animación. Todos ellos títulos na-
cionales producidos en el último año. 

La gala de clausura y entrega de dis-
tinciones de su octava edición tuvo lu-
gar en el Auditorio, con un palmarés 
que distinguía como mejor largome-
traje a ‘La Mort de Guillem’, de Carlos 
Marqués; ‘Cartas Mojadas’, de Paula Pa-
lacios era el mejor documental; el me-
jor cortometraje de ficción, ‘Fase 5’, de 
Carles Valdés; y el mejor cortometra-
je de animación, ‘Homeless Home’, de 
Alberto Vázquez. 

En las distintas secciones competi-
tivas los galardones fueron para ‘Car-
tas Mojadas’ -Premio Historias con sen-
tido-; ‘Elo’, de Alexandra Ramires -Pre-
mio Portugal de Cine-; y el Premio Cine 
Latinoamericano para ‘La Cama’, de 
Daniela Abad; el Premio Mini Lecyt 
fue para ‘La llave maestra’, de Rut Gar-
cía y David García; y el Premio Cine 
Castilla y León para ‘De Perfil’, de Ale-
jandro Renedo. 

En cuanto a los premios de televi-
sión, el de Mejor Serie de Ficción se lo 
llevó ‘Vamos Juan’, de Diego San José, 
Victor García León y Borja Cobeaga, y 
el de mejor guion de serie de ficción se 
entregó a ‘Gente Hablando’, de Álvaro 
Carmona; Beatriz Carvajal fue la gana-
dora del premio de Mejor Actriz por su 
papel en ‘La Caza. Tramuntana’, una 
producción de Dlo Producciones para 
TVE y el Mejor Actor es Paco Tous por 
su papel en ‘Los Hombres de Paco’, pro-
ducción de Globomedia para Antena3; 
mientras que el ganador del Premio a 
la Trayectoria fue Antonio Resines.

El Festival de Cine y Televisión 
Reino de León proyectó 135 
títulos en siete escenarios
‘La Mort de 
Guillem’, ‘Vamos 
Juan’, Paco Tous, 
Beatriz Carvajal o 
Antonio Resines, 
algunos de los 
premiados

El VIII Festival Reino de León tuvo el ambiente habitual. :: PEIO GARCÍA
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E l año 2021 empezó con 
buenas sensaciones y se 
cierra con el equipo de Jon 
Pérez Bolo asentado en-

tre los mejores de Segunda Divi-
sión, con el reto de la permanencia 
que ya no se contempla como obje-
tivo porque los blanquiazules invi-
tan a soñar con la pelea por el as-
censo a Primera División después 
de unos primeros meses de compe-
tición en los que los ponferradinos 
llegaron a ser líderes y vivieron 
siempre entre los seis primeros cla-
sificados. 

Esa guerra aún es muy larga y para 
su resolución queda medio año en 
una liga de Segunda División que 
se hace eterna. 

Éste fue un año para soñar en el 
que de nuevo el nombre propio con 
letras mayúsculas volvió a ser el 
brasileño Yuri de Souza. Casi cua-
rentañero, pero con el olfato golea-
dor intacto que ahora es un bercia-
no más después de ser nombrado 
Hijo Adoptivo del Bierzo. Su cali-
dad humana, el ejemplo que supo-
ne para los niños que empiezan en 
el deporte y su calidad deportiva, 
plasmada en convertirlo en el má-

ximo goleador histórico de la Socie-
dad Deportiva Ponferradina, club 
con el que ha renovado hasta que 
tenga los 40 ya bien cumplidos. 

«En Ponferrada he encontrado 
mi sitio, mi casa», afirmaba Yuri el 
día que fue ‘nacionalizado’ bercia-
no y que tuvo que detener su dis-

curso embargado por la emoción al 
hacer mención a la comarca bercia-
na como «el lugar perfecto para for-
mar y ver crecer a mi familia». 

Méritos le sobran al delantero de 
39 años para ser distinguido Hijo 
Adoptivo. Leyenda de un club que 
será centenario en 2022, en sus dos 
etapas como blanquiazul suma más 
de 170 goles y más de 400 partidos 
desde que el verano de 2009 aterri-
zaba en la capital del Bierzo para 
cambiar la historia del club. «No 
imaginaba que estaba llegando para 
quedarme», reconocía Yuri que tras 
ser clave en el primer ascenso del 
club y en la mayoría de las grandes 
gestas del club que preside José Fer-
nández Nieto. 

Berciano como el botillo 
Un deportista ejemplar que recibió 
el cariño de todo el Bierzo personi-
ficado en sus políticos y que aun-
que sea brasileño, es -como dijo el 
alcalde de Ponferrada, Olegario Ra-
món- «tan berciano como el botillo 
o el río Sil». Y el presidente del Con-
sejo Comarcal del Bierzo, Gerardo 
Álvarez Courel, lo definió como un 
«berciano de sentimiento».

José Fernández Nieto abraza a Yuri. :: CÉSAR SÁNCHEZ

El futbolista Yuri de Souza recibió emocionado el nombramiento 
como Hijo Adoptivo del Bierzo en un año mágico para su equipo CÉSAR F. 

BUITRÓN

Ponferrada ’nacionaliza’  
a Yuri, que ya es leyenda
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:: CÉSAR F. BUITRÓN 

La España vaciada se mueve. 
No queda otra que agudizar 
el ingenio. Y lo ‘gigante’ ven-
ce. Si Riaño apostó por un 

columpio XXL, el  Ayuntamiento de 
Burón se sumó a esa moda colocan-
do en la localidad el banco más gran-
de de León. 

Se trata de un banco imponente, 
de grandes dimensiones, de cuatro 
metros de altura y que se encuentra 
estratégicamente situado, a la entra-
da del pueblo, fácil de acceder a él 
porque dista poco más de una dece-

na de metros de la carretera CL 635 
y cuenta con una explanada para apar-
camiento de vehículos que facilita la 
llegada a los que se acercan a cono-
cer un banco tan singular. 

Además, aunque está situado de 
espaldas al valle, está colocado en un 
ángulo abierto busca ofrecer a fotó-
grafos y fotografiados la oportuni-
dad de tener un recuerdo enmarca-
do con el impresionante Pico Burín 
como telón de fondo. 

El  equipo de Gobierno del Ayun-
tamiento  de Burón reconocía que la 
apuesta había merecido la pena y que 

el reto ahora es continuar con su em-
peño de dotar de un atractivo turís-
tico y singular a cada una de las sie-
te localidades que componen el mu-
nicipio y éste es el primero de ellos. 

El Ayuntamiento con esta inicia-

tiva quiere dar a conocer su munici-
pio y el valle de Valdeburón que des-
de que se estrenó el banco ha multi-
plicado su presencia en las redes so-
ciales, una ventana abierta al mun-
do para atraer a más visitantes.

El banco más grande de León, de cuatro metros 
de altura y unas vistas inmejorables de la 
montaña, fue el mejor reclamo para el turismo

Burón se suma a la 
‘fiebre’ por las 
atracciones gigantes

El banco XXL de Burón ha atraído a muchos visitantes. :: ICAL



Así fue 2021 leonoticias.com82

AGOSTO

Villadangos del Páramo rememora el segundo fin 
de semana de cada mes de agosto, la Matanza de 
1111. Las tropas de Alfonso I de Aragón tendieron 
una cruenta emboscada al ejército de la reina 
leonesa Doña Urraca en esta  
localidad. Con  
precauciones,  
Villadangos también  
regresó al medievo en 2021.

MEDIEVALES POR UN DÍA

:: INÉS SANTOS
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L a eutanasia o el derecho 
a morir dignamente son 
temas que despiertan opi-
niones enfrentadas. Este 

año han sido los casos que saltaron 
a los medios de comunicación que 
sirvieron para remover concien-
cias. Uno de ellos tuvo nombre leo-
nés. Sara, una joven ingeniera se 

quitó la vida con un cóctel de pas-
tillas para dejar de sufrir a causa de 
una enfermedad degenerativa in-
curable. 

Su historia estremece. Imposi-
ble ponerse en la piel de alguien 
que sabe que va a morir y nadie pue-
de evitarlo. Dejar que la naturale-
za siga su curso o interrumpir el su-

frimiento. Ésa es la cuestión. Y Sara 
decidió ser ella quien pusiera fin al 
sufrimiento. Reservó una habita-
ción en un hotel del centro de Ovie-
do y allí, con todo perfectamente 
planificado grabó un vídeo para el 
juez en el que exculpaba a cualquie-
ra de sus amigos y personas cerca-
nas -la Policía investiga el inciden-

te como un posible suicidio asisti-
do-, ingirió un bote de pastillas y 
se fue. Pasó el trance junto a dos 
amigos, uno de ellos, un hombre 
de unos 70 años con el que había 
reservado la habitación avisó a la 
Policía Nacional. Eran las cinco de 
la madrugada y una ambulancia se 
desplazó desde el Centro de Salud 

Una leonesa se quitó la vida en un céntrico hotel de Oviedo 
para no seguir sufriendo una enfermedad degenerativa CÉSAR F. 

BUITRÓN

La muerte de Sara  
y el derecho a morir
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de la Lila, que dista unos pocos me-
tros del hotel, pero solo pudieron 
certificar su fallecimiento mien-
tras en el hotel en el que sucedió 
todo nadie daba crédito al suceso y 
que nada hacía vislumbrar lo que 
iba a ocurrir porque fue ella misma 
quien reservó la habitación  y que, 
incluso, subió por su propio pie a 
la habitación, aunque con ayuda. 

Socia de la organización Derecho 
a Morir Dignamente, que defien-
de la aplicación de la eutanasia, Sara 
padecía una enfermedad neurode-
generativa -le detectaron una ELA 
(Esclerosis Lateral Amiotrófica) 
apenas había cumplido los 30 años- 
su final no sorprendió a los más cer-

canos a ella. Lo tenía todo bien ata-
do, aunque la Policía activó el pro-
tocolo habitual en estos casos. Tomó 
declaración al hombre presente en 
el lugar y a una tercera persona que 
se encontraba en la habitación, 
quienes dieron todo tipo de expli-
caciones mientras al lugar fueron 
llegando otros amigos de la falleci-
da que dejó como explicación para 
la Policía y el Juzgado un vídeo y 
una carta escrita para eximirles y 
manifestar su deseo de morir en es-
tas circunstancias explicándoles en 
un pasaje de esa misiva que «su su-
frimiento era tan grande que no 
pudo esperar más», aclaró para que 
no hubiera dudas. 

Peleando hasta el final 
No se puede decir de Sara que se hu-
biera abandonado. Fue una luchado-
ra, lo que hace más dramática su de-
cisión final. Peleó cada día y trató de 
encontrar una salida hasta el últi-
mo momento. Buscó la ayuda de 
neurólogos de toda la geografía na-
cional, sondeó nuevas terapias en 
el extranjero y hasta tanteó tera-
pias alternativas, aunque tuvo que 
resignarse a acabar buscando el abri-
go de asociaciones -formaba parte 
de Derecho a Morir Dignamente y 

defendía la aplicación de la euta-
nasia-. «Era una chica joven y lla-
maba muchas veces preguntando 
si había salido algo o si se había en-
contrado alguna cura, intentó en-
contrar un tratamiento incluso fue-
ra del país, preguntaba a dónde po-
dría ir», apuntaba la presidenta de 

la asociación ELA Principado, Ma-
ría José Álvarez, uno de los colec-
tivos a los que no pertenecía pero 
sí contactaba recurrentemente. Na-
die le pudo dar una buena noticia. 
La cura no existía y el sufrimiento 
crecía. No le quedaba más salida 
que la que al final tomó.

Sara dejó un vídeo y una 
carta para el Juzgado y la 
Policía exculpando a las 
personas que la arroparon 
en su decisión final

EL DEBATE DE                
LA EUTANASIA 

C uatro años atrás le detectaron una 
grave enfermedad neurodegenerati-
va. La vida cambió radicalmente 
para una ingeniera titulada por la 
Universidad de Gales y, posterior-
mente, realizó un máster en Inge-
niería Biomédica en la Universidad 
de Valencia. Era un portento, una jo-
ven con las ideas claras y la cabeza 

muy bien amueblada, a la que le gus-
taba la música de los años ochenta. 
Vivía en Cangas del Narcea y su 
mundo era feliz. 
Aquella maldita enfermedad lastró 
su bienestar hasta que comenzó a 
valorar lo peor. Antes, tuvo tiempo 
para insistir a Europa en la necesidad 
de dedicar recursos a la investiga-
ción de esta enfermedad e incluso 
buscó un milagro en terapias nove-
dosas que nunca lograron los efectos 
pretendidos. Veía cómo su mundo 
interior se desmoronaba poco a 
poco, y cada día un poco más. Y ella 

siempre había dicho que la última 
palabra ante la enfermedad sería la 
suya, y no la de un tercero. Se hizo 
con todo lo necesario para armar un 
cocktail mortal, que le permitiera 
irse despacio, de forma serena, sin 
dolor y sin pesar. Reservó «La mejor 
de todo el establecimiento», y llegó 
con una pequeña maleta. Ningún in-
dicio que hiciera prever el desenlace 
final. 
Y ésa es la historia, al menos según 
los primeros apuntes de la Policía, 
que inició las investigaciones por un 
presunto caso de suicidio asistido. 

La lucha por morir dignamente no es algo nuevo.
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Un turismo causó el páni-
co en Ponferrada. Era un 
mediodía de verano a 
una hora que invitaba a 

salir a disfrutar de las terrazas en 
el centro de la capital berciana. Por 
suerte en ese momento en el bar 
Petit no estaban todas las mesas lle-
nas y eso permitió que el acciden-
te no fuera aún más grave cuando 
un hombre de avanzada edad apa-
recía en dirección contraria y atro-
pellaba a cinco personas con el re-
sultado de una persona muerta des-
pués de ser evacuada muy grave del 
escenario del atropello, y cuatro 
heridos de distinta gravedad más -
a los que hay que sumar un quinto 
que sería el conductor causante del 
atropello- en ese establecimiento 
de la calle Gómez Núñez, tan solo 
a unos pocos metros de la Plaza 
Lazúrtegui. 

Todo ocurrió sin que hubiera 
tiempo para evitarlo cuando unos 
minutos antes de las 14:00 horas 
en el cruce entre la plaza Lazúrte-
gui y la calle Gómez Núñez se es-
trellaba un vehículo, conducido por 
un hombre de 86 años, que se ex-
plicó que había entrado en estado 
de shock perdiendo la consciencia, 
lo que le llevó a acceder a la aveni-
da de Compostilla en dirección con-
traria, impactó contra una señal de 
tráfico y posteriormente invadió 
la terraza del bar Petit que estaba 
ubicada sobre la acera y no uno de 
esos espacios habilitados en plazas 
de aparcamiento en estos meses de 

pandemia. Se trataba de una calle 
recientemente reformada, sin bor-
dillo y, por tanto, la calzada y la ace-
ra situadas al mismo nivel. 

En su recorrido final el turismo 
arrolló dos mesas vacías de la terra-
za y se estrelló finalmente contra 

la tercera en la que estaba una fa-
milia, que fue la que sufrió la tra-
gedia dejando como resultado del 
atropello una persona, una mujer 
de 61 años falleció y cinco perso-
nas más tuvieron que ser atendi-
das, tres con pronóstico grave -to-

das ellas familiares de la fallecida- 
y otras dos de carácter leve -un ca-
marero del bar y el conductor, que 
dio negativo en la prueba de alco-
holemia y que tuvo que ser tam-
bién hospitalizado en el Hospital 
del Bierzo-.

Un hombre de 86 años entró en la avenida Compostilla en 
dirección contraria y estrelló su coche contra una terraza CÉSAR F. 

BUITRÓN

Un muerto y cinco heridos 
en un atropello múltiple

Los bomberos junto al vehículo que causó el atropello múltiple. :: CÉSAR SÁNCHEZ
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:: CÉSAR F. BUITRÓN 

D espués de un año en el 
que el tomate de Man-
silla tuvo que reinven-
tarse para poner en va-

lor su calidad, este año El tomate de 
Mansilla de las Mulas se puso de gala 
el último semana de agosto para ce-
lebrar la XXXII Feria de este produc-
to, una cita anual que reunió a mi-
les de personas en torno a uno de los 
reyes de la huerta leonesa, un pro-
ducto cuyo nombre es sinónimo de 
calidad que en esta campaña estima-
ba una producción cercana a los 

490.000 kilos con un tomate «de es-
tupenda calidad. En eso no hay mu-
cha variación respecto al año pasa-
do, cuando se vendió casi todo a pe-
sar de las restricciones que imponía 
la pandemia», explicaba durante la 
Feria el presidente de la Promotora 
de la IGP del Tomate de Mansilla de 
las Mulas, José Miguel Olmo, que 
mostraba su satisfacción porque el 
trabajo de los productores hubieran 
conseguido que la producción de la 
campaña no se viera afectada por el 
tiempo frío de los primeros meses 
de verano que provocó que «hubiera 

poco tomate», aunque «después sa-
lió el sol y permitió que saliera un 
tomate de calidad muy buena con 
tamaño muy bueno y muy rico de 
sabor». 

Como en cada Feria, no faltaban 

los premios para reconocer a los me-
jores productores. El Tomate de Oro 
2021 fue para Santiago Arteaga Gar-
cía, de Fresno y el Tomate de Plata, 
para Miguel Tomillo Redondo, de 
Nogales.

La producción de esta temporada se 
acercó al medio millón de kilos con una 
calidad alabada como inmejorable

El tomate de Mansilla 
vuelve a vestirse de 
gala en su feria anual

El tomate de Mansilla recuperó su feria. :: ICAL
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:: LEONOTICIAS 

En el mes de junio San Isi-
doro había reabierto sus 
puertas tras los meses de 
cierre por la pandemia y las 

obras, pero aquella reapertura no era 
completa. Se podían contemplar las 
tumbas de los Reyes de León como 
paso previo a la reapertura comple-

ta que los visitantes pueden disfru-
ta ya en un viaje, incómodo en algu-
nos momentos, deja ver su enorme 
potencial museístico y advierte del 
enorme cambio que se ha consegui-
do tras una inversión de 1,4 millones 
en unas obras de reforma  que per-
miten un viaje aún más intenso para 
el visitante.  

San Isidoro contiene uno de los te-
soros medievales más importantes 
de Europa, con piezas como el cáliz 
de doña Urraca o las pinturas romá-
nicas del Panteón de Reyes, situado 
a los pies de la Basílica de San Isido-
ro, el lugar en el que durante la Edad 
Media recibieron sepultura la mayo-
ría de los monarcas del Reino de León. 

Un espacio rectangular con pórtico y 
dos columnas sobre las que se apoyan 
siete arcos que dividen el espacio en 
tres naves y todo ello coronado con 
las pinturas que adornan sus muros 
que son las más importantes del Ro-
mánico español y una de las obras 
cumbres mundiales de ese estilo. 

El nuevo museo aumenta el espa-
cio expositivo desde los 1.200 metros 
cuadrados hasta 3.200 metros cua-
drados. Una vez finalizado podrán vi-
sitarse nuevos espacios, tomará aún 
más valor la escalera renacentista, el 
adarve de la muralla o las galerías al-
tas del claustro procesional, además 
de piezas de incalculable valor no ex-
puestas actualmente como el Pen-
dón de San Isidoro o el ajuar funera-
rio de la infanta doña María.  

La reforma permitirá además des-
cubrir todas las dependencias del 
claustro, capillas, refectorio, cocina 
y cilla y el Panteón con un viaje in-
tenso que finalizará en la puerta de 
la Capilla de los Arcos, unas mara-
villas que hasta ahora estaban ‘ape-
lotonadas’ y que no lucían lo sufi-
ciente.

La ‘capilla sixtina’ del Románico puede volver a apreciarse en todo su esplendor.

El nuevo Museo de San 
Isidoro reabre triplicando 
el espacio visitable
Una inversión de 1,4 millones permitirá al visitante 
vivir el Museo de una manera más intensa
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:: CARLOS PERALTA 

L eón ya puede presumir de 
Míster España. El ingenie-
ro leonés de 27 años, Pablo 
Fernández Gallego, logró 

convertirse en el nuevo ‘Man of the 
year’ español tras vencer en esta com-
petición de belleza a otros 25 rivales.  

Desde que llamara la atención de 
la diseñadora leonesa María Lafuen-
te, clave en el devenir de su carrera 
como modelo, el leonés ha ido dan-
do pasos hasta conseguir la clasifica-
ción para el concurso en el que, como 
colofón, ha logrado imponerse, lo que 

daba al leonés la oportunidad de par-
ticipar en el certamen internacional 
de Indonesia. 

«Me veo con opciones», comenta-
ba Fernández Gallego en la antesala 
de su participación, frente a la Cate-
dral de León que le vio crecer. Sus ex-
pectativas aumentaban conforme sus 
sensaciones en redes sociales eran 
cada vez más positivas. 

Pablo Fernández sigue los pasos de 
Andrea Martínez, la leonesa que ganó 
el certamen femenino en la edición 
del 2020 en Tenerife tras doblegar a 
17 aspirantes.

El ingeniero de 27 años ha logrado alzarse con el 
triunfo en el certamen que ahora lleva el nombre de 
‘Man of the Year Spain’ celebrado en Ciudad Real

El leonés Pablo 
Fernández gana  
el ‘Míster España’

Pablo Fernández Gallego posa ante la Catedral. :: JOSÉ MENDOZA
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:: SANDRA SANTOS 

P ícaros, músicos y danzan-
tes recorrieron durante 
todo un fin de semana las 
calles de Sahagún. Una 

tradición que recuperaba este año la 
villa sahagunina. Un Encuentro de 
Juglares que ya se ha convertido en 
una cita tradicional y que suma 19 

ediciones, lo que la convierte cada 
año en una fiesta indispensable en 
el calendario veraniego leonés y que 
cada año reúne a más personas bus-
cando la diversión que se reparte por 
toda la localidad.  

El Encuentro nace para rememo-
rar la fundación de la primera Escue-
la de Juglares. Fue en el año 1116 se-

gún algunos historiadores, y en su 
recuerdo Sahagún vuelve por unas 
horas al Medievo para llenar de co-
lor y diversión las calles de la villa y 
acercar a locales, peregrinos y turis-
tas el ambiente desenfadado que rei-
naba en el siglo XII y que por unos 
días regresa para alegría de cada año 
más espectadores. 

Exposiciones permanentes de aves 
rapaces, el tradicional mercado me-
dieval y espectáculos de música, dan-
za y teatro, cautivaron al público que 
se acercó a conocer y disfrutar de una 
de las ferias más representativas de 
la provincia leonesa y una de las más 
peculiares. 

Bufones de la corte protagonistas 
en el entorno de la iglesia de Santo 
Tirso y San Benito conquistando al 
público con sus peculiares justas 
‘clownescas’, un espectáculo en el 
que pequeños y mayores rieron al 
compás de dos bufones reales que 
con sus peripecias atraparon a todos 
los asistentes.. 

Kabayla Zingary dieron el toque 
musical con un pasacalles itineran-
te por todo el mercado medieval ha-
ciendo las delicias de todos los allí 
presentes. 

Cuentacuentos, talleres de circo, 
demostraciones de cetreria o espec-
táculos de danza medieval comple-
taron las jornadas de celebración de 
música, cuentos, circo, danza y hu-
mor para rememorar un pasado esos 
días muy presente en Sahagún.

Los juglares llenaron de alegría las calles de Sahagún. :: SANDRA SANTOS

Sahagún honra su pasado 
con un Encuentro de 
Juglares lleno de color 
La localidad sahagunina regresó por unas horas al Medievo 
rememorando la fundación de la Escuela de Juglares en 1116
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S abero tiene una joya por 
explotar. Su canal de Sa-
bero-Alejico demostró que 
ya está preparado para 

acoger las competiciones más im-
portantes del mundo y que sus ins-
talaciones son un lujo que la provin-
cia tiene que poner en valor. 

Todo estaba preparado para aco-
ger a los mejores palistas del conti-
nente en el Campeonato de Europa 
de Descenso en Aguas Bravas en el 
que uno de los protagonistas era un 
leonés, Guillermo Fidalgo, que tuvo 
el honor de representar a España en 
su casa, en su provincia y en el esce-
nario de muchos de sus entrena-
mientos. 

La infraestructura del valle de Sa-
bero, después de albergar varios cam-
peonatos de España, se estrenó como 
sede de su primera gran competición 
internacional. El río Esla cumplió 
con creces iniciando lo que apunta 
a ser un idilio con las competiciones 
internacionales. «Nos han felicita-
do todos los equipos extranjeros», 
aseguraban desde la organización 
que, además, presumían de haber 
conseguido cerrar cuatros intensos 
días de descensos sin un solo conta-
gio, que es un éxito añadido al pura-
mente deportivo en estos momen-
tos complicados por la pandemia. 

La Federación Internacional se fue 
encantada de poder sumar en Sabe-
ro una nueva alternativa para reali-
zar los grandes campeonatos inter-
nacionales que ha sido posible gra-
cias a la inversión realizada para la 
adecuación las instalaciones. 200.000 
euros aportados entre la Junta, el 
Consejo Superior de Deportes y el 
Ayuntamiento de Sabero que per-
miten al canal Sabero-Alejico con-
vertirse en una instalación puntera 
en el panorama internacional, y a 
Sabero poder presumir de ser la lo-
calidad más pequeña que haya orga-

nizado nunca un gran campeonato 
de piragüismo. 

En lo que a lo puramente compe-
titivo solo faltó la guinda de una me-
dalla del piragüista leonés Guiller-
mo Fidalgo que con dos sextas posi-
ciones en la prueba de clásica indi-
vidual y por patrullas, en ambos ca-
sos muy cerca del podio. 

Guillermo Fidalgo venía de firmar 
una gran temporada y en el Canal 
Sabero-Alejico rozó las medallas en 
su prueba preferida, la Clásica de K1 
en la que completó una bajada lim-

pia y rápida en unas aguas que cono-
ce bien que  le dejaba a menos de sie-
te segundos del oro con un tiempo 
de 18:10.39 para superar 5,8 kilóme-
tros de bajada, el leonés se quedó a 
tan sólo siete segundos del campeón, 
el francés Maxence Barouh (18:03.51) 
y a menos de cuatro segundos del 
también francés Paul Jean que fue 
quien el podio (18:06.89). 

Dos ‘casi’ medallas que por su ju-
ventud tendrá la oportunidad de con-
seguir en próximos años el palista 
leonés que es el mejor representan-

te en la actualidad de un deporte que 
ha dado a la provincia leonesa a dos 
de sus deportistas más destacados, 
Guillermo del Riego, que fue cam-
peón de casi todas las competicio-
nes mundiales y medallista olímpi-
co, y Santos Magaz, diploma olím-
pico en canoa. Ambos triunfaron en 
la versión de aguas tranquilas y aho-
ra es el turno de Guillermo Fidalgo 
de seguir creciendo en esos vertigi-
nosos trazados como el que ahora 
tiene el río Esla, en los que la fuer-
za y la habilidad son vitales.

Guillermo Fidalgo durante uno de sus descensos por el Canal de Alejico. :: DANI GONZÁLEZ

Buena actuación de Guillermo Fidalgo en un Campeonato de 
Europa de Descenso de Aguas Bravas que coronó a Sabero CÉSAR F. 

BUITRÓN

El Canal Sabero-Alejico 
conquistó Europa
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SEPTIEMBRE

La Variante de Pajares está más cerca. Han 
sido necesarias una década de espera y 
2.000 millones de sobrecoste para que esta 
infraestructura se haga realidad. La ministra 
de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana, 
Raquel Sánchez realizó el primer viaje en un 
‘tren técnico’ junto al presidente de la Junta, 
Fernández Mañueco.

LA VARIANTE MÁS ESPERADA

:: PEIO GARCÍA
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La llegada del AVE en los úl-
timos años ha supuesto un 
importante impulso al tu-
rismo en León. Una llega-

da que no fue instantánea sino a va-
rias velocidades por las carencias 
que tenía la vieja estación y el ‘fon-
do de saco’ que obligaba a los trenes 

a perder velocidad y una maniobra 
de entrada y salida en la que se per-
día gran parte del tiempo que se ga-
naba con la alta velocidad de los tre-
nes. 

El soterramiento era la solución 
y por él se ha esperado muchos años. 
Ya es una realidad, aunque el resul-

tado final no deja satisfecho casi a 
nadie. Desde el propio alcalde de 
León, José Antonio Diez, hasta la 
oposición se han quejado de que el 
resultado final, aunque palía la ano-
malía del ‘fondo de saco’ -ahora ya 
se permite el paso directo, sin in-
versión de marcha, de los servicios 

a Asturias y Galicia, y viceversa- se 
queda muy lejos de la intervención 
diseñada en el proyecto inicial. En 
aquél, los trenes deberían entrar y 
salir en un tramo soterrado que aca-
baba al final del municipio de San 
Andrés del Rabanedo, pero que  al 
final se ha quedado en 590 metros 

León estrena un soterramiento que acaba con el ‘fondo de 
saco, pero que se queda muy lejos del proyecto inicial

El tren, entre lo esperado y 
lo que se echa de menos
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que salva el problema histórico del 
paso por el Crucero, pero que de-
vuelve el tren a la superficie a su 
paso por Trobajo del Camino. Por 
eso el día que desde Adif calificaban 
de histórico «porque permitirá re-
cortar en 18 minutos el viaje entre 
la Meseta y Asturias y Galicia», ase-
guraba la presidenta de Adif Alta Ve-
locidad, María Luisa Domínguez en 
la inauguración del soterramiento 
el 21 de septiembre en una estación 
diseñada para ser provisional, pero 
también elevada a definitiva den-
tro de los recortes generales de la 
obra. 

Para otros la jornada era menos 
histórica, como para José Antonio 
Diez que calificó de «paso notable 
hacia el futuro y una mejor conec-
tividad» la inauguración del sote-
rramiento, pero señaló «los hitos 
por conseguir» como la integración 
de Feve, la intermodalidad de las 
estaciones y ‘atacar’ el entorno de 
la estación para su puesta en valor 
en «la mayor brevedad posible», ex-
plicaba el alcalde de León que siem-
pre ha dejado claro al Ministerio de 
Fomento las necesidades que que-
dan por cubrir. 

Y es que aquel primer diseño pro-
yectado y presentado como emble-

ma del soterramiento de la línea fé-
rrea en la capital leonesa contem-
plaba una actuación de 300 millo-
nes de euros y un soterramiento de 
cinco kilómetros, además de una 
nueva estación ferroviaria  y un de-
sarrollo urbanístico en el área que 

pretendía unir ‘todo León’ median-
te el crecimiento urbano de 460.000 
metros cuadrados de suelo urbani-
zable. En aquel proyecto presenta-
do sobre el papel no habría barreras 
y sí nuevos pasajes del lado al lado 
del río, un intercambiador con la es-
tación de autobuses que está en fase 
de proyecto y construcción, nuevos 
‘rascacielos’ y un área que ‘invita-
ba’ a pasar del León centro al León 
oeste, que debería finalizar su eta-
pa de aislamiento y olvido. La cri-
sis y el fracaso desarrollo urbanís-
tico de la zona, han resultado  ser 
capitales en un recorte que condi-
ciona el desarrollo urbano de León. 
Hoy la inversión final ha ascendi-
do a 24 millones de euros y se limi-
ta a 590 metros de soterramiento 
real con otros 700 metros de ‘enca-
jonamiento’ del vial sin tránsito 
bajo tierra. Muy poco para lo espe-
rado y que, de momento, está en-
contrando la contestación de los ve-
cinos de los inmuebles aledaños a 
las vías en Trobajo del Camino que 
ven como la adaptación al nuevo 
trazado, el nuevo puente y la pasa-
rela peatonal supone un problema 
a la habitabilidad para los edificios 
de aquella zona. 

La apertura del tramo permitirá, 
eso sí, a la ciudad sumar una  zona 
paseable en el entorno de la vieja 
estación. El paseo y sus luceros que 
siguen cerrados desde hace casi dos 
años pese a estar rematado a la es-
pera de la recepción de la obra y de 
un cambio en el planeamiento ur-
banístico.

La nueva estación  
ya luce como 
emblema de un  
soterramiento que  
se quedó muy lejos 
de lo esperado 
cuando comenzó.  
::R. FARIÑAS

El proyecto de más de cinco 
kilómetros de soterramiento 
y 300 millones de inversión  
se ha quedado al final en 
590 metros y 24 millones

Sin plazos para la 
Estación de Feve 
A unos meses para que el ser-
vicio de vía estrecha cumpla 
cien años ofreciendo servicio a 
la montaña leonesa, Adif sigue 
sin tener la solución para per-
mitir que los trenes lleguen 
hasta una estación de Matalla-
na que lleva ya una década ce-
rrada. La presidenta de la com-
pañía reconoce la complejidad 
de esta operación. «Estamos 
en un proceso muy avanzado 
de las obras de urbanización 
del entorno de la estación y se 
ha trabajado en tranviarizar el 
trazado», pero sin fechas para 
que el tren regrese a su ‘casa’.  

Nueva estación de 
autobuses para León 
León tendrá una  nueva esta-
ción de autobuses en 2023 y 
contará con un pasillo cubierto 
que convierta en intermodal la 
conexión con el ferrocarril. Las 
obras tendrán una inversión  
que alcanzará los 15 millones 
de euros y un periodo de ejecu-
ción de 17 meses.

INFRAESTRUCTURAS 
PARA LOS VIAJEROS
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:: CÉSAR F. BUITRÓN 

El año 2021 ha servido para 
que leonesismo social re-
cuperara la calle y el ca-
mino emprendido antes 

de la pandemia en busca de una au-
tonomía para León. Se plasmó en 
una concentración en diciembre 
que el primer paso en la creación 
de una plataforma transversal que 
aglutine todos los sentimientos y 
luchas de la provincia de León con 

el objetivo de lograr una comuni-
dad autónoma propia. Una iniciati-
va que parte desde Conceyu País 
Llionés y que en su presentación se 
anunció la adhesión de 10 iniciati-
vas sociales que busca la mejoría de 
la provincia leonesa y el fomento 
de la cultura leonesista desde dife-
rentes ámbitos sociales. 

Ése fue el punto final del año y 
el deseo que sea un punto de arran-
que para lo que está por venir el año 

próximo, pero hasta ahí no se ha-
bría llegado sin que siguieran pro-
liferando las declaraciones institu-
cionales en los ayuntamientos de 
la provincia pidiendo un ‘León Solo’ 
que no cesaron en 2021. 

Simbólicamente la declaración 
de Sahagún en un pleno en el que 
se abordaba la moción para recla-
mar una vía política a la creación 
de una nueva comunidad autóno-
ma supuso que el color carmesí de 

la bandera de León cubriera ya la 
mitad de la provincia leonesa. 

Fue un pleno al que se llegaba con 
la gran duda de la intención de voto 
del equipo de Paula Conde, alcalde-
sa popular del municipio, y con la 
llave para aprobar o desautorizar di-
cha propuesta. El ‘León solo’ se im-
puso finalmente gracias a la absten-
ción de los cinco concejales del Gru-
po Popular, que permitieron que los 
votos a favor emitidos por PSOE (3), 
UPL (1) e independientes -Unidos 
por Sahagún- (1) fueran suficien-
tes. Además, el único grupo que ha-
bía anunciado su intención de po-
sicionarse en contra, Ciudadanos, 
no acudió al pleno de la localidad 
sahagunina. 

Con esa anexión de Sahagún y 
suma de Garrafe de Torío respalda-
da -con el voto favorable de los tres 
concejales de Izquierda Unida (IU) 
y los dos de la Unión del Pueblo Leo-
nés (UPL) y la oposición de los cua-
tro concejales de PP y del PSOE- el 
leonesismo alcanzaba el hito de 
abarcar al 50% de la población de la 
provincia de León en su intención 
de reclamar una nueva autonomía 
para la Región Leonesa. 

Trabajando para 2022 
Para Luis Mariano Santos el avan-
ce del sentimiento de ‘León Solo’ 
deja en evidencia que «los leoneses 
no están cómodos en la comunidad. 
Unos prefieren trabajar desde el si-
llón y hay otros que preferimos tra-
bajar por el pueblo», aseguraba el 
máximo responsable de UPL a quien 
desde Conceyu País Llionés piden 
un gesto y que se integren en el nue-
vo movimiento transversal que pre-
vé organizar en el inicio de 2022 un 
congreso de cultura leonesista y re-
tomar las concentraciones «siem-
pre que la pandemia nos lo permi-
ta». Y todo ello centrando los es-
fuerzos en una ‘gran manifestación’ 
que podría tener lugar entre mar-
zo o abril y en llegar a todos los leo-
neses. En ese camino, días después 
de la manifestación ante Botines, 
desde Conceyu anunciaban la crea-
ción de Conceyu Xoven País Llio-
nés, con la que tratan de llegar a los 
más jóvenes y que ese movimien-
to sea no solo transversal sino  in-
tergeneracional.

Concentración de Conceyu País Llïonés . :: PEIO GARCÍA

El mapa del ‘León Solo’ 
pinta de carmesí más de 
la mitad de la provincia
Nace Conceyu País Llionés como plataforma transversal 
que aglutine sentimientos y luchas de la provincia de León
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:: CÉSAR F. BUITRÓN 

Casi medio centenar de au-
las, 600 alumnos, siete mi-
llones de euros de inversión, 
un inmueble con 4.800 me-

tros cuadrados destinados a formación 
musical y una previsión de apertura 
en el curso 2023/2024. Sobre esa hoja 
de ruta camina la construcción del nue-
vo Conservatorio de Música de León, 
un inmueble que deberá tomar el re-
levo a las actuales instalaciones en la 
Calle Santa Nonia de la capital y cu-
yas obras ya se empiezan a dejar ver 
en la zona de la Palomera en una par-
cela de 8.725,41 metros cuadrados de 
los que 4.863,5 serán destinados a la 
formación musical que han sido cedi-
dos por el Ayuntamiento de León. 

Será el esperado relevo para el in-
mueble cedido por la Diputación Pro-
vincial en la calle de Santa Nonia que 
hace ya muchos años que se ha que-
dado viejo y pequeño, sin que pueda 
dar ya respuesta a las necesidades de 
los alumnos de música que tampoco 
se podían solventar en anteriores in-
tentos de trasladar el conservatorio, 
como la propuesta planteada en 2017 
para llevar este centro de estudios a 
los bajos del estadio Reino de León que 
no reunía las condiciones necesarias.  

La construcción del nuevo conser-
vatorio ya es visible desde el mes de 
septiembre y permitirá en 2023 dis-
poner de un espacio acorde con los es-
tudios que en ese centro se imparten.  

El proyecto, elaborado por el estu-

dio González Arquitectos contempla 
espacios abiertos, un auditorio con 400 
butacas, cabinas de estudio para pro-
fesores y alumnos, una cafetería, una 
zona de  descanso y una biblioteca. 

Sin embargo la instalación, que deja 
ver un inmueble vanguardista espe-

cialmente diseñado para acoger cultu-
ra musical, ya tiene su primer ‘pero’ y 
es que, según los padres de los alum-
nos, se quedará pequeño desde el pri-
mer momento por lo que, según ad-
vierten, más pronto que tarde será pre-
ciso acometer una ampliación. 

:: CÉSAR F. BUITRÓN 
La situación del Instituto de Biotec-
nología de León (Inbiotec) llevaba 
años siendo preocupante. El balan-
ce del ejercicio 2020 ha acabado por 
hacer insostenible el futuro de este 
centro de alta tecnología que emplea 
a unos doce investigadores y que des-

de 1993 da soporte a numerosas em-
presas de León y su entorno, además 
de participar en proyectos de inves-
tigación a nivel nacional e interna-
cional. 

En la asamblea general extraordi-
naria celebrada en el mes abril los 
principales socios de la entidad: Uni-

versidad de León, Diputación de 
León, ADL BioPharma, Queserías Pi-
cos de Europa, Evonik y Calidad Pa-
cual tomaron la inevitable decisión 
de declarar el concurso voluntario 
de acreedores al haberse constatado 
que la situación del patrimonio neto 
en 2020 alcanza la cifra negativa de 
casi 200.000 euros. 

Con los trabajadores sin cobrar des-
de hacía ya tres meses, solo la me-
diación de los políticos y la llegada 
de un inversor podía salvar la com-
plicada situación. 

Fueron cinco meses duros, de ne-
gociaciones y de cesiones que al fi-
nal parece que llegarán a buen puer-
to cuando acabe todo el proceso con-
cursal. «Puedo comunicar que se re-
tira el ERE a los trabajadores de In-

biotec». Con estas palabras la conse-
jera de Empleo, Ana Carlota Amigo, 
anunciaba la llegada de una solución 
para Inbiotec que salvará los ocho 
puestos de trabajo y permitirá al ins-
tituto seguir trabajando en León in-
tegrado en la empresa soriana Cese-
for. 

El patronato de Soria se hará car-
go mediante un arrendamiento de 
industria sobre la actividad de Inbio-
tec durante tres meses, una solución 
a corto plazo necesaria para retirar 
el ERE y que Inbiotec de los pasos 
necesarios hacia su liquidación y pos-
terior absorción por parte del labo-
ratorio soriano Cesefor y que así la 
empresa de Soria adquiera todo el 
personal y las patentes del institu-
to leonés y culmine la integración. 

Una situación complicada 
para Inbiotec que salvó 
la llegada de Cesafor

Las obras del conservatorio ya se pueden apreciar. :: LEONOTICIAS

La obra, que acabará con las carencias que viven los 
estudiantes de música en Santa Nonia, estará 
completada para su apertura en el curso 2023/2024

El nuevo conservatorio 
de música de León 
empieza a tomar forma
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E l último día de septiem-
bre fue el primero de una 
nueva oferta comercial 
para los leoneses. Ese día 

abría la mayoría de las empresas que 
se ubican en el Parque Comercial 
Reino de León. Conforama, Alimerka 
y Leroy Merlin, Kiwoko y McDo-
nalds fueron las más madrugadoras 
en levantar la trapa y empezar a con-
vertir esa zona en un nuevo refe-
rente para las compras en la capital 
de la provincia. Una oferta a la que 

semanas después se sumaron Sprin-
ter y Decathlon. Una zona comer-
cial que se convertía en realidad tras 
una inversión de 35 millones de eu-
ros, cinco más de lo previsto inicial-
mente, acometida por la promoto-
ra Bogaris que es quien ha impulsa-
do este área comercial. 

Eso sí, todo lo bueno suele traer 
problemas y la apertura de la zona 
comercial confirmó lo que ya se sa-
bía antes de que llegara ese momen-
to. Los aparcamientos proyectados 
son escasos y lo serán más cuando 

sea realidad la urbanización del en-
torno y se levanten los edificios pro-
yectados -el desarrollo de suelo ur-
bano permitirá la construcción de 
1.700 viviendas, 900 de ellas desti-
nadas a protección oficial- y, sobre 
todo, las carencias que tiene la Ron-
da Este, que ya eran evidentes y aho-
ra se acrecientan y no se podrán pa-
liar hasta que sea una realidad el so-
terramiento del cruce para evitar 
que la glorieta y los pasos de peato-
nes ralenticen el tráfico y provoquen 
las colas que ya se viven en la carre-

tera de circunvalación de León. Unas 
obras para las que habrá que espe-
rar porque los Presupuestos Gene-
rales del Estado del Gobierno de Es-
paña, titular de esta vía de alta ca-
pacidad, apenas se recogen 100.000 
euros que a todas luces son insufi-
cientes para ejecutar el soterramien-
to que evite el colapso y las reten-
ciones que se hacen especialmente 
patentes a media tarde y en las fe-
chas más significativas para las com-
pras. 

Dos referentes 
Aunque cada tienda del Parque Co-
mercial Reino de León aporta una 
buena cuota de mercado para el pú-
blico objetivo que tiene cada una de 
ellas, los dos grandes reclamos que 
tiene el Parque Comercial Reino de 
León son Leroy Merlin y Decathlon 
y la llegada de ambas supone una 
importante inversión económica y 
una oferta de empleo nada despre-
ciable ya que Leroy Merlín -que tuvo 
un susto en la víspera de su apertu-
ra por un pequeño incendio que no 
fue a más gracias a la rápida inter-
vención de los empleados y que no 
impidió seguir con el calendario pre-
visto- ha hecho una inversión de 4,5 
millones de euros a los que se suma 
la creación de 115 empleos directos 
y otros 70 más indirectos como des-
tacaba en su estreno José Manuel 
Pedrosa, director de Leroy Merlin 
León, que se sentía «muy orgulloso 
del gran esfuerzo que ha realizado 
nuestro equipo de colaboradores 
para que todos puedan disfrutar de 
las experiencias, productos y servi-
cios» que ofrece esta tienda que 
cuenta con 7.000 metros cuadrados 
para acoger más de 20.000 referen-
cias para el comprador. 

Por su parte, Decathlon abría sus 
puertas en León con una plantilla 
de 45 personas, la mayoría de ellos 
contratados en la propia capital de 
provincia y una superficie de 3.800 
metros cuadrados con una oferta de 
más de 150 disciplinas deportivas. 
La llegada del gigante del deporte 
permite a León dejar de ser la úni-
ca capital de provincia de España sin 
la presencia de Decathlon que aho-
ra cuenta con dos tiendas en la pro-
vincia ya que está implantado en 
Ponferrada desde hace años.

El Parque Comercial Reino de León ha conquistado a los leoneses. :: R. FARIÑAS

El Parque Comercial Reino de 
León, nueva oferta comercial 
y nuevos problemas de tráfico
Los leoneses respondieron en masa a la apertura 
de la nueva zona comercial que destapa las 
carencias de la Ronda y el entorno de la Granja
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La provincia de León vivió un 
buen verano en cuanto a in-
cendios forestales se refiere. 
Por suerte en 2021 no hubo 

que lamentar uno de los grandes in-
cendios que han asolado la provincia. 
Eso no quiere decir que no hubiera in-
cendios y de todos los declarados el más 
grave fue el localizado en Boca de Huér-
gano, que carbonizó 113,35 hectáreas 
de terreno y que previsiblemente fue 
intencionado al originarse de madru-
gada y en dos focos, a caballo entre los 
meses de agosto y septiembre. 

Un revés para una zona que tiene en 
el turismo y el paisaje sus grandes ava-
les como explicaba el alcalde de Boca 
de Huérgano, Tomás de la Sierra Gon-
zález, que lamentaba «la enorme pér-
dida sufrida por este incendio» y pedía 
ayuda para recuperar el paisaje. «Las 
ayudas tras el paso del fuego son muy 
necesarias. Las pérdidas han sido enor-
mes porque estamos hablando de que 
las llamas se han llevado un pinar de 
15 años con un enorme valor con una 
superficie de unas 80 hectáreas que 
ahora tendrá que comenzar a ser recu-
perado prácticamente desde cero».

El Ayuntamiento de Boca de Huérgano pide 
ayuda para recuperar un pinar con una superficie 
de unas 80 hectáreas que quedó carbonizado

Boca de Huérgano 
vivió el peor incendio 
de un año con focos

Los medios aéreos intervinieron en el valle Estremero. :: BRIF TABUYO

:: CÉSAR F. BUITRÓN 
Al final fue un susto, pero pudo ser 
una tragedia que ensombreciera una 
jornada festiva, la de la llegada a León 
del Raid del centenario, una cita aé-
rea que conmemoraba el centenario 

de la inauguración de las cuatro pri-
meras bases aéreas del territorio na-
cional -Tablada (Sevilla), León, Zara-
goza y Madrid-. El susto mayúsculo 
lo dio una de las aeronaves partici-
pantes en el certamen, que se preci-

pitó contra la cabecera de la pista del 
Aeropuerto de León.  

Un  error de cálculo hizo que una 
de las avionetas que había salido des-
de Sevilla en dirección a La Virgen 
del Camino, llegara tan justa de com-

bustible que no pudo aterrizar con 
normalidad y acabó impactando con-
tra el asfalto en la cabecera de la pis-
ta de aterrizaje del aeródromo leo-
nés. 

La rápida actuación del servicio de 
emergencia del Aeropuerto de León 
y del aeródromo militar permitió 
atender en pocos minutos a los ocu-
pantes de la aeronave. Dos de ellos 
pudieron salir por sus propios me-
dios y el tercero tuvo que ser ‘excar-
celado’ por los bomberos del Aero-
puerto de León aunque sin que nin-
guno de los ocupantes presentara he-
ridas que hicieran temer por sus vi-
das. 

Un susto que no ensombreció un 
Raid del Centenario que siguió al día 
siguiente camino de Zaragoza y que 
en tres días y cuatro etapas, más de 
una treintena de aeronaves pertene-
cientes a aeroclubes, aficionados e 
instituciones ligadas a las Bases Aé-
reas recorrían más de 1.000 kilóme-
tros en un recorrido que tenía unas 
de sus paradas en el aeródromo mi-
litar de la Virgen del Camino con mo-
tivo de la creación hace 100 años de 
las cuatro primeras bases aéreas en 
Tablada, Zaragoza, Madrid y León y 
la construcción de la Torre de Seña-
les de Cuatro Vientos. 

Una fiesta que pudo acabar en 
tragedia en el Raid del Centenario

Un accidente puso el susto en el Raid que unía las cuatro primeras bases aéreas de España. :: PEIO GARCÍA
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:: CÉSAR F. BUITRÓN 
Alessia Bulleri, Lija Laizane, Ziortza 
Isasi, Aidi Gerde, Anna Baidak... El 
Eneicat RBH Global fue poniendo ci-
clistas en el podio desde las primeras 
carreras de su tercera temporada en 
el pelotón profesional que tenía la 
importancia de ser una temporada de 
vuelta a la normalidad tras una tem-
porada 2020 muy complicada por la 
pandemia que obligó a suspender ca-
rreras, que hizo que hubiera que co-
rrer todo muy comprimido con lo que 
eso supone para un equipo joven e 
inexperto como el leonés . 

Un año en el que las ciclistas que 
preparan Eneritz Iturriaga y Humber-
to Gómez explotaron y demostraron 
que están ya listas para codearse con 
las mejores con actuaciones deslum-

brantes tanto en las carreras nacio-
nales como en las que afrontaron fue-
ra de las fronteras españolas. 

Les faltaba un triunfo que corona-
ra su gran temporada y llegó por par-
tida doble en la Vuelta a Álava. Yulia 
Birukova fue la que pisó lo más alto 
del podio de la carrera alavesa. A lo 

grande porque la ciclista ucraniana 
no se conformó con ganar la primera 
etapa  sino que repitió victoria en la 
segunda en la que junto a su  compa-
ñera la letona Lija Laizane rompie-
ron el pelotón y se presentó en la meta 
con siete minutos de renta sobre el 
resto. 

Fue el colofón a una gran tempo-
rada y, a la vez, el punto de partida a 
lo que el Eneicat RBH Global espera 
que sea su cuarta campaña en la éli-
te del ciclismo mundial con la reno-
vación de varias de sus primeras es-
padas y la llegada de ciclistas que si-
guen la línea de los refuerzos de an-
teriores años, jóvenes con talento y 
proyección a las que el equipo de Ene-
ritz Iturriaga les dará la oportunidad. 
Ciclistas como la rusa, Daria Fomina; 
la danesa de Josefine Huitfeld; o la 
chilena Aranza Villalons, ganadora 
de la Vuelta a Colombia. Refuerzos 
para un equipo leonés que con su tra-
bajo callado y sin prisa ya puede pre-
sumir de ser el segundo conjunto es-
pañol mejor clasificado en el ránking 
UCI.

El Eneicat RBH Global 
firma una gran temporada  
en su cuarto año en la élite

:: CÉSAR F. BUITRÓN 

M anuel Merillas es uno 
de los nombres propios 
del deporte leonés en 
2021. Con mayúsculas. 

La suya en este anuario es de esas 
noticias que se podrían ubicar en 
cualquiera de los meses porque no 
ha habido uno solo en el que el mon-
tañero berciano de Valseco no firma-
ra una gesta para el recuerdo, una 
victoria importante, un récord su-
perado... 

2021 ha sido el año de su regreso 
a lo más alto, al lugar al que apunta-
ba cuando una grave lesión en el ten-
dón de aquiles amenazó con poner 
fin a su carrera deportiva en 2017. 
Tuvo paciencia, se refugió primero 
en la bicicleta y cuando pudo volver 
a correr lo hizo sin prisa, subiendo 
más veces a Peña Ubiña de las que se 
pueden contar, aburriendo a su pe-
rro Zar que es el único capaz de se-
guir su ritmo por esas montañas en 
las que cualquier avezado montañe-
ro tiene que ir pisando con tiento 
para no despeñarse y él las sube a la 
velocidad que otros las bajan y las 

desciende a un ritmo que es más pro-
pio de un rebeco que de un ser hu-
mano. 

Y ese trabajo siempre da sus fru-
tos. Y a Merillas le valió para certifi-
car un 2021 para enmarcar en el que 
puede presumir de haber sido cam-
peón del mundo de skyrunning en 
julio en la distancia ‘reina’ de los 42 
km en la que aventajó en casi cinco 
minutos al segundo clasificado; cam-
peón de Europa de la misma disci-
plina en noviembre con nueve mi-
nutos de ventaja sobre el subcam-
peón, pese a una caída que le dejó 
magullado; doble campeón de Espa-
ña del kilómetro vertical y en línea 
en el mes de mayo; en junio firmó 
su cuarta victoria en la Travesera de 
Picos de Europa, logrando el hito de 
ser el primero que baja de las diez 
horas en la monstruosa carrera de 74 
kilómetros por los parajes más mí-
ticos y complicados de Picos de Eu-
ropa, rebajando en más de 40 minu-
tos el récord anterior y superando al 
segundo clasificado en ¡dos horas!; 
en agosto, el récord de la subida más 
rápida de todos los tiempos al Mont 
Blanc, el gran coloso de los Alpes con 
6h.35:32 que empleó para alcanzar 
la cima del Mont Blanc, a 4.810 me-
tros de altitud, y volver a la base de 
la montaña rebajando en más de ocho 
minutos el tope impuesto hace seis 
años por uno de los nombres míti-
cos de las carreras por montaña, el 
italiano Marco de Gasperi. Lo único 
que se le escapó fue el récord del Cer-
vino, el gigante de los Dolomitas, 
que tiene el corredor por montaña 
más mediático del mundo, Kilian 
Jornet y que no pudo abordar por no 
encontrar una ventana meteoroló-
gica que lo hiciera posible, pero que 
casi nadie duda en su mundo que 
caerá en el futuro.Merillas posa junto al cartel con su récord de la Travesera. :: E. C. XUAN CUETO

El berciano Manuel Merillas, 
campeón de todo en una 
temporada para enmarcar
Fue campeón de Europa y del mundo de skyrunning 
y batió los récords de la Travesera y el Mont Blanc
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León ha sido siempre una tie-
rra castigada por la construc-
ción de embalses. Valles ane-
gados, pueblos sumergidos 

y muchos leoneses desplazados a su 
pesar. Con la apertura de Riaño y el 
frenazo al intento de construir otro 
pantano en Omaña, parecía que se po-
nía punto final a la ‘pesadilla’, aunque 
los proyectos que se han empezado a 
poner sobre la mesa no tranquilizan. 

«El aumento de la disponibilidad 
de agua en Castilla y León en gene-
ral, y en la cuenca del Duero en par-
ticular, se plantea como imprescin-

dible. Y ese aumento pasa por una ma-
yor regulación de las aguas superfi-
ciales, mediante la construcción de 
nuevos embalses o el recrecimiento 
de algunos de los ya existentes». La 
frase es preocupante para los intere-
ses de la montaña leonesa. Especial-
mente si quien la pronuncia es la di-
rectora general de Desarrollo Rural 
de la Junta, María González, en el Co-
mité Nacional Español de Grandes 
Presas. 

Más necesidades de agua para el cul-
tivo que sólo pueden salir de las pro-
vincias montañosas e históricamente 
León ha sido una de las ‘castigadas’ 

para ser reserva hídrica del resto de la 
Comunidad. Sobre la mesa en los es-
tudios desvelados está recuperar pro-
yectos aparcados por  tener una De-
claración de Impacto Ambiental Ne-
gativa, a base de disminuir la altura y 
reconvertirlos del uso hidroeléctrico 
inicial al de regadío. 

Según un comunicado de la Junta, 
la directora planteó los resultados ob-
tenidos en el estudio ‘Posibilidades de 
aumento de los recursos hídricos en 
Castilla y León’, realizado por la Uni-
versidad de Burgos.  En su exposición, 

María González describió los tres he-
chos fundamentales que preocupan 
al sector, como son a su juicio la actual 
«infradotación y falta de garantía de 
buena parte de los regadíos» y, más a 
largo plazo, abordar las posibles con-
secuencias del cambio climático.  

Para la Junta la regulación de los re-
cursos superficiales naturales es una 
prioridad y esto «se podría conseguir  
mediante grandes embalses con capa-
cidades de regulación alta, con embal-
ses medianos o con pequeños embal-
ses en número más importante.

La directora general de Desarrollo Rural 
reivindica un aumento de la capacidad de 
regulación de la cuenca del Duero

La Junta quiere más 
embalses en León  
o recrecer los actuales 

Construir más embalses vuelve a ser una opción. :: LEONOTICIAS

alsa.es

Navidad llega
La

Alsacon
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50 doncellas nobles y 50 plebeyas se ofrecían al 
Califato de Córdoba para evitar que los árabes 
atacasen las tierras leonesas. Pero un año la rebelión 
de las doncellas terminó en una gran batalla y el acto 
se recuerda como antesala a Las Cantaderas, en las 
que las 100 doncellas ya son libres. Un tributo que 
acabó con la victoria en la batalla de Clavijo de 
Ramiro I sobre las tropas de Abd Al Rahman II.

TRIBUTO DE LAS 100 DONCELLAS

:: SANDRA SANTOS



leonoticias.com 103



Así fue 2021 leonoticias.com104

:: CÉSAR F. BUITRÓN 

Después de un año y medio 
sin fiestas populares a las 
celebraciones de San Froi-
lán les tocó dar el pistole-

tazo de salida a la vuelta a la norma-
lidad. No del todo porque ni los ca-

rros ni los pendones pudieron desfi-
lar como manda la tradición, pero al 
menos estuvieron en la calle y las 
Cantaderas y la ceremonia de las 100 
Doncellas podrían haber pasado por 
las de antaño de no haber sido por-
que las mascarillas dejaban claro que 

seguimos en la era del covid. 
Los leoneses se echaron a la calle 

para disfrutar de las fiestas y en ellas 
el domingo anterior es un día gran-
de. No desfilaron los carros engala-
nados llegados de todos los puntos de 
la provincia, pero deleitaron a leone-

ses y visitantes con una muestra es-
tática por toda la parte vieja de la ciu-
dad con el mismo cuidado de siem-
pre que hace que cada uno de ellos 
tenga algo especial.  

Tampoco desfilaron los pendones, 
pero los emblemas de los pueblos y 
comarcas de León no se quisieron per-
der la fiesta y lucieron ante las verjas 
de la Catedral de León, en San Mar-
celo y en la Plaza Mayor, dando for-
ma a un día mágico con más de 200 
pendones y pendonetas ondeando 
para deleite de los leoneses. 

Cantaderas 
También se festejaba como antes la li-
beración de las 100 doncellas en la ce-
remonia del Foro u Oferta, acto cen-
tral de las Fiestas de San Froilán que 
tuvo lugar en el Claustro de la Cate-
dral de León incapaz de acoger a todos 
los espectadores que querían entrar. 

A quienes sufrieron la pandemia 
recordaron Luis Miguel García Cope-
te, síndico municipal, y Mario Gon-
zález, representante del Cabildo -con 
un recuerdo muy especial para Anto-
nio Trobajo-, antes de iniciar su tradi-
cional lucha dialéctica por dilucidar 
si la ofrenda es una obligación o se rea-
liza de manera libre y voluntaria. 

Copete recordó la historia «o más 
bien la leyenda» que envuelve este 
acto y cómo la aparición del apóstol 
Santiago en plena Batalla de Clavijo 
derrotó «con su espada de plata y a lo-
mos de un caballo blanco» a 70.000 
soldados enemigos. Un hecho que dio 
la victoria y provocó la liberación de 
las 100 doncellas. «Hasta aquí la leyen-
da», aseguraba el síndico que justifica-
ba, una vez más, que la corporación 
«viene libre y voluntariamente como 
ya han dicho, pero la respuesta de don 
Mario será la misma». Y así fue. El Ca-
bildo repitió las palabras de otros años 
y “aunque el discurso del síndico es 
original y bueno, ni lo original es bue-
no ni lo bueno es original». Y, como 
era de esperar no hubo acuerdo.

Los carros engalanados no pudieron desfilar, pero volvieron a lucir repartidos por toda la ciudad. :: INÉS SANTOS

San Froilán devolvió la fiesta 
a la calle tras la pandemia
Después de un año y medio los leoneses pudieron 
volver a disfrutar de una fiesta casi como las de antes 
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L a minería es historia en León 
desde comienzos de 2019. 
Aquel mes de enero cerró ‘La 
Escondida’, la última mina 

que permaneció abierta en León. La cri-
sis energética global vivida en este año 
2021 ha llevado a Endesa a plantearse 
quemar de nuevo carbón, pero ya no 
puede ser leonés. Toca importarlo para 
poder utilizarlo en la central térmica 
que la compañía mantiene en la loca-
lidad coruñesa de As Pontes de García 
Rodríguez.  

Quizás sea un momento para recor-
dar las palabras de Manuel Lamelas Vi-

loria, el último empresario en resistir-
se a echar el cierre. «Hay que defender 
unas reservas de carbón, que pueden 
hacer falta en cualquier momento. El 
carbón siempre será necesario, se pue-
de vender a otras empresas que no son 
térmicas, hay empresas de otros secto-
res que necesitan el mineral. Importa-
mos carbón porque aquí no se saca. Y 
eso es una realidad», remarcaba el ‘ul-
timo mohicano’ de la minería leonesa. 

No le quedó más remedio que cerrar 
y con ello se ponía punto final un sec-
tor que generó durante décadas miles 
de puestos de trabajo y comarcas que 
murieron con la misma velocidad que 

habían florecido en la postguerra espa-
ñola. El cierre de las explotaciones mi-
neras en León llegó bajo el alegato de 
que no era rentable y cautivada por las 
subvenciones europeas para acabar con 
el carbón por ser poco ecológico y me-
nos rentable. 

Pero apenas han pasado unos años y, 
de nuevo, la minería ha demostrado 
que sí era un sector estratégico, que las 
térmicas tenían sentido mejorando sus 
sistemas de quemado de mineral y que 
eran una reserva estratégica nacional 
para impedir que el precio del megava-

tio hora fue una de las pesadillas del 
año. 

Endesa ha adquirido de nuevo car-
bón. 60.000 toneladas que llegaban por 
barco a Ferrol «para atender los reque-
rimientos del operador del sistema en 
caso de un invierno extremadamente 
crudo o de alteraciones en el mercado 
internacional del gas». Una compra que 
abre también un nuevo escenario en 
este complejo industrial del que con los 
pozos cerrados y las centrales desman-
teladas ya no se podrá aprovechar la pro-
vincia de León.

El alza del precio de la electricidad demuestra que el 
carbón tenía futuro como advirtieron los últimos 
empresarios mineros obligados a cerrar hace 3 años

La crisis energética 
demuestra que el 
carbón sí tenía futuro

Un minero de La Escondida en su último día en el tajo. :: ELOY ALONSO / REUTER
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L eón tiene una de las me-
jores despensas de Espa-
ña. Quienes la conocen 
pueden dar fe de ello. Pro-

ductos de la huerta, procedentes de 
la explotación de la ganadería, ela-
borados, dulces o salados, vinos que-
sos... León tiene de todo y todo bue-
no y son las instituciones leonesas 
quienes tienen la llave para conse-
guir un futuro mejor. 

Apostar por la promoción nacio-
nal e internacional es uno de los re-
tos, pero tampoco está nunca de 
más acercar la industria agroalimen-
taria que florece por todos los rin-
cones de la provincia a los más cer-
canos, a los leoneses que después 
de un año en ‘barbecho’ por la pan-
demia, pudieron volver a disfrutar 
de los productos de León de cerca 
y degustarlos. 

La XXVII Feria de Productos de 
León, que este año se lanzaba con 
el lema de ‘Reivindica lo nuestro’, 
recibió del 8 al 12 de octubre a más 
de 35.000 visitantes en el Palacio 
de Exposiciones. Una respuesta po-
pular que enorgullecía al  presiden-
te de la Diputación Provincial de 
León, Eduardo Morán, y al respon-
sable de Productos de León, Matías 
Llorente, que clausuraron la brillan-

te ‘Feria’ en la que Morán agrade-
cía «el trabajo bien hecho de todos 
los que dedicáis vuestra vida a la 
tierra. Aquí se premia el esfuerzo, 
la dedicación y el trabajo para ela-
borar los mejores productos y para 
que sean más conocidos. Sin esa pa-
sión, los productos de León no ten-
drían la categoría que tienen», des-
tacó el presidente provincial que 
comprometió la apuesta de la Di-

Cerca de un centenar de empresas de la provincia mostraron 
lo mejor de la pujante industria agroalimentaria leonesa CÉSAR F. 

BUITRÓN

La Feria regresó a lo grande 
para reivindicar ‘lo nuestro’

La XXVII Feria de  
los Productos de  
León reconoció a  
los mejores en sus  
nueve categorías. ::  
R. FARIÑAS
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putación «para seguir promocio-
nando los productos leoneses a tra-
vés de una plataforma online y de-
sarrollaremos una campaña para dar 
a conocer aquellos premios nacio-
nales e internacionales que vayan 
recibiendo y promocionar los Pro-
ductos de León fuera de la provin-
cia, y ayudaremos a las empresas 
que estáis asentadas en el mundo 
rural para que si no tienen fibra óp-
tica, la tengáis; y si no tenéis bue-
nos accesos, que se tengan», se com-
prometió Eduardo Morán.  

Una Feria para recordar la impor-
tancia de consumir productos de ki-
lómetro cero y apoyar así al sector 
agroalimentario de la provincia leo-
nesa que tanta calidad y variedad 
tiene como se vio en los 91 stand 
que daban cobijo a 96 empresas y, 

entre ellas, por primera vez siete 
empresas de productos ecológicos, 
que en el futuro van a tener una im-
portancia muy grande por el auge 
que están experimentando en el 
mercado. 

Producto de kilómetro cero 
‘Reivindicar lo nuestro’ era el lema 
de la Feria y ésa es la apuesta de la 
Diputación que desde su primera 
edición ha impulsado esta Feria que, 
después de celebrarse en varios es-
cenarios, parece haber tomado como 
‘casa’ definitiva el Palacio de Expo-
siciones en el que se celebra desde 
que abrió sus puerta. Una apuesta 
por el sector primario que desde el 
Palacio de los Guzmanes se ha tra-
ducido en una inversión de 60.000 
euros en 2021, que tienen un im-
portante retorno porque como 
apuntaba Avelina Vidal, diputada 
de Desarrollo Rural, en la presen-
tación de la Feria «la importancia 
de esta industria se traduce en que 
emplea a unas 14.000 personas den-
tro de la provincia, un número im-
portante y que debemos poner en 
valor. Esta industria es un punto de 
desarrollo de los pueblos y esto es 
una oportunidad para que la gente 
habite ahí y ayudar a combatir la 
despoblación», explicaba la diputa-
da responsable de atraer inversio-
nes y conseguir más alicientes y 
promoción para el mundo rural en 
una provincia en el que esa parce-
la tiene tanta importancia como 
León. 

El vicepresidente de la Diputa-
ción de León, Matías Llorente, uno 
de los políticos leoneses que más 

tiempo llevan reivindicando la ne-
cesidad de apostar por los Produc-
tos de León, dejó clara antes, du-
rante y al hacer balance de la Feria 
de los Productos de León su «firme 
apuesta por los productos de la tie-
rra y no sólo por su gran calidad y 
atractivo culinario, sino porque tam-
bién son la mejor forma de luchar 
contra la despoblación» y en esa lí-
nea explicaba el eslogan de la Feria 
«porque es necesario reivindicar lo 
nuestro. Es lo que hemos defendi-
do siempre y animamos a consumir 
cada vez más productos de kilóme-
tro cero y productos de nuestra tie-
rra», anima Llorente recordando 
que «la industria agroalimentaria 
está ubicada en el mundo rural, y 
la riqueza y la fijación de población» 
son una oportunidad para acabar 
con la despoblación que tanto preo-
cupa en la provincia de León. 

Matías Llorente considera even-
tos como la Feria «imprescindibles 
ya que la mayoría de estas indus-
trias son artesanales y han tenido 
problemas muy serios este año. Pro-
blemas no solo por lo que ha supues-
to la covid-19, sino también por el 
complicado relevo generacional para 
el que todos los esfuerzos son po-
cos». 

Galardones 
El jurado eligió a los ganadores de 
los premios anuales que concede la 
Feria de los Productos de León.  El 
premio Imagen de Empresa ha re-
caído en la Quesería Zarandiel, de 
Barrillos de Curueño; el galardón al 
Vino de la Feria, para Vitalis Crian-
za, de Bodegas Vitalis SL de Villa-
mañán; el Queso de la Feria, para el 
Queso Curado de Abuelo Aïtalas de 
Sahechores de Rueda; el de Dulce 
de la Feria, a los Garabitos de la Pa-
nadería Talí de Posada de Valdeón; 
Rosana Álvarez, de Casares de Ar-
bas, se llevó el premio al Producto 
Perecedero de Corta Duración por 
su Ternera Fresca; Delicatesen Ve-
gana CB de Carracedelo, el corres-
pondiente al Producto Perecedero 
de Larga Duración por su Crema de 
Pimientos y Castañas; el galardón 
al Paquete de Oferta de la Feria fue 
para Garlaiz, de Trobajo del Cami-
no, por sus Embutidos de Pollo; las 
Trufas de Miel y Orujo de Chocola-
tes Maio de Carbajal de Rueda me-
recieron el premio Producto Nove-
dad; y los Huevos Ecológicos de Hue-
vos Nafardela de Villanueva de 
Omaña, la Mención al Producto Eco-
lógico. 

La importancia de la 
industria agroalimentaria se 
explica con las 14.000 
personas a las que da 
empleo directo en León 

La XXVII Feria de Productos 
de León acogió a 35.000 
visitantes durante las cinco 
jornadas en que mantuvo 
abiertas sus puertas

Eduardo Morán agradecía 
en la clausura de la Feria «el 
trabajo bien hecho de 
todos los que dedicáis 
vuestra vida a la tierra» 

Matías Llorente anima a 
«consumir cada vez más 
productos de kilómetro 
cero, productos de    
nuestra tierra»

UNA APUESTA POR 
LOS PRODUCTOS  
ECOLÓGICOS 

Lo ecológico vende y desde la Dipu-
tación Provincial de León se está 
trabajando para promocionar ese 
sector. La nueva PAC del quinque-
nio 23-27 va a prestar un apoyo muy 
grande a esos cultivos ecológicos. 
Uno de los abanderados de esa pro-
moción es el vicepresidente provin-
cial, Matías Llorente que no duda 
que se impulsará «una ganadería y 
agricultura más sostenible, a pesar 
de declaraciones en contra de ese 
tema, pero eso será una realidad. Y, 
sobre todo, cada vez más cultivos 
que van a ofrecer a los consumido-
res esa calidad libre de pesticidas y 
libre de cualquier producto que 
pueda tener repercusión para la sa-
lud. Ahora mismo tenemos varios 
productos, miel ecológica, produc-
tos hortícolas, vino ecológico, cer-
veza ecológica y carnes ecológicas. Y 
esto avanza progresivamente y ya es 
imparable».
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Nada mejor que una ensalada de nú-
meros y estadísticas para que todos 
tengan su razón. La presentación de 
los nuevos Presupuestos Generales 
del Estado es una buena demostra-

ción. Buenos para León según el PSOE 
-no para todos por el alcalde de León 
los calificó de «decepcionantes»- y 
muy malos para el Partido Popular. 

La realidad, más allá de las cifras, es 
que los grandes proyectos previstos 

por el  Gobierno central para León ten-
drán que esperar a otro curso. Nada 
para la León-Valladolid, ni para el Tea-
tro Emperador, ni para el cierre de las 
rondas de la ciudad, ni para el palacio 
de Exposiciones y también deberán 
esperar la  autovía Ponferrada-La Es-
pina o la Ponferrada-Orense. Tampo-
co se prevén proyectos de descentra-
lización o para el desarrollo industrial.  

La realidad de los números es la que 
se puede interpretar. León sufre un 
recorte presupuestario del 22,3% res-
pecto al ejercicio anterior con 176,3 
millones de euros frente a los 227 mi-
llones de 2020 según la oposición, 
aunque el PSOE los califica de ‘histó-
ricos’ elevan la inversión a 381 millo-

nes al incluir como inversión en León 
las partidas destinadas al Corredor 
Atlántico y al Incibe y, con ello, un in-
cremento del 63% respecto a 2020 con 
cuantías de 189 millones de euros para 
el Incibe y 69 millones para el Corre-
dor Atlántico.

Críticas por un recorte del 
22,3% en los nuevos 
Presupuestos del Estado

El PSOE suma como  
inversiones para León los 
capítulos del Incibe y el 
Corredor Atlántico y los 
califica de «históricos»

:: CÉSAR F. BUITRÓN 

El presidente del Gobierno, 
Pedro Sánchez, se dio un 
baño de masas en su visi-
ta al Bierzo. Fue unos días 

antes de que se desgranara el pro-
yecto de presupuestos que iba a ser 
contestado desde muchos sectores 
de la provincia, así que en su visita 
todos fueron buenas palabras y una 
enorme ovación que precedió su in-
tervención. 

Además de su balance de los du-
ros meses de la pandemia, dejó so-
bre la mesa dos promesas con ‘acen-
to leonés’: «La unidad de drones se 
queda en León y reactivaremos la 
Ciuden». Dos buenas noticias aun-
que pendientes de que se concreten. 
Las segunda de ellas con la consig-
nación de la partida presupuestaria 
necesaria para que la Ciuden llegue 
a ser lo que se preveía cuando nació, 
y la continuidad en León de la Uni-
dad de Drones más allá de 2023 a la 
espera de que se aclare la controver-
sia entre las manifestaciones del pre-
sidente Sánchez y los planes airea-
dos en público desde el Ministerio 
de Defensa de llevar esa Unidad para 
La Rioja. 

A lo largo de su intervención Pe-
dro Sánchez insistió en sentir «or-
gullo de país» y en esa etapa de su-
peración ha asegurado «toda la hora 
de elegir» y eso supone -ha remar-
cado- que «o se está con el avanzar 
o se está con el bloqueo». «Hay mu-
cho que avanzar», señalaba, a la vez 

que presumía de la mejoría que se 
podía observar comparando la situa-
ción actual con la de un año atrás. 
«Hay que ver cómo estábamos en 
octubre de 2020 y cómo estamos 
hoy». La diferencia, explicaba el pre-
sidente del Gobierno, está en que 
hace doce meses no existía la vacu-
na ni los fondos europeos, ahora ya 
todo ello convertido en realidad, des-
tacando que «en los momentos más 
duros del confinamiento llegamos 
a proteger a más de 3,6 millones de 
trabajadores y hoy con la vacuna-
ción el 94% ya se han reincorpora-
do a sus puestos de trabajo. Somos 
ejemplo de compromiso social en la 
lucha contra la covid-19. Y todo es 
gracias al estado bienestar, que ha 
antepuesto el interés de los ciuda-
danos más vulnerables, gracias al 
compromiso de los profesionales sa-
nitarios y este éxito colectivo se ha 
logrado gracias a los ciudadanos y 
ciudadanas que han tomado la va-
cunación no como un derecho sino 
como un deber». 

El secretario general de los socia-
listas de León, Javier Alfonso Cen-
dón que recibía al presidente del Go-
bierno aprovechó la presencia de Pe-
dro Sánchez en León para presumir 
de los avances conseguidos para León 
«porque cuando gobierna el PSOE a 
León le va bien y cuando gobierna 
el PSOE a España le va bien». Y pre-
sumía de que «al PSOE le importa 
esta España de León, Zamora, Sala-
manca...».

Baño de masas para 
Pedro Sánchez en su 
visita a Ponferrada

Pedro Sánchez saluda a los asistentes al acto de Ponferrada. :: CÉSAR SÁNCHEZ

El presidente del Gobierno se 
comprometió a «la reactivación de la 
Ciuden» y aseguró que «la Unidad de 
Drones se mantendrá en León»



leonoticias.com 109

:: CÉSAR F. BUITRÓN 

L a Junta impulsó un cambio 
en la Delegación en León. 
Juan Martínez Majo dejaba 
de ser el delegado territorial 

en la provincia de León para revitalizar 
la delegación en León. Para ese objeti-
vo se opta por dar entrada a la exsena-
dora Ester Muñoz, hasta ese momen-
to responsable de protocolo de Alfon-
so Fernández Mañueco. Martínez Majo, 
por su parte, se incorporará al equipo 
del presidente en lo que se definía como 
un ‘intercambio de papeles’.  

Un cambio que justificaba la Junta 
al anunciar el nombramiento de Ester 

Muñoz a quien definían como «una 
mujer de carácter, con profundas raí-
ces en el PP y capaz de contener la par-
te local del partido si hubiera algún ex-
ceso en esa dirección». 

El presidente de la Junta de Castilla 
y León, Alfonso Fernández Mañueco, 
felicitaba a Ester Muñoz: «Tiene mi apo-
yo personal y el de todo mi Gobierno 
ante tan apasionante reto. Estoy segu-
ro de que se dejará la piel por todos los 
leoneses», a la vez que aplaudía el tra-
bajo de Juan Martínez Majo «que en es-
tos más de dos años ha llevado a cabo 
una importante labor, centrándose en 
la protección de las personas de León. 

Seguiremos trabajando juntos por los 
castellanos y leoneses».  Juan Martínez 
Majo explicaba que su salida llegaba «por 
razones personales, y tras un periodo de 
reflexión, he tomado la decisión de re-
nunciar a mi cargo como Delegado Te-
rritorial de León» y agradecía el apoyo 
«a todos los que me habéis ayudado en 
este trabajo durante estos dos años. Se-
guiré trabajando por y para León».  

La leonesa Ester Muñoz es licencia-
da en Derecho por la Universidad de 
León y entre su formación cuenta con 
el Máster Bilingüe de Derecho Inter-

nacional Privado de la Universidad de 
Murcia. En la actualidad era asesora 
del Gabinete del presidente de la Jun-
ta de Castilla y León y había  sido se-
nadora electa por León en la XII Legis-
latura, donde ejerció como portavoz 
de Justicia del Grupo Popular.  

Una «oportunidad» que asume con 
mucha ilusión, por la confianza, y con 
la promesa de «acercar las políticas de 
la Junta a cada ciudadano de la provin-
cia». Una tarea que se antoja difícil, 
pero que cumplirá recorriendo cada lo-
calidad y reuniéndose con cada alcal-
de. «Me gustaría que la gente sintiese 
algo que yo creo y es que la Junta y en 
concreto este mandado del presiden-
te Mañueco son los mejores aliados de 
esta provincia. Me gustaría recorrer la 
provincia y que los alcaldes sientan que 
son escuchados. Un doble objetivo, por 
un lado llevar las reivindicaciones al 
Gobierno de la Junta y por otro lado, 
ser los ojos y los oídos de la Junta en la 
provincia. Yo no hago las políticas, eso 
son los consejeros, mi labor es trans-
mitir esas políticas, acercarlas a los ciu-
dadanos. Tengo una misión compleja, 
pero con un presidente como Mañue-
co que tiene a los leoneses en su cabe-
za creo que me va a ser realmente fá-
cil», explicaba Ester Muñoz en su pri-
mera visita a leonoticias.

Ester Muñoz era asesora del Gabinete de 
Fernández Mañueco hasta su nombramiento 
como máxima responsable de la Junta en León

Ester Muñoz sucede a 
Martínez Majo como 
delegada de la Junta

Ester Muñoz. :: LEONOTICIAS
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Un preso de la cárcel de Vi-
llahierro, Miguel Ángel 
Crespo, se fugó mientras 
realizaba tareas de lim-

pieza en Mansilla de las Mulas. Ocho 
días tardó la Guardia Civil en dar 
con él en Asturias, su tierra natal a 
la que se fugó en una de esas histo-
rias que podrían ser el argumento 
de una novela que tendría todos los 
argumentos de miseria, de riesgo, 
de aventura, de violencia y hasta 
de amor. 

Crespo, como era conocido en la 
prisión, había entrado por primera 
vez en prisión en 2003 por robos y 
agresiones. Entonces comenzó su 
larga trayectoria delictiva que ten-
drá varios años más de duración des-
pués de una fuga que sorprendió a 
todos porque su trayectoria dentro 
de la prisión era intachable. 

Su buen comportamiento le per-
mitió ir haciéndose merecedor de 
entrar en programas como el que 
aprovechó para fugarse. Acudía a 
sus talleres de cerámica y evitaba 
cualquier tipo de conflicto de ahí 
que, siendo de segundo grado, fue-
ra uno de los elegidos para salir de 
la prisión y participar en activida-

des como la de limpieza en la que 
trabajaba el 26 de octubre al final 
de la que sorprendía al educador que 
acompañaba a los internos escapan-
do y completando un plan que le 
debía llevar a reunirse con su pare-
ja sentimental, otra reclusa de 32 
años que disfrutaba de un permiso 
penitenciario. 

La Guardia Civil ha iniciado la 
búsqueda. Primero camino de Pa-
lanquinos hacia donde escapó, des-
pués siguiendo la pista del vehícu-
lo que robó junto a su pareja en una 
nave de la Candamia tras agredir a 
su propietario, más tarde en la zona 
de Cabranes donde apareció ese co-
che. El cerco se estrechaba más 
cuando se conoció que el preso fu-
gado había robado otro vehículo que 
se encontraba junto a un supermer-
cado de Villaviciosa y cuando al día 
siguiente era detenida su pareja 
cuando caminaba por la carretera 
en la localidad de Amandi-Villavi-
ciosa. 

Solo quedaba la detención del fu-
gado y ésta llegó ocho días después 
de su rocambolesca fuga. Dio esqui-
nazo a los agentes que lo perseguían 
cuando abandonó un coche al que 

se había subido antes de que pudie-
ran darle el alto y fue cuando tuvie-
ron conocimiento de que el prófu-
go había tomado un taxi en Villavi-
ciosa para desplazarse hasta las in-
mediaciones de la parroquia de Vi-
ñón, en Cabranes cuando su ‘caída’ 

era cuestión de horas. Y fue en la 
senda del arroyo de Viacaba donde 
era arrestado Miguel Ángel Crespo 
para pasar a disposición judicial po-
niendo punto final a su aventura 
que prolongará  bastante más su es-
tancia en prisión.

Miguel Ángel Crespo, el preso fugado en Mansilla de las Mulas.

El recluso, que se escapó durante una salida programada para 
limpiar las calles, fue detenido ocho días después en Asturias CÉSAR F. 

BUITRÓN

La rocambolesca fuga 
de un preso en Mansilla
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E l Polígono de Villadangos 
del Páramo lleva años sien-
do una referencia indus-
trial en la provincia y aho-

ra lo será también en Castilla y León 
al convertirse en el más grande de la 
Comunidad. Con casi toda la super-
ficie ‘industrializable’ de sus 200 hec-
táreas actuales ocupada, la amplia-
ción era necesaria. Y será una reali-
dad después de que el Ayuntamien-
to y la Junta Vecinal dieran vía libre 
a la venta de más terrenos después de 
meses de negociaciones con el Insti-

tuto para la Competitividad de Cas-
tilla y León (ICE).  

Finalmente Villadangos acordó la 
venta de 186 hectáreas de terreno pro-
piedad de la Junta Vecinal de Villa-
dangos al ICE. Una ampliación pro-
piciada por esta venta que suma es-
tos terrenos a las 200 hectáreas que 
ocupa el Polígono, lo que supone prác-
ticamente doblar la superficie actual.  

El Consistorio afirma que el respal-
do vecinal para que Villadangos alber-
gue el Polígono Industrial más gran-
de de toda la comunidad alcanzó el 
85% y afirman que la Junta incluyó 

el interés por desarrollar una amplia-
ción del suelo industrial en Villadan-
gos «por la demanda real de suelo in-
dustrial de la localidad, donde el pu-
jante Polígono Industrial actual tie-
ne prácticamente agotado este tipo 
de suelo».  

El municipio espera ahora la llega-
da del ramal ferroviario, que supon-
drá un atractivo más para las empre-
sas logísticas interesadas en instalar-
se en la zona. Un ramal ferroviario 
que conecte la línea León-La Coruña 

con el polígono que está más cerca 
después de que la Junta lo convirtie-
ra en proyecto autonómico, lo que su-
pone la agilización de los procedi-
mientos expropiatorios y de los pla-
zos de los permisos, licencias o auto-
rizaciones que son necesarios para su 
ejecución o implantación. 

Una noticia que permite a Villadan-
gos verse «como el futuro ‘Puerto de 
León’, con la conexión al mar de mer-
cancías y productos a través del ferro-
carril».

Villadangos vende 186 hectáreas a la Junta que se 
suman a las 200 que ocupa el área industrial más 
pujante de la provincia que espera la llegada del tren

El Polígono Industrial 
de Villadangos 
duplica su extensión

Imagen aérea del polígono industrial de Villadangos.

En el Santander estamos al lado de los 
negocios y las empresas de Castilla y León, 
acompañándolos en la búsqueda, simulación
y tramitación de todas las ayudas que 
necesiten.

Encuentra la

que necesita tu negocio

Entra en santander.tufinanziacion.com y encuentra
las ayudas que mejor impulsen tu negocio.

Nuevo Buscador de Ayudas
Fondos Europeos Next Generation

El contenido de esta información tiene carácter 
informativo y no vinculante, por lo que se recomienda 
consultar la normativa aplicable.
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S pot, el primer ‘perro ro-
bot’ del mundo, se pasea-
ba en esos días a caballo 
entre el verano que se iba 

y el otoño que llegaba provocando la 
sorpresas general entre quienes lo 
veían caminar por las calles de León. 
Escoltado por una mujer que correa 
en mano supervisaba su tránsito por 
la ciudad, ‘Spot’ se dejó ver por el cen-
tro de la ciudad y su presencia no tar-
dó en copar las redes sociales. Foto-
grafías y vídeos captadas por peato-
nes y conductores que provocaban 
comentarios pensando si sería un 
proyecto tecnológico o una excen-
tricidad la que provocaba el curioso 
e inusual espectáculo. 

Nadie sabía por qué ni para qué es-
taba allí, pero era la gran atracción 
urbana en su recorrido por Guzmán 
y la República Argentina.  

Luego se conoció que Spot, era un 
proyecto de la empresa de robótica 
Boston Dynamics, con un precio su-
perior a los 60.000 euros y múltiples 
funcionalidades que hasta el momen-
to le acercaban más al uso industrial 
que familiar ya que la empresa tra-
baja en el desarrollo de nuevo soft-
ware que le aproxime a su utilización 

en el entorno urbano sorteando cual-
quier escollo que se encuentre en su 
camino, pudiendo gestionar también 

misiones programadas sin humanos, 
aunque los tres entornos principales 
a los que está enfocado Spot es a la 

construcción inspeccionando el avan-
ce de las obras; en refinerías de pe-
tróleo y gas, para inspeccionar remo-
tamente las instalaciones y mejorar 
el conocimiento de las operaciones 
de la planta sin necesidad de enviar 
a un humano; y para la seguridad pú-
blica, permitiendo vigilar en modo 
patrulla sin necesidad de estar físi-
camente. Y todo ello porque Spot se 
mueve a una velocidad de 10 kilóme-
tros por hora, con una autonomía de 
90 minutos, aunque sus baterías son 
extraíbles y se cambian en menos de 
un minuto. Asimismo, cuenta con la 
capacidad de cargar 14 kilos de peso 
y es resistente a entornos duros de 
entre menos 20 grados y 45 grados 
centígrados. 

Con todas sus funcionalidades y 
características desveladas lo que que-
daba por conocer era el porqué de su 
presencia en León y eso se supo unas 
semanas después cuando lo desve-
ló Boston Dynamics. El robot cua-
drúpedo de forma inspirada en un 
perro, llegó a España de la mano de 
Plain Concepts, compañía que ofre-
cerá soluciones de ‘hardware’ de Mi-
crosoft y de ‘software’ personaliza-
das a las empresas e industrias que 
quieran utilizar este robot. Así lo ha 
anunciado Plain Concepts en un 
evento para la prensa celebrado en 
sus oficinas de Madrid donde han 
realizado una demostración del fun-
cionamiento de Spot, que se despla-
za de forma autónoma, sube escale-
ras o incluso resiste empujones sin 
caerse. Lo mismo que ya había po-
dido verse en las calles de León don-
de evaluaban como muy positiva la 
coexistencia del ‘perro’ compartien-
do zonas urbanas con los residentes 
en ese estudio realizado por la pro-
pia compañía. «Lo hicimos por ver 
la reacción de las personas y se nos 
fue de las manos», reconocía Pablo 
Peláez, CEO de Plain Concepts, com-
pañía que tiene precisamente una 
de sus sedes en León.

Imagen del prototipo de perro robot Spot paseando por las calles de León.

CÉSAR F. 
BUITRÓN

Spot, el primer perro robot 
del mundo pasea por León

El ‘perro’, de la empresa de robótica Boston 
Dynamics, con un precio superior a 60.000 
euros, causó asombro a los leoneses

Desde León,con orgullo, 
hacia todo el mundo.

From lab to life

Hace más de 15 años que Insud Pharma, a través de sus plantas de 
Chemo y mAbxience, apuesta por la calidad, la innovación de nuestra 
región y de nuestra gente para ofrecer soluciones industriales y 
biotecnológicas de última generación a todo el mundo.
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E l nombre de Antonio Barrul 
es uno de los que invitan a 
la esperanza pensando en 
un futuro olímpico. A sus 

22 años, el púgil leonés tiene todo el 
futuro por delante, pero ya es una rea-
lidad de presente como demostró sien-
do uno de los seleccionados para el Cam-
peonato del Mundo de Boxeo Olímpi-
co. Por primera vez un  púgil leonés es-
taba en esa cita en la que compitió en 
el peso pluma. No pudo avanzar más 
allá de la primera ronda, pero estar en-
tre los más grandes del mundo ya es el 

primer paso de cara a su sueño: boxear 
en los Juegos Olímpicos de París 2024. 

Barrul fue uno de los nueve repre-
sentantes de la selección española con 
la que lleva muchos meses concentra-
do en Madrid, trabajando en el CAR. 
Todo un sueño cumplido para aquel 
niño que se calzó por primera vez los 
guantes cuando empezaba a balbucear 
sus primeras palabras, guiado por su 
padre, Vicente Barrul, que lleva años 
empeñado en dar un horizonte depor-
tivo a los niños en un barrio como el 
de la Inmaculada, en el que no es sen-
cillo ser niño. 

El púgil leonés de 22 años, que se convirtió  
en el primer leonés que se clasifica para esa 
competición, es ya un fijo en la selección española

Antonio Barrul da en 
el Mundial su primer 
paso hacia París 24

Antonio Barrul sigue sumando éxitos. :: NOELIA BRANDÓN

LAS ALIANZAS LOCALES

LO LOCAL ES LO NUESTRO
DE PRODUCTORES Y ARTESANOS DE NUESTRA PROVINCIA

TE PROPONEMOS PRODUCTOS DE LEÓN

PARA DINAMIZAR LA ECONOMÍA DE LEÓN
POR LA IMPLANTACIÓN DE UNA RELACIÓN COMERCIAL 
DURADERA ENTRE TU HIPERMERCADO Y LOS PRODUCTORES LEONESES

www.made-in-leon.com

LEÓN

REDUCIENDO EL IMPACTO AMBIENTAL
EN EL TRANSPORTE DE MERCANCÍAS

ASÍ PUEDES DESCUBRIR LO MUCHO 
Y BUENO DE LOS PRODUCTORES 

Y DE LOS PRODUCTOS DE LEÓN 

Made in León Made in León

Estamos muy Comprometidos 
con los productos de León
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NOVIEMBRE

Cada 25 de noviembre de celebra el Día 
Internacional de la Eliminación de la Violencia 
contra la Mujer. Un día para recordar a muchas 
mujeres que han sufrido y a las que ya no 
están, pero también un día para la esperanza 
de que un día no sea necesario celebrarlo. 
Pese al miedo que infunde la pandemia, León 
se volcó con el 25N. Como siempre.

25N, UN DÍA PARA RECORDAR

:: PEIO GARCÍA
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La Ronda Interior Norte em-
pieza a hacerse realidad. El vial 
que acabará con el estrangu-
lamiento de la ciudad en el 

entorno de la avenida de los Cubos es-
tará terminado en 2023, pero en no-
viembre comenzaban los esperados de-
rribos de diez viviendas entre las calles 
Alfonso el Justiciero y Fernando I re-
cibidos con alegría por los vecinos de 
la zona que tenían en esos inmuebles 
abandonados un estercolero y el hogar 
perfecto para los roedores. 

La llegada de las excavadoras que de-
rribaban los viejos edificios fue un sím-
bolo del desarrollo de la esperada obra 
que saludaron vecinos de la zona y a la 
que asistieron también otros que hace 
tiempo habitaban las casas que ahora 
caían bajo el peso del cazo de las re-
troexcavadoras. 

El arranque de las obras estaba a la 
espera del final de la fase de expropia-
ción que tuvo un coste de 1,7 millones 
de euros. Una vez completada se dio 
la orden de comenzar con la demoli-
ción, retirada de escombros y llevada 
al vertedero quedó completada en un 
mes con una inversión de 150.000 eu-

ros. Un inicio de las labores de derribo 
y desescombrado que no se salvó de 
un buen susto pocos días después de 
comenzar los trabajos cuando uno de 
los inmuebles se desmoronaba sobre 
una máquina retroexcavadora. Fue casi 
un milagro que su conductor saliera 
ileso después de quedar literalmente 

sepultado bajo los restos del inmue-
ble que cedió inesperadamente en su 
estabilidad y se vino abajo sobre la má-
quina de obras a la altura del número 
23 de la calle Alfonso el Justiciero, un 
derrumbe que los vecinos que lleva-
ban año pidiendo que se actuara sobre 
los inmuebles explicaban que la ame-

naza de ruina era uno de los reclamos 
que habían hecho a las autoridades 
municipales desde hace casi dos déca-
das  «cuando esos inmuebles eran un 
riesgo sanitario por la basura que acu-
mulaban y para quienes los ocuparon 
durante mucho tiempo». 

El alcalde de León, José Antonio 
Diez, definía el inicio de las obras como 
«el primer paso de una trasformación 
necesaria, histórica desde hace dos dé-
cadas y demandada por la ciudad que 
pondrá en valor este barrio y tendrá 
un gran beneficio para el conjunto de 
la ciudad». A la vez que arrancaban las 
obras seguía en marcha la segunda fase 
administrativa en la que se rematan 
los expedientes de expropiación de los 
edificios cercanos a la plaza del Espo-
lón que debería permitir afrontar una 
nueva fase de derribos antes de mitad 
del año 2022 para poder acometer si-
multáneamente la actuación en la vía 
y las obras de peatonalización que obli-
garán a reorganizar el tráfico urbano 
de la zona.  Si no hay retrasos por al-
guno de los trámites administrativos, 
el alcalde espera que «en 2023 esté 
todo finalizado».  

La Ronda Interior Norte  
La nueva Ronda Interior Norte será un 
nuevo vial de 272 metros entre las ca-
lles Fernando I y Alfonso el Justiciero, 
en el tramo que comprende desde la 
Plaza del Espolón a la calle La Palome-
ra. Además de la adecuación de la nue-
va calle habrá un aparcamiento para 27 
vehículos y en el proyecto se incluye 
la peatonalización del comienzo de la 
calle Carreras y un pequeño tramo de 
carril bici. 

Además de acabar con el estrangu-
lamiento que creaban esas estrechas 
calles, el nuevo proyecto permitirá dar 
más visibilidad a las murallas y pondrá 
en valor la avenida de los Cubos y la ca-
lle Carreras que definía el alcalde de la 
ciudad, «como un hito muy importan-
te para León en cuanto a su transfor-
mación urbana y puesta en valor».

La ronda interior ya está en marcha. :: CAMPILLO

La Ronda Interior Norte 
empieza a dejarse ver con la 
demolición de varios edificios
El nuevo vial, que será una realidad en 2023, dio su 
primer paso con el derribo de varios inmuebles 
de las calles Alfonso el Justiciero y Fernando I
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E l presupuesto del Ayunta-
miento de León para el año 
2022 incrementará su 
cuantía final en seis millo-

nes de euros con respecto al presen-
te ejercicio. El alcalde José Antonio 
Diez y el concejal de Hacienda, Car-
melo Alonso, presentaron el borrador 
de unas cuentas que alcanzarán los 
137 millones. Un presupuesto «equi-
librado», que crece en gasto social, 
pago deuda e inversión. Un proyecto 
que fue aprobado en el pleno muni-
cipal de noviembre con los votos a fa-
vor de PSOE, Podemos-Equo y UPL y 
el voto en contra de Partido Popular 
-por ser «un anteproyecto que no ata-
ca las desigualdades sociales»- y Ciu-
dadanos -que critica la falta de medi-
das para una ciudad «limpia, ilumina-
da y segura» como el propio alcalde 
prometía en su programa electoral-. 

El incremento del abono de deuda 
llega por tener que afrontar el plazo 
final del pago a proveedores a través 
de la solicitud de créditos ICO, lo que 

obliga a elevar el capítulo de pasivos 
financieros de 5,7 millones a 13,6. «Esto 
nos ha provocado un desequilibrio im-
portante, con ocho millones de euros 
de incremento al pago de deuda». Este 
abono permite seguir rebajando una 
deuda que baja del 100 por 100 del PIB 
de la ciudad por primera vez y se que-
dará en los 134,5 millones de euros al 
final de este ejercicio, por los 138 mi-
llones que había al acabar 2020. 

El incremento del presupuesto has-
ta los 137 millones de euros en 2022 
se debe a haber obtenido más recau-
dación, la eliminación de retenciones 
en las transferencias del Gobierno y 
el convenio de bomberos que se fir-
mará con la Diputación de León.   

En el apartado de inversiones, el 
Ayuntamiento de León destinará la 
mitad de esta cuantía, que se elevan 
un 7,74%, hasta los 16 millones de eu-
ros, a financiar proyectos en los que 
comparte partida con los Fondos Edu-
si -7,2 millones-. A ello se suma la par-
ticipación en cuatro proyectos para 

los que se esperan captar los nuevos 
fondos europeos de Recuperación y 
Resiliencia - 10 millones-.  Las cuen-
tas se han visto beneficiadas por una 
reducción del gasto corriente, que se 
reduce de 27,7 a 25 millones de euros 
en 2022; y la contención de gasto en 

personal que se queda igual que en 
2021 -con 69 millones de euros-. Se 
mantienen los fondos de contingen-
cia y los ingresos suben un 4,85% de-
rivados de impuestos directos, indi-
rectos, tasas, transferencias y amor-
tización de capital.

El Consistorio leonés saca 
adelante un presupuesto 
muy «inversor» 
y «social» con más de 
137 millones de euros RUBÉN 

FARIÑAS

El Ayuntamiento 
de León crecerá 
en inversión

José Antonio Diez sacó adelante los presupuestos para 2022. :: PEIO GARCÍA
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L lueve sobre mojado. 2021 
tampoco ha sido un buen 
año para la banca. Al me-
nos para sus trabajadores. 

Casi todas las entidades han acome-
tido en este año despidos de emplea-
dos y cierres de oficinas. 

Los números dicen que para los 
bancos el año no ha sido malo. El pro-
pio Grupo Unicaja Banco reconoció 
en los nueve primeros meses del año 
un beneficio neto -excluido el impac-
to contable de la integración de Li-
berbank- de 156 millones de euros, 
un 41% superior en comparación in-
teranual, y un beneficio neto de 1.395 
millones. 

Los números no son malos, pero 
no han servido siquiera para que Uni-
caja -el banco que integra los rescol-
dos de lo que un día fue Caja España 
y, más allá, casi perdido en la memo-

ria de los más mayores, Caja León- 
mantenga el servicio que presta a 
León y a los leoneses. 

En la recta final del año los recto-
res de Unicaja ponían sobre la mesa 
de los sindicatos la propuesta de re-
corte en la que León será una de las 
provincias más afectadas, con una 
pérdida de 14 oficinas y la salida de 
118 empleados del banco. 

Una postura inflexible de Unicaja 
que a lo más que parecía estar dispues-
ta a ceder es a bonificar las bajas vo-
luntarias de los empleados se acojan 
al ERE que negocia con los sindica-
tos, la ampliación de la oferta a aque-
llos trabajadores que en 2021 cum-
plan los 56 años y mayores compen-
saciones, pero sin apearse de las 118 
bajas planteadas para León. 

El resultado final es que más pue-
blos que se quedan sin oficina que se 

suman a los muchos que ya la han 
perdido. Un golpe más a la cacareada 
España vaciada, que en el caso de León 
amenaza con ser la punta de lanza de 
la España Desierta. «Una putada» 
como lo definió el presidente de la 
Diputación, Eduardo Morán, que cree 
que lo que planea Unicaja «es una 
vuelta más de tuerca de las entidades 
bancarias que no tienen corazón. La 
actual Unicaja, antes Caja España, na-
ció como la antigua Caja de Ahorros 
y Monte de la Piedad, pero sin piedad 
dejan sin servicio a León», señalaba 

el presidente provincial que llamó a 
los ciudadanos afectados por los cie-
rres de oficinas a abandonar los ban-
cos como las entidades los habían 
abandonado a ellos. Además, coinci-
diendo con la presentación de los pre-
supuestos para 2022 comprometió la 
instalación de «al menos 35 cajeros» 
en pequeñas localidades «donde no 
haya oficina o posibilidad de instalar 
una entidad bancaria». Con esta me-
dida y a través de los cajeros ‘multi-
marca’ de Correos, la Diputación de 
León valorará si son necesarios más. 
También habrá una «oficina móvil» 
que saldrá a licitación pública para 
que una empresa pueda atender los 
servicios básicos de cualquier enti-
dad bancaria. Esa oficina móvil reco-
rrerá «todo el territorio» de la provin-
cia a través de «unas rutas que se fi-
jarán cuando se concrete».

León será una de las provincias más afectadas por los recortes 
con una pérdida de 14 oficinas y la salida de 118 empleados CÉSAR F. 

BUITRÓN

El ERE de Unicaja da un 
duro golpe a la provincia

Manifestación de  
los trabajadores de  
Unicaja en León en  
una de las jornadas  
de huelga que  
convocaron para  
protestar contra el  
ERE propuesto por  
la entidad  
crediticia. :: CAMPILLO

Eduardo Morán definió la hoja 
de ruta de Unicaja como «una 
putada» y cargó con dureza 
contra  las entidades que dan 
la espalda al mundo rural
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Ya no quedan supervivien-
tes del campo de concen-
tración de San Marcos. Jo-
sep Sala fallecía el 8 de no-

viembre. Tenía 102 años y era el úl-
timo capaz de dar un testimonio di-
recto de aquel destino que tuvo el 
Parador de San Marcos. Un pasado 
poco agradable que fue voluntaria-
mente ‘olvidado’ cuando el Parador 
reabrió sus puertas y recordó todos 
los destinos que había tenido el edi-
ficio. 

Josep Sala había recibido un ho-
menaje apenas cinco meses antes de 
su muerte. Hombre humilde, guar-
dó hasta el final de sus días la me-
moria que durante el franquismo le 
quisieron arrebatar al trasladarlo pri-
mero al campo de concentración de 
Santa Ana y luego al de San Marcos. 

Emocionado volvía a visitar aquel 
lugar que para él había sido de ho-
rror y al que regresaba convertido en 
Parador de lujo. Él fue la estrella de 
un homenaje que se rendía con la 
presencia del expresidente del Go-
bierno de España, Rodríguez Zapa-
tero a las más de 15.000 víctimas que 
fueron recluidas en este lugar.  

Aquel día, Josep Sala recordaba en 
ese acto a todas las personas con las 
que compartió estancia en aquel cam-
po de concentración y con las que 
pasó «calamidades en este campo» y 
reclamó a la clase política «cordura 
para los que nos dirigen, entereza y 

que sepan que lo peor que puede pa-
sar en un país es una Guerra Civil».  

Sala estuvo preso durante tres me-
ses en San Marcos tras ser detenido 
por el bando franquista en 1939. 
Aquella fue una parte de su historia 
que nunca olvidó hasta el último día 

de su vida. En aquellos recuerdos 
siempre quedaron las noches de ham-
bre y frío que recordaba en un encla-
ve que nada tenía que ver con lo que 
es hoy. Por ello, siempre reivindicó 
su historia para que no cayera en el 
olvido».  

Su testimonio lo recogió Carlos 
Hernández de Miguel en el libro Los 
campos de concentración de Franco 
en el que se define a San Marcos 
como «un complejo concentraciona-
rio estable, formado por el campo 
principal, ubicado en el monumen-
tal Convento de San Marcos, y tres 
campos secundarios: Santa Ana, Hos-
picio y Colegio Ponce». Un campo 
de concentración de prisioneros re-
publicanos durante la Guerra Civil -
desde el 25 de julio de 1936- y que 
se mantuvo abierto en el inicio de la 
posguerra. Entre 1936 y 1940 fue uno 
de los establecimientos represivos 
más severos y saturados de la Espa-
ña franquista, alcanzando una po-
blación reclusa de 6.700 hombres. 
San Marcos fue el símbolo de la re-
presión en León y parte de España y 
se cobró 791 fusilados, 1.563 pasea-
dos y 598 sin asignar (ejecutados, 
paseados, muertos en los campos, 
entre otros), además de 860 prisio-
neros políticos distribuidos después 
por campos y prisiones leonesas y 
nacionales. 

Para que todo aquello no se olvi-
dara, en 2020 la Asociación para la 
Recuperación de la Memoria Histó-
rica solicitó a Patrimonio Nacional 
la «colocación de una placa que re-
cuerde la historia de las miles de per-
sonas que pasaron por sus instala-
ciones, detenidas ilegalmente por el 
franquismo, muchas de las cuales 
fueron torturadas o sacadas de allí 
para ser asesinadas». Aquella solici-
tud derivó en el homenaje convoca-
do en el Hostal de San Marcos en el 
que Josep Sala recibió su último ho-
menaje cinco meses antes de falle-
cer.

Josep Sala junto a Rodríguez Zapatero en su homenaje. :: J. CASARES

Fallece Josep Sala, el último 
superviviente del campo de 
concentración de San Marcos
En junio había sido homenajeado en el parador que para él 
había sido campo de concentración durante el franquismo 
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L a Federación Leonesa de Em-
presarios (Fele) quiso recu-
perar la normalidad tras la 
pandemia y lo hizo volvien-

do a celebrar su gala de entrega del Pre-

mio al Empresario del Año y los galar-
dones que cada ejercicio reconoce la la-
bor de los empresarios leoneses. 

El premio de 2021 fue para Tecoi y 
por eso los focos apuntaban a Jorge Luis 
Rodríguez, Óscar Fidel Rodríguez y José 

Luis Mallo, el ‘tridente’ empresarial 
que ha hecho de la empresa de Saheli-
ces de Sabero una empresa de referen-
cia a nivel nacional e internacional, 
que pese a ubicarse en la montaña leo-
nesa ha sabido pelear de tú a tú con to-

das las grandes empresas de su sector 
hasta convertirse en proveedores líde-
res del mundo en astilleros, hasta el 
punto de que los cruceros más grandes 
del mundo actualmente se fabrican 
con maquinas de Tecoi, que opera en 
los cinco continentes y cuenta además 
con una plantilla de más de 300 perso-
nas altamente cualificadas, 150 de ellos 
en la planta de Sahelices de Sabero.  

Arropados por el presidente de la 
Junta de Castilla y León, Fernández 
Mañueco, empresarios, afiliados de la 
Fele y sociedad civil, los responsables 
de Tecoi no pudieron disimular su emo-
ción al recibir el galardón en un aba-
rrotado Auditorio Ciudad de León.   

El presidente de la Fele, Javier Ce-
pedano, no ha ocultado el orgullo de 
reconocer a los responsables de Tecoi 
como ‘Empresarios del año’, un galar-
dón que tiene como norma elevar a ca-
rácter público el notable esfuerzo rea-
lizado por el sector empresarial.  

Menciones muy especiales 
La Fele también distinguió siete pro-
yectos con su Mención Especial 2021: 
Judit Albalá (Belladona Diseño Floral) 
por el sector comercio, Alberto Presa 
(Construcciones Presa Ibáñez) por el 
sector construcción, Roberto Robles 
(Lactiber) por el sector industria, Mar-
celo Morala (Marher Azar) por el sec-
tor metal, Noelia Rodríguez (Gayo Ase-
sores) por el sector servicios. Además 
José Luis Ramón (Lejosan) y Marta Qui-
ñones (Librería Quiñones) han sido los 
galardonados por la delegación del Bier-
zo.  La mención correspondiente al Pre-
mio Joven Emprendedor, que ya cele-
bra su segunda edición, recayó en Cris-
tina García, quien gestiona Los restau-
rantes Zielo y Conejo Calabaza, ade-
más del obrador La Bicicleta de Anacle-
ta. 

Fernández Mañueco y Javier Cepedano junto al ‘tridente’ empresarial que dirige Tecoi. :: ANA G. BARRIADA

La Fele distingue a Tecoi 
como Empresarios del 
2021 en una esperada gala
La Fele retomó sus premios tras la pandemia en un «día 
especial para reconocer a las empresas de la provincia»
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Los empresarios de Castilla 
y León se reunieron en el 
Palacio de Exposiciones de 
León para recuperar los 

premios que la CEOE entrega a los 
empresarios más destacados de la 
comunidad castellano y leonesa. 

«Es un momento para celebrar y 
es un honor para nosotros», asegu-
raba Cepedano. Un lujo y un orgu-
llo que también manifestó el presi-
dente de la CEOE en España, Anto-
nio Garamendi que aprovechó el es-
cenario para recordar el Camino de 

las Empresas que también potencia 
la cultura como forma de incenti-
var la economía, un aspecto en el 
que León tiene mucho que decir. 
«Hoy no sólo es un reconocimien-
to a los empresarios», remarcaba el 
presidente de la CEOE. Garamendi 
recordaba el trabajo de la asociación 
«poniendo en valor el Camino de 
Santiago, su recorrido, su cultura y 
su economía y es muy importante». 
Un trabajo que se plasmó en una jor-
nada de trabajo que también alber-
gó la capital leonesa, pero que ha 
querido resumir asegurando que «la 

cultura también es empresa y tam-
bién es economía» y en este senti-
do «la cultura es un acicate muy im-
portante para la provincia de León». 

En la gala celebrada en el Palacio 
de Exposiciones de León cada pro-

vincia aportaba sus premiados y fue 
Lucas Sigman, de Chemo (Grupo In-
sud Pharma), quien fue galardona-
do en la gala como representación 
de la Federación Leonesa de Empre-
sarios.

Antonio Garamendi reclamó para la provincia de 
León la importancia que debe tener dentro del 
‘Camino de las Empresas’ que quiere potenciar la 
cultura como incentivo para la economía

La CEOE eligió León 
para entregar sus 
premios autonómicos

Fernández Mañueco presidió la gala de entrega. :: CAMPILLO
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Maestro de la palabra y la 
imaginación, poeta, na-
rrador y académico, ha 
sido reconocido con el 

premio Nacional de las Letras Espa-
ñolas, la más alta distinción institu-
cional tras el Cervantes. 

Un galardón que José María Meri-
no recibe con una gran satisfacción 
pero «con la edad suficiente para lle-
varlo sin inquietudes». 

Este hijo de León, a sus 80 años ya 
se ha ganado quitarse el apelativo de 
adoptivo, abre de forma virtual las 
puertas de su casa. A pesar de no te-
ner casi redes sociales se lleva bien 
con las nuevas tecnologías y no le su-
pone mucho esfuerzo mantener una 
conversión aunque nada sustituye a 
formatos presenciales como el filan-
dón, que junto a Juan Pablo Aparicio 
y Luis Mateo Diez le han hecho via-
jar por medio mundo. «Hemos hecho 
filandones por Europa, América y por 
España nos hemos repartido bastan-
te bien», apunta este narrador que re-
coge el testigo Luis Mateo Diez galar-
donado el año pasado Premio Nacio-
nal de las Letras Españolas. «Me en-
canta ser el siguiente a Luis Mateo 
Diez, al que tengo una gran admira-
ción y un cariño especial», detalla Me-
rino. 

Pura fantasía 
Destacó el jurado «la inteligencia de 
sus reflexiones teóricas sobre la fic-
ción» de «todo un referente para suce-
sivas generaciones». Dueño de un pe-

culiar universo fantástico que ha sabi-
do ensalzar y defender. «Lo fantástico 
durante años ha tenido una mala fama, 

como si fuese algo menor no digno de 
aprecio, pero en lo fantástico también 
hay una reflexión de la vida, del ser, de 

donde estamos y lo que nos pasa. En 
mi obra he ido mezclando lo fantásti-
co con lo realista», detalla este escritor. 

La ficción supera en muchas casos a 
la realidad, un ejemplo es su último 
trabajo publicado, ‘Noticias del Antro-
poceno’, en la que reúne un centenar 
de relatos y microrrelatos inspirados 
por su preocupación ante el maltrato 
al planeta. 

Un libro «en el que bien podía estar» 
la última cumbre del G-20 en la que 
abordaron el cambio climático «prorro-
gando» esta emergencia. «Me encanta 
la naturaleza y he ido viendo como las 
cosas se han ido deteriorando, obser-
vando muchas contradicciones como 
por ejemplo los macro proyectos enér-
gicos que quieren instalar en León», 
afirma Merino. 

«Nuestras preocupaciones ecológi-
cas coinciden con proyectos desastro-
sos», apunta Merino quien detalla que 
la colocación de parques energéticos 
en la montaña leonesa es «un oxímo-
ron, no lo puedo entender. Aproveche-
mos los sitios que no perjudican al pa-
raje, a los pájaros o a la gente que allí 
vive. Pero no vayamos a cargarnos una 
preciosa montaña porque hace mucho 
viento». 

Alma leonesa 
Firme defensor de León, Merino se es-
capa cuando puede a estas tierras, aun-
que el resto del tiempo defiende esta 
provincia desde la distancia, un lugar 
en que parece que se valora más esta 
tierra. «Los leoneses que estamos fue-
ra no tenemos una visión romántica o 
nostálgica simplemente vemos las co-
sas como son», detalla este escritor. 

Firme defensor de la autonomía leo-
nesa porque Castilla y León «ha sido 
una catástrofe» para León. «Se ha pro-
ducido una espantosa marginación al 
lugar donde empezó el parlamentaris-
mo, los fueros, etc», expresa Merino 
quien apunta que «León tiene que des-
pertar la conciencia leonesista». 

Nueva novela 
Sin parar de trabajar durante el confi-
namiento, el año que viene publicará 
su próxima novela de la que todavía no 
tiene título pero si fecha. Será en abril 
cuando vea la luz «tres ficciones; una 
histórica, una historia de amor y un 
diario del confinamiento», añade el au-
tor.

El escritor recibió el segundo galardón en importancia de la literatura en 
español, un palmarés en el que sucede a otro leonés, Luis Mateo Diez

José María Merino, reconocido 
con el Premio Nacional 
de las Letras Españolas

José María Merino, nuevo Premio Nacional de las Letras Españolas. :: EFE
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U n año más, el Ritmo vol-
vió a ser el mejor club de 
España. Son ya más de 
dos décadas instalado en 

lo más alto de la rítmica nacional sin 
que las zancadillas y las campañas con-
tra sus rectoras sean capaces de bajar-
las de lo más alto de un podio cuyo es-
calón más alto parece reservado para 
ellas siempre que saltan al tapiz. 

2021 ha sido un año complicado para 
el Club Ritmo por una sucesión de de-
nuncias, perfectamente orquestadas, 
que consiguieron su propósito de des-
pertar las dudas y apartar a las entre-
nadoras leonesas de la órbita de la Fe-
deración Española de Gimnasia. Malo 
por lo extradeportivo, pero donde no 
hubo cambios fue en lo competitivo 
porque el Club Ritmo respondió don-
de mejor sabe hacerlo: sobre el tapiz 
para revalidar su corona de campeón 
de la Liga Iberdrola y club más laurea-
do. Contra el trabajo de Ruth Fernán-
dez y su grupo de entrenadoras y la 

calidad de las gimnastas leonesas va-
len de poco las campañas. 

Además de seguir presumiendo de 
haber ganado las cinco ediciones dis-
putadas de la Liga Nacional de Clubes, 
en 2021, además, el triunfo fue por 
partida doble porque en marzo se dis-
putó la de 2020, una temporada que 

tuvo que modificar las fechas de sus 
campeonatos por la pandemia, y en 
noviembre la de este ejercicio. Y en 
ambas las leonesas brillaron por enci-
ma de todos los demás clubes de Es-
paña. En marzo, en Valencia, las leo-
nesas, con el refuerzo de la rusa Se-
lezneva, se impusieron con 130,500 

puntos, por delante del Almara Bur-
jassot (112,950 puntos) y el Sakoneta 
(108,750 puntos). En noviembre, en 
Valladolid, Paula Serrano, Sol Martí-
nez y el refuerzo de esta temporada, 
la italiana Milena Baldasarri, volvie-
ron a dar el triunfo al Club Ritmo con 
casi 10 puntos de ventaja sobre las ba-
leares del Consell, subcampeonas de 
Liga. 

Y para completar el dominio a ni-
vel nacional, el Club Ritmo sigue pre-
sumiendo de cantera con ocho meda-
llas en el Nacional por equipos, pro-
clamándose campeón alevín y firman-
do una exhibición histórica en infan-
tiles, con cuatro equipos entre los 10 
primeros de España y una doble pre-
sencia en el podio. En Nacional de base 
el Club Ritmo logró una plata y un 
bronce; mientras que en el Campeo-
nato de España en edad escolar San-
dra García sumó otra medalla de bron-
ce más para el Ritmo y en el Nacional 
de Conjuntos, las infantiles conquis-
taron la plata.

Las leonesas mantienen su pleno de victorias en 
la Liga Iberdrola y sumaron más de una decena 
de medallas en los campeonatos nacionales

El Ritmo revalida su 
corona como mejor 
club de España

Las gimnastas leonesas festejan con su afición la quinta victoria consecutiva en la Liga Iberdrola que confirma al leonés como el mejor club de España.
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L a gala de la octava edición 
de los premios Haz Huella 
leonoticias se celebró en el 
Auditorio de León con me-

dio millar de leoneses, lectores y re-
presentantes políticos, instituciona-
les y sociales reconociendo el esfuer-
zo y el trabajo de empresas e institu-
ciones por el sacrificio y la pasión de-
mostrada en sus diferentes sectores. 

Presentado por Noelia Brandón y 
el humorista Fran ‘El Chavo’ el even-
to contó con diversas actuaciones y 
reconocimientos que se iniciaron con 
las palabras de Yolanda Barrientos, 
gerente de leonoticias, que animó a 
los presente a seguir «haciendo hue-
lla» y hacerlo «por todos nosotros y 
por León. Creamos, de verdad, en no-

sotros mismos. Ese espíritu marca-
do por la voluntad y el empeño siem-
pre ha definido los premios haz hue-
lla». 

Mar Casas, de Transleyca se llevó 
el galardón patrocinado por Patatas 
Hijolusa. La empresaria recordó que 
cuando le preguntan ¿Por qué León? 

Siempre responde lo mismo: «Porque 
es nuestro lugar, porque es mi lugar 
en el mundo». Para HP SDSC fue otro 
premio por su trabajo en innovación 
y fue entregado por leonoticias. Mi-
guel Ángel Turrado, director de la sede 
leonesa de HP, recogió el galardón ase-
gurando que «este premio refuerza 
el compromiso de HP con León». 

El Instituto Leonés de Cultura, de 
la mano de las Cortes de Castilla y 
León se llevó el reconocimiento al 
trabajo y a la adaptación de la cultu-
ra más leonesa para acercarla a los ciu-
dadanos en cualquier momento. Re-
cogió el galardón, de la mano de Luis 
Fuentes, el presidente de la Diputa-
ción de León y del ILC, Eduardo Mo-
rán, acompañado de Pablo López Pre-
sa y Emilio Gancedo. 

El galardón deportivo, patrocina-
do por Residencial Eras Golf y entre-
gado por Javier Vega fue para el equi-
po de fútbol femenino del Olímpico 
de León recogidos por Yolanda Cha-
morro, presidenta del club, y Beatriz 
Fernández, capitana del equipo. Fi-
nalizaba la entrega de premios con el 
reconocimiento social a José Pedro 
Fernández, gerente de Atención Pri-
maria. Un galardón que fue entrega-
do por Pablo Flórez de Agrovet. 

No faltaron en la gala el humor, con 
‘El Chavo’ y  con la historia de Ramón 
Gutiérrez y su travesía por el mar, una 
historia real, contada en clave de hu-
mor, que conquistó a todos los pre-
sentes; y la nota musical con Polo 
Nandez acompañado de un grupo de 
bailarinas de la escuela Cras Dance.

Foto de familia de los galardonados en gala de los VIII Premios Haz Huella leonoticias. :: PEIO GARCÍA

La gala Haz Huella regresó 
para reconocer el esfuerzo y 
trabajo de leoneses ejemplares
La fiesta de la octava edición de los premios que impulsa 
leonoticias estuvo presidida por el buen humor y la emoción

Los ‘Haz Huella’ fueron un acontecimiento social en León. :: PEIO GARCÍA
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DICIEMBRE

No fue una edición deslumbrante por la 
entidad de los grupos que actuaban, pero 
el Purple Weekend de León volvió a 
conquistar a sus incondicionales con los 
conciertos, mercadillos y esa ‘scooter run’  
que no puede faltar. Después de un año 
parados por la pandemia, era necesario 
regresar para seguir creciendo en el futuro.

EL ‘PURPLE’ VOLVIÓ A VIVIR

:: CAMPILLO
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:: CÉSAR F. BUITRÓN 

C uando se habla de 143 
millones de euros cues-
ta imaginar lo que supo-
nen. Los que ya hace 

años que peinan canas lo traducen 
a pesetas y se les hace un poco más 
sencillo imaginarlo cuando descu-
bren que son 24.000 millones de los 
de antes. Pues eso es lo que se llevó 
el único acertante del Euromillones 
del martes 7 de diciembre. 

Un multimillonario que proba-
blemente nunca se sepa quién es 
porque tener esa cantidad de dine-
ro elimina de un plumazo casi to-
dos los problemas, pero incorpora 
alguno con el que nunca se contó a 
una nueva vida de rico, y eso, casi 
siempre, invita a un anonimato que 
en una ciudad como León es impo-
sible. 

En cualquier caso, el acertante 
puede ser leonés... o no. El boleto se 
validó en un despacho que gestiona 
Conchi Puente en la calle San Pedro, 
6. A tiro de piedra de la Catedral de 
León que se contempla desde la puer-
ta y eso, en un fin de semana como 
el del puente de diciembre significa 
muchos visitantes por la zona, acer-

cándose a cumplir con su ritual de 
cada semana de sellar sus boletos lo 
que aumenta las opciones de que el 
premio no se quede en León respec-
to a si se hubiera sellado en un lugar 
menos ‘turístico’. 

Sea quien sea el agraciado, con sus 
143.469.842 euros, con esa cantidad 
tendrá varios millones más de lo que 
ha presupuestado el Ayuntamiento 
de León para el año 2022 o un poco 
más del presupuesto de uno de los 
clubes más potentes de España, la 
Real Sociedad. Y todo gracias a acer-
tar la combinación ganadora: 22, 31, 
38, 46, 47 y las estrellas 07 y 11. 

Una locura absoluta como la que 
se vivió en el establecimiento al que 
se acercaban muchos curiosos, en-
tre ellos varios transeúntes habitua-
les en el comedor de la Asociación 
Leonesa de Caridad que está al lado 
de la administración de loterías, fan-
taseando bajo los copos de nieve que 
caían ese día sobre León de la ma-
nera que lo repartirían y lo que ha-
rían con esa cantidad de dinero que 
se llevará la persona que selló el bo-
leto, que supone uno de los mayo-
res premios del este sorteo en el que 
participan a la vez varios países del 
viejo continente, que ha dejado una 
lluvia de 143 millones de euros en 
la capital leonesa.  

Este premio es el segundo mayor 
de la historia de la lotería en nues-
tro país, solo superado por los 190 
que se llevó -también en Euromi-
llones- un acertante en Las Palmas 
de Gran Canaria, en 2017, desban-
cando de ese segundo escalón del 
podio de los supermillonarios los 
137 millones que recibió un ciuda-
dano chino que residía en Madrid.  

El récord del mayor botín de la 
historia mundial, también en el Eu-
romillones, se estableció un par de 
meses antes del ‘tope’ leonés en 
Francia cuando un único acertante 
se llevó un premio de 220 millones 
de euros. Los rectores del despacho posan con la cantidad entregada. :: CAMPILLO

Euromillones deja en León el 
segundo premio más alto de la 
historia de la lotería en España
El único boleto acertante de primera categoría, validado en el 
despacho de la calle San Pedro, se llevó 143 millones de euros
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L a recta final del año suele 
ser un momento perfecto 
para movilizaciones y pro-
testas. Los autónomos, los 

transportistas y los ganaderos salie-
ron a la calle. Y el sector ganadero 
eligió León para centralizar sus pro-
testas. Hasta aquí se desplazaron ga-
naderos de todo el norte de España, 
que salieron a la calle para exigir «dig-
nidad, prestigio y precios justos» a 
través del cumplimiento de una Ley 
de Cadena Alimentaria que con la le-
che siempre ha hecho la vista gorda. 

El alza de los precios de la electri-

cidad y los combustibles se suma a 
los de los piensos y eso ha provoca-
do que en 2021 los costes de produc-
ción de la leche se disparen sin que 
eso se pueda repercutir en el precio 
de venta porque el que fijan las in-
dustrias es inferior al reclamado y 
eso aboca al sector lácteo a una de 
sus peores crisis. 

Los ganaderos de León piden que 
se pague el litro de leche a 0,41 -en 
la actualidad les están abonando 
0,34- para no producir a pérdidas. 
Así lo reclamaron en la concentra-
ción que más de un centenar de ga-
naderos llegados de diferentes pun-

tos del norte de España realizaron 
ante una de las industrias lácteas. 

Según alertan las asociaciones 
Asaja y Coag-Upa, la situación ac-
tual supone una pérdida para los 
850 explotaciones ganaderas de la 
comunidad que en un año ascien-
de a 60.000 euros, 5.000 al mes. «No 
hay cosa más vergonzosa y humi-
llante que quien trabaja todos los 
días para alimentar a la sociedad se 
esté arruinando mientras las mis-
mas industrias están comprando le-
che de países como Francia más cara 
que la de aquí». 

Revertir la situación sería senci-

llo tan solo cumpliendo la Ley de Ca-
dena alimentaria, que refleja la obli-
gación de que el precio de la leche 
sea superior al de producción. Una 
queja que señala al Gobierno de Es-
paña y a la Junta de Castilla y León, 
a la que exigen el compromiso de al-
canzar acuerdos en el plazo de un 
mes con la industria. De no lograr-
se advierten que habrá más movili-
zaciones a corto plazo, aunque a un 
horizonte de una década el único fi-
nal posible si no se da la vuelta a la 
tortilla es la desaparición de otro sec-
tor que ha sido clave para entender 
la economía en la provincia de León.

Los ganaderos llevaron sus protestas a las calles . :: PEIO GARCÍA

Más de un centenar de ganaderos se concentran 
frente a las industrias lácteas en León para exigir el 
cumplimiento de la Ley de Cadena Alimentaria

Los ganaderos de 
León piden un precio 
justo para la leche
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L as riendas del Partido So-
cialista de León seguirán 
estando en las manos de 
Javier Alfonso Cendón, que 

será el encargado de dirigir las polí-
ticas de la formación en la provincia 
durante los próximos cuatro años. 

El 14º Congreso Federal ha otor-
gado un apoyo casi unánime -90% de 
los delegados asistentes- a la única 
candidatura presentada, la que enca-
bezaba el diputado leonés, en un acto 
que se ha celebrado en la Escuela de 
Ingenierías de la Universidad de León. 

Cendón clausuró el congreso que 
también ha deparado una nueva eje-
cutiva en el PSOE leonés y en la que 
están incluidas «todas las sensibili-
dades, peculiaridades y territorios» 
de la provincia. 

El reelegido líder socialista en León 
ha puesto en valor la «gran riqueza» 
de un partido en el que cabe «la di-
versidad de opinión» y ha apremia-
do a todos sus cargos a ser «los mejo-
re y ofrecer las mejores propuestas». 

Javier Alfonso Cendón definía en 
su discurso al PSOE como «el parti-
do hecho a la medida de León y por 
eso  somos los que más y mejor im-
plantación tenemos en los 1.400 pue-
blos de la provincia». 

El reelegido secretario considera-
ba que en este congreso se empieza 
a construir «el León del futuro, de las 
oportunidades» para que vuelva a 
crecer económica y demográficamen-
te y para ello apostará por «liderar 
una ejecutiva fuerte y unida» en la 
que mantiene a los puestos impor-
tantes a Nuria Rubio al frente de la 
organización, y Montserrat Álvarez 
como presidenta. Además, divide la 
Secretaría General en dos, una para 
Nicanor Sen, alcalde de Cistierna, y 
otra para Silvia Cao, alcaldesa de Bem-
bibre. Un movimiento que llega tras 
la salida de Eduardo Morán, presi-
dente de la Diputación de León, para 
asumir la presidencia del PSCyL. 

El exsecretario general y expresi-
dente del Gobierno, Rodríguez Za-
patero, no pudo asistir al congreso, 
pero deseó suerte a Cendón y dejó 
un mensaje en el que aseguraba que 
confía en que este congreso sirva para 
renovar energías, afirmar valores y 
demostrar convicciones entre la mi-
litancia «porque ahí es cuando gana-
mos, cuando el coraje se impone y se 
pueden cambiar las cosas» y pidió 
«nuevos esfuerzos» para los cambios 
económicos que requiere León, con 
Ciuden e Incibe como ejemplo.

El secretario general, que quiere liderar «una ejecutiva 
fuerte y unida», obtuvo el 90% de los votos en el congreso CÉSAR F. 

BUITRÓN

El PSOE de León reelige 
a Javier Alfonso Cendón

Javier Alfonso Cendón, reelegido secretario provincial del PSOE. :: CAMPILLO
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A Santiago contra el Cán-
cer, la carrera solidaria 
no competitiva que na-
cía en León en el año 

2011 no faltó tampoco este año a su 
cita. No pudo ser en el formato tra-
dicional que consiste en unir Fran-
cia con Santiago de Compostela por 
las restricciones que todavía impo-
ne la pandemia. 

Para compensarlo desdoblaron la 
carrera entre junio y octubre con el 
reto de concienciar de la importan-
cia de luchar contra el cáncer, más 
aún en un año en el que las limita-
ciones del coronavirus han dejado 
en segundo plano los tratamientos 
de otras enfermedades y conseguir 
un dinero importante para que la 
Asociación Española contra el Cán-
cer pueda seguir con normalidad con 
su atención a los pacientes y a sus 
familiares. 

La primera de las dos partes tuvo 
lugar en los días finales de junio. Des-
de el 23 de junio cerca de un cente-
nar de corregrinos corrieron por re-
levos cerca de 500 kilómetros por el 
trazado por la provincia de León de 
tres Caminos de Santiago, el Olvida-
do -entre Boñar y Camponaraya-, el 
Vadiniense -del Cabén de Remoña 

hasta Mansilla de las Mulas- y el 
Francés -desde Sahagún hasta Villa-
franca del Bierzo- para prolongar el 
espíritu de la carrera. 

La segunda parte de A Santiago 
contra el Cáncer llegó en el mes de 
octubre corriendo 83 horas seguidas 
por Ponferrada, donde arrancaba la 
carrera con 12 horas de relevos inin-
terrumpidos, Bembibre, Torre del 
Bierzo, Astorga y León, donde se 
completaban las últimas 48 horas de 
la carrera por un circuito urbano por 
el centro de la ciudad, viviendo sus 
relevos ante la Catedral. 

El reto era superar lo recaudado 
para la Asociación Española Contra 
el Cáncer de León en 2020 y lo con-
siguieron, rozando los 50.000 euros 
para superar ya ampliamente los 
300.000 euros en el cómputo de las 
once ediciones celebradas. 

Una edición atípica como fue la 
del pasado año, pero que es un pun-
to y seguido para A Santiago contra 
el Cáncer que si la situación sanita-
ria no lo impide recuperará en 2022 
su versión tradicional, uniendo por 
relevos Saint Jean pied de Port con 
Finisterre entre el 25 de junio y el 2 
de julio. El recorrido previsto para 
2020 que la pandemia impidió que 
se llevara a buen puerto.

A Santiago contra el Cáncer volvió a cerrar su edición de 2021 en León.

A Santiago contra el 
Cáncer se inventa 
para batir otro récord
La carrera solidaria, que se desdobló entre junio 
y octubre, superó la recaudación de 2020 
rozando los 50.000 € donados para la AECC
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E ra un rumor que llevaba en 
la calle desde que Isabel 
Díaz Ayuso rompiera con 
Ciudadanos y convocara 

elecciones en Madrid. Desde enton-
ces Fernández Mañueco había nega-
do tantas veces como se le había pre-
guntado que se planteara lo mismo 
que su homóloga madrileña. 

Pero al final sí llegó ese momento. 
Y fue cuando menos se esperaba. A 
diez días del fin de año porque «exis-
tía el riesgo cierto de moción de cen-
sura», aseguró el presidente de la Jun-
ta de Castilla y León. 

Esa tarde del 20 de diciembre, Fer-
nández Mañueco  tenía cita en León 
para presentar su candidatura a la pre-
sidencia del Partido Popular de Casti-
lla y León, pero unas horas antes con-
virtió su presencia en León en todo un 

acontecimiento y no porque estuvie-
ra postulándose para dirigir su parti-
do, que eso se daba por hecho, sino por 
ser su primer acto después de que esa 

mañana anunciara en Valladolid que 
rompía el acuerdo de gobierno con Ciu-
dadanos, que cesaba a todos los conse-
jeros ‘naranjas’ y que convocaba elec-

ciones en Castilla y León para el 13 de 
febrero. 

Fernández Mañueco explicaba que 
su cambio de idea acerca del adelanto 
electoral venía justificada porque te-
nía que sus presupuestos pudieran ser 
bloqueados, por la desconfianza hacia 
los consejeros de Ciudadanos a los que 
acusaba de maniobrar a sus espaldas y 
por el temor a que los procuradores del 
resto de los partidos se unieran para 
sacar adelante una moción de censu-
ra. 

La remodelación del gobierno era 
anecdótica porque a la legislatura le 
quedan menos de tres meses. Lo im-
portante era el anuncio electoral, por-
que a diferencia de lo que ocurría en 
Madrid, Castilla y León no se rige por 
el calendario ‘general’ de las comuni-
dades autónomas, por lo que la nueva 
legislatura será cuatrienal y, salvo que 
el que entonces sea presidente no de-
cide otra cosa, cuando toquen las elec-
ciones locales dentro de un año y me-
dio, no habrá que introducir en las ur-
nas papeletas autonómicas. 

Tras la disolución de las Cortes de 
Castilla y León, que ya es efectiva des-
de el mismo día del anuncio de Fer-
nández Mañueco, los partidos tendrán 
poco más de un mes para engrasar sus 
maquinarias, cerrar sus listas en cada 
provincia y llegar con todo a punto al 
28 de enero que será cuando comien-
ce la campaña electoral, que se exten-
derá hasta el 11 de febrero, dos días an-
tes de las elecciones del 13 de febrero. 

El exvicepresidente, Francisco Igea, 
tachó de «inmoral y desvergüenza» lo 
que había hecho el presidente; el can-
didato socialista, Luis Tudanca, defi-
nió la convocatoria en plena sexta ola 
de la pandemia como «una gran irres-
ponsabilidad de Mañueco y una mag-
nífica oportunidad para que Castilla y 
León logre lo que se merece»; y el lí-
der de Podemos en Castilla y León, Pa-
blo Fernández, coincidía con Tudanca 
al definir de «irresponsabilidad máxi-
ma» la convocatoria electoral.

El presidente de la Junta rompió con Ciudadanos 
y llamó a las urnas «porque existía el riesgo cierto 
de que se presentara una moción de censura»

Mañueco convoca 
elecciones por 
sorpresa para febrero

Alfonso Fernández Mañueco visitó León pocas horas después de anunciar que convocaba elecciones. :: CAMPILLO
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E l Museo Casa Botines Gau-
dí pugnará a comienzos del 
próximo mes de mayo por 
el Premio a Museo del Año 

2022, en una ceremonia que se cele-
brará en Tartu (Estonia) y para la que 
el museo leonés es uno de los finalis-
tas seleccionados.  

El European Museum Forum es 
quien otorga el premio fundado en 
1977 que es el más prestigioso al que 
pueden aspirar los museos europeos 
al que opta el Museo Casa Botines Gau-
dí que sueña con sumarse a una pres-
tigiosa lista que en España solo han 

conseguido el Guggenheim de Bilbao, 
el Arqueológico Provincial de Alican-
te y el CosmoCaixa en Barcelona lo 
que indica la importancia de estar en-
tre los finalistas para esta Casa Boti-
nes que solo con el reconocimiento 
de estar en la lista de candidatos ya es 
un premio para su apuesta decidida 
por la recuperación del patrimonio y 
su puesta a disposición a la sociedad, 
así como su exitosa gestión museísti-
ca y la difusión internacional de la 
obra de Gaudí y de la provincia de 
León. Y es que desde que el Museo 
Casa Botines Gaudí presentó en mayo 
su candidatura, la entidad ha estado 

sometida a un exhaustivo proceso de 
evaluación que analiza aspectos como 
la originalidad y solidez del discurso 
museístico, la propuesta museográfi-
ca, la gestión, la calidad de las colec-
ciones, la sostenibilidad económica o 
el respaldo social, entre otras. 

El Museo Casa Botines Gaudí es el 
principal proyecto museístico de la 
Fundación Obra Social de Castilla y 
León (Fundos) y aspira a ser un centro 
de investigación, conservación y ex-
posición de su patrimonio histórico-
artístico, que tiene como fin crear una 

plataforma que permita al conjunto de 
la ciudadanía el disfrute y la compren-
sión de su Historia y su cultura. El Mu-
seo custodia una parte importante de 
la colección Fundos que abarca 500 
años de Historia del Arte en la Penín-
sula Ibérica, desde finales del siglo XV 
hasta finales del siglo XX. Que la colec-
ción se encuentre en un edificio his-
tórico, construido por uno de los arqui-
tectos españoles más universales, An-
tonio Gaudí, condiciona las tres vías 
temáticas principales del Museo: el edi-
ficio, su arquitecto y sus colecciones.

Botines forma parte del elenco de finalistas del 
prestigioso premio que otorgará el European 
Museum Forum en Estonia, en mayo de 2022

Casa Botines Gaudí, 
finalista del Premio 
Museo del Año

El Museo Gaudí suena con fuerza en Europa. :: LEONOTICIAS
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E l universo Michelín man-
tiene tres estrellas en 
León: Cocinandos y Pablo 
-ambos en la capital-; y a 

Muna -en Ponferrada-. Y esa es la me-
jor noticia para la provincia, que si-
gue viendo brillar los nombres de sus 
tres templos de la restauración en el 

prestigioso firmamento de la guía gas-
tronómica más universal. 

Para Cocinandos, su nueva estre-
lla es un reconocimiento, un premio 
a su constancia, dedicación y a su 
apuesta por lo local. La pareja forma-
da por Yolanda León y Juanjo Pérez 
ha levantado en la histórica Casa del 
Peregrino, junto al Parador-Hostal de 

San Marcos, un templo a lo mejor de 
la tierra leonesa. Toda la creatividad 
y la sensibilidad posible dejan sobre 
la mesa dos menús degustación en 
un delicado viaje de sabores. 

Mientras, Pablo -en las faldas de la 
catedral de León- ha puesto su sello 
en la creatividad. Y el resultado ha 
sido tan excelente que la estrella Mi-

chelín sigue brillando a través de sus 
ventanas. El restaurante Pablo nació 
en 1975, pero es a partir de 2005 cuan-
do la apuesta por la más alta gastro-
nomía se consolida con el chef Juan-
jo Losada y la jefa de sala Yolanda Rojo, 
hija de los fundadores Pablo Rojo y 
Maruja Ramos. Desde el punto de par-
tida su idea fue renovar la cocina tra-
dicional leonesa dando visibilidad a 
los productos más cercanos. De sus 
fogones y su artesanía aparecen pla-
tos de magisterio que hoy les permi-
te mantener la estrella reluciente. 

El ‘deseo’ (Muna) era continuar con 
su estrella y ahí está. Ponferrada si-
gue bajo la luz de Samuel Naveira es-
pecialista en trasformar el rico pro-
ducto local y convertirlo en disfrute 
para el paladar. Con Génesis Cardo-
na como jefa de sala, Muna ofrece una 
visión creativa e innovadora del re-
cetario del Bierzo tradicional. El re-
sultado está en la mesa y en el cielo. 
En la primera, con platos increíbles, 
y en la segunda con la luz que refle-
ja la estrella más anhelada del univer-
so gastronómico.

León sigue presumiendo de tres templos gastronómicos incluidos en la Guía Michelín.

El universo Michelín mantiene 
sus tres estrellas leonesas
Cocinandos, Pablo y Muna siguen, un año más, en la lista 
que agrupa a los mejores restaurantes de España

OTRO AÑO DIFÍCIL PARA 
LA RESTAURACIÓN 

La pandemia ha cambiado muchas 
cosas, pero no ha alterado las estre-
llas en la provincia de León y los res-
ponsables de los restaurantes apos-
taron por mantener sus altas cotas 
de calidad. Ha sido otro año de sufri-
miento para el sector de la restaura-
ción que no le ha llevado a perder ni 
un ápice de creatividad, ilusión y ga-
nas de recuperar su espacio. Y en 
esta edición Michelín ha premiado 
ese deseo por salir adelante, ese im-
pulso y compromiso con la cocina, 
la calidad y el servicio en los mo-
mentos de mayor adversidad.
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:: CÉSAR F. BUITRÓN 
A la espera de que llegue la nieve y 
pueda disfrutar del esquí en el que es 
una de las mejores y más prometedo-
ras especialistas en esquí adaptado, la 
leonesa María Martín-Granizo apro-
vechó para lograr un bronce en el Mun-
dial de Surf Adaptado, en su segunda 
participación en esta cita internacio-
nal, que se celebró en California.  

La deportista leonesa logró mejo-
rar en esta ocasión el cuarto puesto 
que firmó en sus estreno en 2020, 
también en aguas californianas don-
de ya había subido al podio, pero por 
naciones, ayudando con su actuación 
al oro histórico que consiguió la se-
lección española. 

En esta ocasión solo una costarri-
cense y una brasileña superaron a 

María Martín-Granizo que sigue acu-
mulando títulos en surf y esquí, de-
porte en el que tratará de seguir Ma-
ría Martín-Granizo consigue un tí-
tulo más en una de sus categorías pre-
dilectas, después de proclamarse cam-
peona de España de surf y acumular 
en su currículum cuatro títulos de 
campeona de España en las catego-
rías gigante y slalom. 

:: CÉSAR F. BUITRÓN 

D espués de un año 2020 
en el que no se pudo pro-
gramar casi nada para las 
fiestas navideñas más allá 

de Cabalgatas de Reyes ‘a la fuga’, ha-
bía ganas entre pequeños y mayores 
de volver a disfrutar con esas inicia-
tivas que hacen especial la Navidad 
en León. 

En 2021 el programa fue casi ‘nor-
mal’, aunque con el aumento de casos 
de coronavirus que obligaba a esperar 
casi hasta el final para ver si se podían 
librar las iniciativas planteadas. 

Regresaba el programa navideño y, 
de nuevo, la estrella fue el festival 
‘León vive la magia’, una cita que con-
vierte a la capital leonesa en capital 
de la magia y que después de ser una 
de las pocas iniciativas que se salva-

ron doce meses atrás de la suspensión 
total, este año cumplía su 18ª edición 
entre el 25 de diciembre y el primer 
día de 2022. La edición más esperada 
como demuestra que el día que se 
abría la venta de entradas, en una hora 
se habían despachado 4.000 localida-
des para los espectáculos que traerán 
a tierras leonesas a 81 artistas, que pi-
sarán toda la provincia ya que el pro-
grama llegaba a más de 50 localida-
des de toda la geografía leonesa con  
cenas mágicas, talleres, magia solida-
ria en centros sociales, sanitarios y de 
mayores, la habitual carpa, que tras-
ladaba en 2021  su ubicación a Ordo-
ño II, y la novedad de unas charlas so-
bre la magia en la antigüedad. 

El arranque del programa lo puso 
en escena la asociación ‘León es mo-
tero’ con la IV Papanoelada Motera 

que en tenía un carácter solidario, a 
beneficio de la Asociación Provincial 
de Lesionados Medulares y Grandes 
Discapacitados de León, Aspaym León 
(Aspaym León), que reunió a más de 
medio millar de moteros vestidos de 
papa Noel para la ocasión, recorrien-
do la ciudad con salida en el Palacio 

de Exposiciones, paso por El Corte In-
glés por cuya fachada descendió Papa 
Noel, hasta rematar la tarde en el Po-
lígono X, en el pabellón Margarita Ra-
mos, donde los asistentes que lo de-
searon, disfrutaron de un chocolate 
caliente con bizcochos y participaron 
en el sorteo de algunos regalos

Medalla de bronce 
en el Mundial  
de surf para la 
leonesa María 
Martín-Granizo

Más de medio millar de moteros disfrazados de Papá 
Noel recorrieron las calles de León para dar por 
inaugurada una Navidad marcada por la magia

La papanoelada abre 
una Navidad que 
volvía a ser ‘normal’

Papa Noel descendió por la fachada de El Corte Inglés. :: NOELIA BRANDÓN
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Pudo ser un año redondo 
de no haber sido por la 
inoportuna lesión que le 
obligó a parar el último 

mes de 2021 y que dejó a Nuria Lu-
gueros sin poder conseguir en el 
Maratón de Valencia la marca que 
tenía en sus piernas. Pero esa au-

sencia no empaña un año en el que 
la fondista berciana fue creciendo 
hasta colocarse en lo más alto de las 
carreras sobre asfalto en León. 

Explotó a lo grande en septiem-
bre, en el Campeonato de España 
de Medio Maratón que se disputa-
ba coincidiendo con la dura Media 

del Bajo Pas, en la localidad cánta-
bra de Piélagos. Nuria Lugueros se 
presentaba con las dudas que dan 
muchos meses sin competir con re-
gularidad, pero se salió proclamán-
dose campeona de España tras cru-
zar la línea de meta después de 
1h.16:44 de esfuerzo, aventajando 

en casi dos minutos a la segunda 
clasificada, liderando una gran ac-
tuación del atletismo leonés que 
completó Jorge Blanco con una mar-
ca de 1h.05:33 que le dio la meda-
lla de bronce en el Nacional. 

Las siguientes paradas de Nuria 
Lugueros fueron en la mejor media 
maratón de España, la de Valencia, 
en la que firmaba un registro de 
1h.12:28, y en la carrera más mediá-
tica de España, la Behobia-San Se-
bastián, la meca de las pruebas so-
bre asfalto en la que la berciana de-
mostró el momento dulce que atra-
viesa. Era su debut en la prestigiosa 
Behobia-San Sebastián y completa-
ba los 20 kilómetros que separan 
Behobia de la meta en la capital gui-
puzcoana en 1h.12.45 con un minu-
to de renta sobre la segunda clasifi-
cada en lo que era la confirmación 
de que llegaba dispuesta a conseguir 
la mínima para el Mundial en Valen-
cia, aunque ese hito tendrá que es-
perar a 2022. 

El que sí pudo competir en Valen-
cia fue Jorge Blanco. También mer-
mado por las molestias que arrastra-
ba desde un par de días antes de la ca-
rrera supo sufrir para registrar una 
marca de 2h.11:34 en su estreno en la 
distancia que supone la mínima para 
el Europeo y quedarse a solo seis se-
gundos de la exigida para el Mundial. 

Europeo de campo a través 
Otro buen momento para el atletis-
mo leonés se vivió en el arranque 
de la temporada de cross. Blanca Fer-
nández, Raúl Celada y la palentina 
de ascendencia leonesa Marta Gar-
cía lograron entrar en la selección 
española para el Campeonato de Eu-
ropa de campo a través que se dis-
putó en Dublín. De los tres leone-
ses el mejor fue el maragato Raúl 
Celada, que fue 15º en la clasifica-
ción individual y subió al segundo 
escalón del podio por selecciones 
nacionales.

La berciana se proclamó campeona de España de 
media maratón y ganó la Behobia-San Sebastián CÉSAR F. 

BUITRÓN

Nuria Lugueros firma un 
gran año pese a su lesión

Nuria Lugueros festeja  
su victoria en la  
prestigiosa Behobia- 
San Sebastián.
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:: CÉSAR F. BUITRÓN 

Hace un cuarto de siglo se 
creó la Red de Juderías, una 
entidad que agrupa a las 
ciudades con más presen-

cia en los Caminos de Sefarad y a la 
que pertenece León, que en 2021 asu-
mió la presidencia de esta red en la 
que sucedía a Jaén, que ocupó ese pues-
to en el complicado año de la pande-
mia, y dará paso en 2022 a otra ciudad 
andaluza, Lucena, que tomó el rele-
vo de León en la asamblea celebrada 
en San Marcos con presencia de los 
rectores de esas ciudades que tratan 

de poner en valor el pasado y la histo-
ria ligados a esos Caminos. 

León daba ese relevo a la ciudad 
cordobesa «con la sensación del tra-
bajo bien hecho y la satisfacción de 
cerrar un ciclo en un año todavía mar-
cado por la pandemia en el que no ha 
sido fácil trabajar con una cierta nor-
malidad», señalaba ante represen-
tantes de 19 de las 21 ciudades de todo 
el territorio nacional que forman la 
Red de Juderías de España el alcalde 
de León, José Antonio Diez que no 
faltó a la ceremonia de clausura y al 
traspaso de ‘poderes’ con Lucena. 

Además de oficializar este relevo 
a la ciudad cordobesa, el congreso sir-
vió para la firma de un nuevo proto-
colo con la red de paradores, un con-
venio que «aprovechará las sinergias 
de ambos a la hora de compartir con-

tenidos, información, eventos y pro-
moción turística», explicaba el regi-
dor leonés que creía que ese acuerdo 
era el «colofón perfecto para el final 
de la presidencia leonesa de la red», 
señalaba.

El parador de San Marcos acogió la Asamblea de 
la Red de Juderías que ha presidido León en 2021 
y de la que forman parte 21 municipios españoles

León se despide de 
la presidencia de 
la Red de Juderías

El alcalde de León presidió la Asamblea de la Red de Juderías. :: PEIO GARCÍA
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